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NUEVA GAM A VOLVO

i/olvo 940 ST. W. desde P.V.P.*: 3.820.000 Ptas. Volvo 960 desde P.V.P.*: 5.165.000 Ptas.

Volvo es más que 
un coche.

Volvo es una marca de automóviles 
legendaria. Que no se limita a hacer 
coches simplemente. Hace automóviles 
avanzados tecnológicamente. Ecológicos, 
Y sobre todo, seguros. Por eso un Volvo 
es más que un coche. Desde el deportivo 
440 al lujoso 960 24v., lo fundamental en

(♦ P re c io s  I.V .A . y  T ra n s p o r te  in c lu id o s ) .

nuestros coches es el cuidado de las 
personas. Algo que en la nueva gama 
Volvo'93 está muy presente. Con la 
incorporación de nuevos elementos de 
seguridad como SIPS (sistema de protección 
contra impactos laterales); el TRACS 
(sistema de control de tracción); ABS y

Airbag. Además nuestra línea de automóviles 
presenta nuevos motores más potentes, de 
2.0 y 2.5 litros, nuevas versiones más equipadas. 
Catalizador, Sonda Lambda y aire acondicionado 
sin CFC en todos nuestros modelos. Como 
puede ver, Volvo es
más que un coche. C J J L í m r  *

Respuesta segura.

Concesionario oficiai: AL0SAUT0, S.L. Ctra. Madrid-Toledo, Km. 63,300.
Tels.: 35 37 9 9 -3 5  37 80. 
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Colegios en 
estado precario
Varios centros educativos de 
la provincia se encuentran en 
estado precario o al menos 
parte de su infraestructura 
necesita una reforma a fondo. 
Falta de escaleras de 
emergencia, techumbre en 
mal estado o instalaciones 
eléctricas obsoletas 
pueden llegar a 
suponer un peligro 
para el alumnado.

El patrón de los 
animales
La festividad de San Antón, 
patrón de los animales, se ha 
celebrado un año más en 
aquellos municipios toledanos 
donde la agricultura y la 
ganadería siguen siendo el 
soporte de la economía. Las 
procesiones y bendiciones de 
las bestias son la esencia de 
una fiesta que día a 
día pierde un poco 
de su esplendor de 
antaño.

Problemas sexuales
Dos expertos psicólogos, especializados en sexología, 
Andrés López y Consuelo Prieto, describen a 
BISAGRA las tendencias, inclinaciones y enfoques de 
toledanos y talaveranos en el tema sexual.
La impotencia, en el caso de los hombres, y 
la falta de deseo, en las mujeres, son sus 
principales problemas.

EL PISTO R E G IO N A L 10 S O C IE D A D 5 4

LA S EM AN A 2 0 CULTURA 6 0

E C O N O M IA 2 6 O C IO 6 9

SIETE DIAS 3 6 PROPUESTAS 7 0
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EN TALAVERA TODO 
SIGUE IGUAL O 
PEOR
Los ciudadanos de Talaye

ra todavía estamos esperando 
las necesidades fundamenta
les de progreso del presente y 
futuro.

Se va a cumplir pronto el 
primer aniversario del movi
miento popular que reivindi
caba industria campus uni
versitario e instalaciones de
portivas y seguimos reivindi
cando lo mismo, para pasar 
de ser la segunda ciudad de la 
región (en habitantes, bares, 
pub, discotecas y consumo de 
droga) a ser la segunda ciu
dad de Castilla-La Mancha 
(en industria; universidad e 
instalaciones deportivas), 
para que los trabajadores de 
Talayera y comarca tengamos 
nuestros puestos de trabajo 
en la industria, los estudian
tes con un campus universita
rio equilibrado Ien (Ingenie
ría Técnica Industrial y Agrí
cola, Informática, Profesora
do de EGB, Enfermería, Ali
mentación y Nutrición, Edu
cación Física, Veterinaria y 
carreras de nueva implanta-

—§X§®------------------------ C A R IA S  ü  
DIRECTO R

ción en la Universidad de la 
región), insistimos en que se 
va a ampliar el campus uni
versitario de la región, de
19.000 plazas a 30.000 hasta 
el año 2000, por lo que Tala- 
vera es el punto ideal para 
ello recordamos que somos
250.000 habitantes en la co
marca.

Todos los ciudadanos nece
sitamos un complejo deporti
vo vallado con piscinas, pistas 
de atletismo, velódromo, pis
tas de tenis, baloncesto, balon
mano, voleibol, frontón regla
mentario, squash, rocódromo, 
gimnasios, sauna, circuito na
tural de carreras, etcétera. 
Para todo esto la base es crear

el Patronato Deportivo Muni
cipal y por supuesto las ins
talaciones.

No se ha hecho nada, y las 
previsiones son peores, porque 
ahora que tenemos un polígo
no industrial, no sólo no se to
man medidas para obligar a 
los especuladores de terreno 
industrial a montar sus indus
trias o de lo contrario expro
piar por el mismo precio de 
compra a través del Sepes, 
Junta de Comunidad-Ayunta
miento, sino que vamos a 
construir un nuevo mercado 
de ganado por valor de 1.200 
millones de pesetas en el polí
gono industrial, ahora que en 
la actualidad los mercados de 
ganado van a menos, y destrui
mos el que hay construido por 
un valor de 400 millones, 1.200 
que invertimos y 400 que tira
mos, 1.600 millones que mal
gastados, reducimos el comer
cio de Talayera al alejarlo de 
la ciudad, para, según parece 
ubicar en los terrenos del mer
cado actual la tan soñada ciu
dad deportiva, que tendrá de 
todo menos de deportiva, por- 

ue eso será una ampliación 
el recinto ferial, con la mez

cla de pabellones de exposi
ción, fiaga, el propio recinto 
ferial, las instalaciones depor
tivas que se construyan, insti

tuto nuevo, cafetería, aparca
miento, etcétera.

En resumen, la UNED to
davía no se ha empezado, la 
piscina cubierta parece la obra 
de El Escorial, los terrenos del 
polígono industrial para el ga
nado no se han ofrecido ni re
galado, que es lo que hay que 
hacer, a las multinacionales, 
ahora que tenemos la autovía 
a países como Japón, Alema
nia, etcétera, para crear indus
tria y empleo.

Como siempre el problema 
radica en que los políticos de 
Talayera y de toda España 
sólo se preocupan en general 
de hacerse populares por sus 
malas gestiones, no por las 
buenas, y unos por otros la 
casa sin barrer.

Como todo sigue igual o 
peor, animo a todas las fuer
zas políticas y sociales de Ta
layera para que despertemos 
de este letargo y nos movilice
mos nuevamente todos los ta- 
laveranos las veces que sean 
necesarias para conseguir 
nuestras necesidades y objeti
vos fundamentales, que son 
universidad industria e instala
ciones deportivas.

José Antonio González 
Gordillo 
Talayera

prim era revista  de nuestra 
región, que pesa 
lo suyo.

Suscríbete 
a tu revista 
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B . T IN C A D O  '
Francisco Gómez Herruz

Listos
omingo Triguero, parla
mentario regional del PP 
por Ciudad Real, ha for
m ulado unas durísim as 
acusaciones contra Mano
lo Ureña, hermano del pre
sidente socialista de la Di
p u tac ió n  P rov incial de 

Ciudad Real, Francisco Ureña. 
En declaraciones a BISAGRA, 
Domingo Triguero calificó a Ma
nolo Ureña de «ladrón, estafador 
y sinvergüenza». Domingo Trigue
ro no se limitaba a hacer estas de
claraciones, sino que exigía su pu
blicación y horas después reitera
ba esa exigencia. No era, pues, 
fruto de una incontinencia verbal 
momentánea, sino algo medita
do, las razones que han impulsa
do al parlamentario del PP a arre
meter contra quien era gerente 
de la Sociedad Agraria de Trans
formación que el mismo Trigue
ro presidía.

Con anterioridad, Manolo Ure
ña había dicho que «con lo que 
debe Domingo Triguero se pagan 
todas las deudas de la SA T de Po
zuelo». Es de señalar que Domin
go Triguero es también el alcalde 
de Pozuelo de Calatrava, locali
dad donde se asienta la citada 
sociedad.

Es curioso que lo que comen
zó por la reclamación de un agri
cultor de Torrenueva, Leandro 
González, a Manolo Ureña de la
cantidad de tres millones de pe
setas desemboque en la subasta el 
próximo día 29 de los bienes de 
una empresa y el impago de mu
chos millones de pesetas a mu
chos pequeños agricultores. En
tra dentro de lo probable que si 
no hubiese existido un Leandro 
González, con el paso del tiempo 
el «pelotazo» hubiera sido mucho 
mayor. El asunto tiene implica
ciones políticas evidentes y gra
ves, pero es difícil que ese cami
no se vea ahondado.

El PP está encontrando más di

jese Molina, parlamentario de IU.

EN LA PASADA 
LEGISLATURA BONO 
TENIA DOS GRUPOS 
PARLAMENTARIOS Y EN 
ESTA TAMBIEN.

IU DE CASTILLA-LA 
MANCHA VA A 
APROVECHAR PARA 
DESMARCARSE DE JULIO 
ANGUITA.

Domingo Triguerro, parlamentario del PP en las Cortes 
de Castilla-La Mancha.

ficultades de las que desearían 
para presentar un grupo parla
mentario fuerte y serio, tan sólo 
el estar en la oposición ha reele
gido a las secciones de menor im
portancia de los medios de comu
nicación algunas informaciones 
relacionadas con algunos de sus 
miembros. No es necesariamente 
éste el caso de Domingo Trigue
ro, uno de los parlamentarios más 
listos con los que cuenta el PP en 
las Cortes de Castilla-La Mancha, 
tan sólo falta ver, y quizá el tiem
po lo muestre, si precisamente se 
ha pasado de listo.

El caso es que una nueva em
presa, la enésima en la región, 
que nace para transformar pro
ductos agrarios al amparo de las 
fuerzas políticas, se va abajo y no 
pasa nada, ya se subvencionará 
otra.

El estatuto de autonomía va a 
ser reformado con el acuerdo de 
dos grupos políticos, PSOE y PP, 
que ya firmaron el pacto autonó
mico a nivel nacional. Teórica
mente, Izquierda Unida deberá 
mostrar su desacuerdo, puesto 
que no dio su conformidad al pac-
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Gómez Calcerrada, secretario general del CDS.

to autonómico. Personalmente, 
pienso que IU en Castilla-La 
Mancha en este punto concreto 
se va a desmarcar de Julio Angui- 
ta y todo va a hacerse por unani
midad. Por lo pronto, el Gobier
no ha cedido al representante de 
IU uno de los puestos que le 
corresponden en la comisión de
legada de transferencias. Para 
conseguir más transferencias es 
para lo que se reforma el Estatu
to de Autonomía.

La casa común en Castilla-La 
Mancha cada vez es más común. 
En la pasada legislatura Bono 
consiguió contar prácticamente 
con dos grupos parlamentarios, el 
suyo y el del CDS, y en esta, des- 
daparecido el CDS, la cosa no va 
por distinto camino, sólo que 
ahora será el de IU. Por hacerse 
favores hasta se plantean desde 
IU  in iciativas parlam entarias 
como la de ampliar el número de 
representantes en el consejo ase
sor de RTVE de Castilla-La Man
cha, que sólo al PSOE benefician. 
Pide IU que el número de miem
bros se amplíe de 11 que hay ac
tualmente a 13. Una vez realiza

das las cuentas se comprueba que 
esos dos rep resen tan te s  más 
corresponderían al PSOE.

Otros casos recientes ya co
mentados han sido cómo el gru
po parlamentario de IU salvó la 
cara del gobierno regional en el 
asunto de la clínica El Rosario de 
Toledo, desviando la atención ha
cia el delegado provincial de Sa
nidad, cuando los propios infor
mes de la consejería dejan bien 
claro la irregular actuación de 
miembros del gobierno en este 
asunto.

Así las cosas, los críticos de IU 
en Castilla-La Mancha, que cu
riosamente son los que apoyan a 
Julio Anguita a nivel nacional, 
piensan celebrar una gran reu
nión el próximo 7 de febrero en 
Toledo para constituirse como 
plataforma dentro de IU. Curio
samente estarán presentes las di
recciones provinciales del PCE 
de Cuenca, Guadalajara, Toledo 
y Ciudad Real. Y es que en Cas
tilla-La Mancha IU no es igual 
que PCE, pues este partido se en
cuentra en minoría en la coa
lición.

•  LOS CRITICOS DE IU 
FORMARAN UNA 
PLATAFORMA EL PROXIMO 
DIA 7 DE FEBRERO.

Antes señalaba que el CDS fue 
un firme apoyo del Gobierno 
Bono en la pasada legislatura —no 
lo necesitaba, pero le venía bien— 
y ahora parece que esas relaciones 
quieren estrecharse. El CDS se 
sabe, las encuestas lo dicen, inclu
so las más amigas, que práctica
mente no existe más que como 
marca. Es probable que al PSOE 
le interese llevarse la marca. El PP 
lo intentó con el otrora «toledano» 
Rafael Arias Salgado. Este no 
consiguió ser presidente y tuvo 
que pasarse solo y sin marca al PP.

Hernández Moltó y José María 
Barreda mantenían una entrevista 
la pasada semana en Madrid con 
el secretario general del CDS, Gó
mez Calcerrada. Dicen que, como 
son amigos, pasaban por allí y fue
ron a saludarse. ¡Qué cosas!

7
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #262, 24/1/1993.



RAFAEL TORIJA DE LA FUENTE, OBISPO DE CIUDAD REAL

E n  esta entrevista concedida a BISAGRA, el obispo de Ciudad Real, el toledano de Noez, Rafael Torija de la Fuente, 
opina sobre el nuevo catecismo de la Iglesia católica, el aborto, la eutanasia, la guerra... y el porqué de las orientaciones 

eclesiásticas a los ciudadanos para encauzar sus votos a determinados partidos políticos en tiempo electoral.

“La Iglesia 
puede orientar, 
pero la decisión 
de votar en tal o 
cual dirección 
es personal”
or qué y para quién 
este nuevo catecismo 
católico?

—El catecismo de 
la Iglesia católica, pro
mulgado por el papa 
Juan Pablo II, está 
destinado a toda la 

Iglesia. Es un compendio de 
toda la doctrina católica: la fe, 
la moral, la vida cristiana, la 
oración...

—¿Quién o quiénes fueron 
los mentores de esta reno
vación?

—Se venía deseando y pi
diendo en la Iglesia un catecis
mo de estas características. De 
esta manera, los responsables 
de transmitir a otros la fe cris
tiana tenemos un punto de re
ferencia común. El Papa enco
mendó la elaboración a una 
comisión especial compuesta 
por cardenales y obispos; se 
hizo una consulta a todos los 
obispos del mundo; han cola
borado teólogos especialistas 
en las distintas materias de to
das las universidades católicas;

han trabajado también los más 
reconocidos catequistas del 
mundo... Es una obra de la 
Iglesia.

—¿Alquien ha forzado la 
redacción de este nuevo ca
tecismo?

—Ha sido un deseo muy ge
neralizado en toda la Iglesia, 
pero nadie ha forzado nada. 
La promulgación de catecis
mos o síntesis de fe cristiana 
es algo muy normal en la vida 
y en la historia de la Iglesia.

—¿En qué medida puede 
mejorar a los católicos el nue
vo catecismo?

—El catecismo es un instru
mento muy útil en la vida de 
la Iglesia. Puede ayudar a los 
cristianos a conocer mejor los 
contenidos fundamentales de 
la fe, a vivir con gozo su con
ciencia de Iglesia, a saber dar 
razón de su «esperanza» a 
cuantos se interesan por la fe 
cristiana...

—¿Cuáles son los cambios 
más importantes que se han 
acometido en la redacción de

«La guerra, para la Iglesia, es el mayor mal que aflige a la humanidad.»

este nuevo catecismo de la 
Iglesia católica?

—La fe cristiana es siempre 
la misma, un catecismo no 
cambia, ni puede cambiar, la 
fe de la Iglesia. Las «noveda
des» hay que buscarlas más 
bien en la forma de expresar y 
presentar los contenidos de 
esa fe, de la vida cristiana, de 
la liturgia.

—¿Es bueno que la Iglesia 
interfiera en la orientación de 
los feligreses a la hora de que 
éstos ejerciten su derecho al 
voto para elegir un determina
do partido político?

—La Iglesia no interfiere en 
el voto de nadie. Lo que sí so
lemos hacer los obispos, cada 
uno en su diócesis o a través 
de los órganos de la Conferen
cia, es recordar los principios 
de la doctrina católica que de
ben tener en cuenta los cristia

nos al actuar en el mundo de 
la política, por ejemplo, cuan
do se nos convoca a unas elec
ciones. La concepción de 
nombre y de sociedad, la ma
nera de entender la conviven
cia y la solidaridad, el trabajo, 
la educación, el respeto por los 
derechos de la persona, empe
zando por el derecho a la 
vida... Sobre todo esto la Igle
sia tiene su «pensamiento». Y 
es natural que los cristianos lo 
tengan muy presente a la hora 
de apoyar con su voto a las 
personas y a las instituciones 
sociales y políticas que van a 
dirigir la convivencia social 
durante un tiempo determina
do. El cristiano tiene que pre
guntarse qué programas de 
cuantos se le ofrecen respon
den mejor a esa concepción de 
persona, de sociedad, de convi
vencia, que se deduce del
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Evangelio y de la doctrina cris
tiana. Y es natural que se incli
ne por aquel que le ofrece ma
yores garantías. Por eso piensa 
también con atención qué par
tidos o qué personas son las 
que respaldan tal o cual progra
ma. Pero la decisión de votar, 
o de votar en tal o cual direc
ción, es personal. Es asunto de 
conciencia. La Iglesia no quie
re suplantar nunca, sino ayudar 
al ejercicio libre y con plena 
conciencia de un derecho de la 
persona, como es el del voto.

—¿Tienen que ir necesaria
mente unidos Iglesia y Esta
do, política y religión?

—La Iglesia y el Estado son 
independientes en el ejercicio 
de su respectiva misión, senci
llamente porque ésta es distin
ta. Otra cosa es que tengan 
que reconocerse mutuamente, 
e incluso en no pocas cosas co
laborar. Un estado confesio
nal, como hoy es el nuestro, no 
tiene por qué ser hostil, ni si
quiera indiferente a las creen
cias y convicciones religiosas 
de nadie, ni a las instituciones 
religiosas en las que el ciuda
dano vive y expresa su fe.

—¿Hay alguna motivación 
personal o moral que pueda 
justificar el aborto, la eutana
sia, la pena de muerte, la 
guerra...?

—Cada uno de los cuatro 
temas merece atención espe
cial. El aborto provocado, para 
la Iglesia, es un crimen abomi
nable; se interrumpe una vida 
humana ya iniciada. La euta
nasia propiamente dicha, es 
decir, la eutanasia «activa», se
ría igualmente la interrupción 
de una vida humana; eso no 
está en la mano del hombre. 
Otra cosa es el derecho a vivir 
y a morir dignamente, sin pro
longaciones artificiales y mu
chas veces dolorosas de la exis
tencia humana. La pena de 
muerte la Iglesia no la quiere; 
sólo en casos «de extrema gra
vedad» admite que la autori
dad legítima pueda recurrir a 
ese «extremo» como defensa 
del bien común. La guerra, 
para la Iglesia, es el mayor mal 
que aflige a la humanidad. 
Hay que desterrarla. Hoy re
viste especial gravedad siem
pre. Ojalá pronto la comuni
dad internacional haga lo im
posible y condene absoluta
mente toda guerra.

«El nuevo catecismo es un compendio de toda la doctrina católica: la fe, la moral, la vida cristiana, la oración...»

—¿Por qué se permite que 
se sigan muriendo de hambre 
y de desidia infinidad de se
res humanos?

— ¡Hombre!, ¿que por qué 
se permite que haya hambre 
en el mundo? A ver si entre to
dos pronto logramos hacerla 
desaparecer. Yo creo que hay 
mucha gente y muchas institu
ciones seriamente comprome
tidas en un trabajo por des
terrar el hambre. La Iglesia 
hace lo que puede.

— ¿Qué medidas habría 
que tomar para acabar de una 
vez por siempre con tal si
tuación?

—Yo no soy quién para po
nerme a dictar una especie de 
política internacional, encami
nada a acabar con el hambre 
en el mundo. Aunque es ver
dad que el conjunto de la doc
trina social de la Iglesia tiene 
apuntadas claramente líneas 
muy concretas en este sentido: 
respecto a todo hombre, soli
daridad entre pueblos de toda 
la tierra, inversiones en pro
ducción y no en armas... Por 
mi parte, sólo diría ahora que 
el más sólido principio de so

lidaridad y fraternidad está en 
el corazón de cada hombre. 
Que cada uno veamos a los 
demás hombres como herma
nos nuestros, sean del color, 
de la raza, de la ideología, de 
la religión que sean. Así sí se 
acabarían el hambre, la violen
cia, la guerra...

— ¿In fiern o? ¿G loria?  
¿Vida en la otra vida?... ¿Se 
puede seguir confiando feha
cientemente en que tales su
puestos nos esperen al final 
de nuestros días terrenos?

—Sí, la Iglesia tiene fe y es
peranza en otra vida. Los cris
tianos pensamos que no todo 
se acaba con la muerte. Lla
mamos cielo, gloria, bienaven
turanza, precisamente a esa 
vida poseída en la alegría y en 
el gozo de Dios para siempre, 
que es fruto del amor gratuito 
de Dios y de la corresponden
cia filial del hombre a la lla
mada de Dios. Y designamos 
infierno a esa otra situación 
que se les puede crear a quie
nes consciente y responsable
mente hayan rechazado el ge
neroso ofrecimiento de Dios 
para poseerlo; el infierno es

una autoexclusión de la vida, 
de la gloria de Dios. Me pre
guntas que si se puede seguir 
confiando «fehacientem en
te»... Justamente es la fe la que 
nos asegura que sí, que se pue
de seguir confiando. Nosotros 
podemos fallar, pero Dios es 
fiel.

—Por último, ¿qué les diría 
a sus fieles en este inicio de 
1993?

—Que el Espíritu anime 
nuestra esperanza; que siga
mos trabajando por llevar a la 
práctica las enseñanzas de 
Cristo, que nos comprometa
mos en el trabajo por la paz y 
la solidaridad en todo el mun
do... tantas cosas.

•  JULIO BARBERO

O ------------------
EL CATECISMO ES 
UN INSTRUMENTO 

MUY UTIL EN LA VIDA 
DE LA IGLESIA."
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EL PISTO REGIONAL
— o o o ---------------------------

El PSOE
planifica 
las elecciones

El secretario provincial del 
PSOE y miembro de la 
Ejecutiva Provincial,
Alfredo Arija, ha 
manifestado que el Comité 
Regional Socialista, que se 
reunirá el próximo 30 de 
enero, abordará el trabajo 
que tiene que realizar el 
partido de cara a las 
elecciones generales que 
tendrán lugar este año.
Arija ha añadido que en la 
planificación de trabajo hay 
que contemplar esta 
circunstancia, pues «estamos 
de cara a unas elecciones de 
aquí a 12 meses, que, 
aunque no las vemos con la 
misma premura que el PP, 
parece ser que podrían 
celebrarse hacia el mes de 
octubre».

—OOO---------------------------

Notario
sancionado

El notario albaceteño Ángel 
Sánchez Medrano, que hace 
unos meses saltó a la 
palestra al negarse a 
atender a Paula Cabezas 
aduciendo problemas de 
conciencia por ser ésta 
divorciada, ha sido 
sancionado por el Ilustre 
Colegio de Notarios con 
una multa de 100.000 
pesetas. Diversos colectivos 
feministas se han 
apresurado a felicitar al 
organismo notarial por «su 
rapidez a la hora de 
determinar la resolución 
sobre el caso», si bien no se 
han mostrado conformes 
con la sanción, ya que 
piensan que ésta «no se 
adecúa a la gravedad de la 
misma». El comunicado de 
dichos colectivos concluye 
resaltando que «es 
importante que desde todas 
las instituciones sociales se 
defienda el derecho de 
igualdad y el principio de no 
discriminación».

—OOO--------------------------------------------------------------------------

Greenpeace estudia su estrategia 
en Toledo

La organización ecologista internacional Greenpeace ha 
elegido Toledo para llevar a cabo una cumbre en la que se ha 
diseñado la estrategia antinuclear de esta asociación de cara a 
1993. A esta reunión han asistido representantes de 20 países 
de todo el mundo. Los representantes extranjeros de este 
colectivo ecologista desconocían en todo momento los estudios 
realizados por Enresa en Nombela. Por otra parte, los 
ecologistas españoles dan por sentado que en la finca El 
Berrocal se va a instalar un cementerio nuclear.

»Q |)

jn a n c H B

El cardenal confirma que seguirá
El cardenal primado y arzobispo de Toledo, Marcelo 
González, ha confirmado que podría seguir un año más al 
frente de su puesto. En su comparecencia ante los medios de 
comunicación, González señaló que es frecuente que «se tarde 
alrededor de un año en nombrar un sustituto, por lo que puede 
que esté al menos un año más en Toledo». González, que debió 
presentar su renuncia el pasado 17 de enero al cumplir 75 
años, se retirará, cuando ésta se haga efectiva, a la localidad 
palentina de Paredes de Nava, aunque piensa seguir vinculado 
de alguna forma a Toledo, ciudad en la que ha estado 
ejerciendo su labor pastoral desde hace veintiún años.

—OOO---------------------------

IU condena los 
ataques a Irak

La Federación Regional de 
IU en Castilla-La Mancha
ha hecho público un 
comunicado en el que 
señala que el ataque a 
posiciones iraquíes al sur 
del paralelo 32 por parte de 
EE. UU., Gran Bretaña y 
Francia «debe considerarse 
como una actuación 
independiente del Consejo de 
Seguridad de las Naciones 
Unidas y, por tanto, de 
dudosa legalidad». Esta 
agrupación política, la única 
que a nivel regional se ha 
pronunciado sobre este 
asunto, ha aclarado que «si 
nuestra condena al régimen 
represivo de Sadam Husein 
ha sido siempre clara y 
rotunda, debemos condenar, 
asimismo, la actuación al 
margen de las instituciones 
internacionales válidas para 
ello de una fuerza que 
pretende convertirse en un 
nuevo gendarme mundial».

—OOO---------------------------

15.000 millones 
para paliar 
la sequía

El Ministerio de Obras 
Públicas y Transportes ha 
anunciado que invertirá 
15.000 millones de pesetas 
en obras de infraestructura 
en Castilla-La Mancha para 
asegurar el suministro de 
agua en varias de sus 
comarcas. El proyecto 
contempla, como puntos 
primordiales, la canalización 
de agua desde el embalse 
de Picadas a la Sagra Alta 
y Baja, en la provincia de 
Toledo; el abastecimiento 
de las mancomunidades del 
Algodor y Tarancón desde 
el pantano de Almoguera, y 
el suministro del sur de 
Guadalajara, Mondéjar y 
sureste de Madrid a través 
del río Tajuña. Estas 
inversiones favorecerán la 
aparición de canales de 
suministro para 113 
localidades de Toledo y 17 
de Cuenca.

10
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #262, 24/1/1993.



L ñ  T O R f í S C a

ESPECIALIDAD 
EN CARNES Y PESCADOS

Restaurante

MARISCOS
RECIBIDOS DIARIAMENTE

Callejón del Fraile, s/n -  Telfs. 25 00  57 - 21 18 15 -  TOLEDO
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #262, 24/1/1993.



EL PISTO REGIONAL
—o o o - —o o o -

Los trabajadores 
de Enfersa 
critican a 
Mario Mansilla

Fitur: veinte 
millones para 
promocionar 
el turismo

—o o o - —o o o

Ediles socialistas, 
con Aranzadi

El cien por cien de los 
trabajadores de la factoría 
de Enfersa de Puertollano 
secundó el pasado día 21 la 
huelga convocada a nivel 
nacional. Los trabajadores 
se oponen al plan de la 
dirección, que pretende 
reducir en cerca de 1.800 
los puestos de trabajo y 
cerrar cinco centros del 
país. Aunque el de 
Puertollano continuará 
funcionando, la empresa 
quiere prescindir de 
40 trabajadores de los 321 
que componen la actual 
plantilla. Los representantes 
sindicales de UGT y 
CC. 0 0 .  de la factoría de 
Puertollano criticaron las 
declaraciones realizadas por 
el parlamentario regional 
Mario Mansilla.

—0 0 0 ----------------------------------------------------------------------

Homenaje a Gregorio Prieto
El Departamento de Historia del Arte de la Universidad de 
Castilla-La Mancha organizó un homenaje a Gregorio 
Prieto en el salón de actos de la Facultad de Letras de 
Ciudad Real en el que tomaron parte Rosa Chacel, José 
Hierro, Juan Ramírez de Lucas y Jaime Brihuega y que 
contó con la colaboración de la Fundación Gregorio Prieto. 
La directora del Departamento, Elena Saiz, afirmó que la 
figura del artista valdepeñero, que consumió su vida en una 
residencia de ancianos de su ciudad natal, no había sido lo 
suficientemente valorada en vida.

El próximo día 27 de este 
mes se inaugurará en 
Madrid Fitur, la Feria 
Internacional del Turismo, 
en la que Castilla-La 
Mancha está presente con 
un stand y un presupuesto 
de promoción de 
20 millones de pesetas. El 
consejero de Industria y 
Turismo, José Luis Ros, 
explicó al presentar esta 
feria que Toledo va a 
solicitar ser sede del II Foro 
Europeo de Turismo Verde, 
que se celebrará a primeros 
de junio a instancias de la 
CE. Ros explicó también 
que en los últimos cinco 
años se han duplicado los 
ingresos procedentes del 
turismo, ingresos que cifró 
durante el año pasado en 
100.000 millones de pesetas.

Los alcaldes de Puertollano
y Toledo, acompañados 
por el secretario regional 
del PSOE y portavoz 
económico en el Congreso, 
Juan Pedro Hernández 
Moltó, mantuvieron un 
encuentro con el 
ministro de Industria, 
Claudio Aranzadi.
Durante el encuentro, los 
dirigentes socialistas 
pusieron sobre el tapete los 
problemas y conflictos 
que padecen las grandes 
industrias en la región: 
Fábrica de Armas, Repsol, 
Nixdorf... Los reunidos 
se congratularon con la 
buena marcha del pacto 
industrial mientras 
reconocían que la crisis 
interna de las grandes 
empresas con la 
amenaza de despidos en 
masa pone en entredicho 
la política económica del 
Gobierno regional. 
Aranzadi tranquilizó al

alcalde de Puertollano
sobre el futuro de la 
petroquímica
anunciándole la decisión del 
Gobierno de invertir 
4.000 millones de pesetas 
para trasvasar agua hasta 
el embalse de Montoro 
desde el río Jándula y 
asegurar el suministro de 
agua al complejo 
petroquímico. Al primer 
edil toledano le aseguró 
que los traslados de los 
trabajadores de la 
fábrica a ICSA están 
parados, pero que los 
puestos de trabajo no 
corren peligro, Sánchez 
Garrido, Santiago Moreno 
y Hernández Moltó le 
pidieron al ministro de 
Industria que 
interviniera en las crisis 
empresariales que 
padecen las grandes 
empresas privadas de la 
región para evitar los 
despidos en masa.

Andrés Peláez, director del centro 
teatral del INAEM

Andrés Peláez Martín, director del Museo del Teatro de 
Almagro, ha sido nombrado también director del Centro 
de Documentación Teatral del Instituto Nacional de las 
Artes Escénicas y de la Música, cargo en el que sustituye 
a Moisés Pérez-Coterillo. Peláez aseguró en su toma de 
posesión que a partir de ahora «el Centro de 
Documentación Teatral se convertirá en un servicio para 
todos los centros de producción teatral y para todos los 
investigadores cuya disciplina sea la historia del teatro».
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SEGUN LOS NUEVOS ESTATUTOS NO PUEDEN SER DIPUTADOS
S i  el próximo congreso del PP aprueba la ponencia sobre incompatibilidades, los presidentes del PP provinciales y el 
regional no podrán ser candidatos al Congreso de los Diputados. Esta propuesta no ha gustado, pero nadie se atreve a 
enmendarla. Madrid busca huecos para sus paracaidistas en las provincias y los presidentes se quedan fuera de juego. 

Francisco Tomey y Eduardo Rodríguez Espinosa están afectados y Mariano Alvarez pierde sus esperanzas de ir al
Congreso.

Los presidentes provinciales del PP podrían dimitir para salir como diputados.

Los presidentes del PP se rebelan

L
a condición de diputado al 
Congreso es incompatible 
con el desempeño de car
gos de presidente o secreta
rio regional o provincial.» 
Este artículo de la ponen
cia sobre incompatibilida
des firmada por Federico 

Trillo y Femando Diez deja 
fuera del Congreso a los presi
dentes provinciales del PP. La 
ponencia no ha gustado a nin
guno, aunque no se atreven a 
enmendar una recomendación 
de José María Aznar. Algunos, 
incluso, se han atrevido discre

tamente a preguntar por qué su 
cargo es imcopatible y el del 
presidente nacional no. La res
puesta no se hizo esperar. «El 
presidente nacional será presi
dente del Gobierno y sólo tendrá 
ese cargo y el del partido.»

José María Aznar está con
tento con sus diputados, según 
afirman sus más cercanos cola
boradores, pero está buscando 
huecos a los compromisos ad
quiridos con sus «barones» o 
«centristas» recién llegados con 
el caramelo de un escaño en el 
Congreso. Para ello, Aznar ha

pedido que quiten lastre y que 
no se acumulen muchos cargos. 
«Si ganamos —afirmaba un di
rigente conservador— no será 
por mayoría absoluta. Esto sig
nifica que los diputados no pue
den faltar en las votaciones o 
dar problemas al futuro presi
dente Aznar. Además —insis
te— es necesario cortar con la 
acumulación de cargos.»

La medida, bien vista por los 
militantes, es cuestionada por 
los afectados, que insisten en 
asegurar que esto sólo es una 
propuesta. «¡Ya veremos si sale
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Luis de Grandes y Rogelio Baón se mantendrán como diputados. Los presidentes 
provinciales pueden ir al Senado.

En Albacete, Miguel Ramírez no tiene ninguna incompatibilidad.

En Ciudad Real, Blas Camacho y  Eduardo Rodríguez Espinosa mantienen un pulso 
abierto muy duro por encabezar las listas.

José Lara, diputado por Toledo, junto a Gervasio Martínez, diputado por Cuenca, está 
muy bien posiclonado en Madrid.

adelante!» Pero las esperanzas 
no están perdidas, porque en la 
misma ponencia, un punto más 
abajo, se firma que «el Comité 
Ejecutivo Nacional velará por la 
aplicación del régimen de incom
patibilidades que se establecen, re
solverá las cuestiones que puedan 
plantearse y adoptará, en su caso, 
la autorización a excepciones que, 
en supuestos extraordinarios, pue
dan demandar los intereses gene
rales del partido».

«Esto significa que Aznar 
quiere hacer los trajes a medi
da, y que obligará a los presi
dentes a estar a bien con Ma
drid si quieren un regalo», afir
ma uno de los afectados por las 
incompatibilidades. «Con esta 
incompatibilidad, las provincias 
somos las que tenemos que ir a 
negociar con Madrid, y si quie
ren nos tendrán en cuenta y si 
no pondrán los diputados que 
consideren.»

Pero a pesar de no estar de 
acuerdo con este punto ningu
no de los presidentes consulta
dos por BISAGRA, no se ha
bla de enmendarlo en el Con
greso, aunque confían en que

haya un «presidente atrevido» en 
otra provincia que se arriesgue 
a ser «señalado». En ese caso, y 
a pesar de la unidad que pre
sentan los más de 200 compro
misarios provinciales de cara al 
Congreso, podrían expresar su 
verdadero deseo: no votar una 
norma que algunos dirigentes 
califican de «inconstitucional» y 
«discriminatoria» y que les im
pide acceder a una de las insti
tuciones más deseadas, el Con
greso de los Diputados. Maria
no Alvarez, presidente de Tole
do, asegura que esto es sólo 
una propuesta y que no signifi
ca que los que son o quieren 
ser diputados no puedan serlo. 
«Pueden dimitir como presiden
tes», asegura, mientras añade: 
«Todavía no se ha abierto el me
lón electoral.» Rodríguez Espi
nosa también afirma que esto 
sólo es una propuesta, pero 
añade que asumirá lo que le 
manden de Madrid.

f x § ®  LOS AFECTADOS

Francisco Tomey, presiden
te de la Diputación de Guada-

lajara, presidente provincial y 
diputado nacional, y Eduardo 
Rodríguez Espinosa, diputado 
y presidente del PP en Ciudad 
Real, son los dos afectados por 
esta nueva fórmula que el PP 
quiere implantar. Otro afec
tado, porque estaba conven
cido de que era el número 
uno en la lista por Toledo, es 
Mariano Alvarez, que pierde 
toda posibilidad de pisar el 
palacio de la Carrera de San 
Jerónimo. En Cuenca y Alba
cete los diputados están preo
cupados. Ninguno ocupa car
gos orgánicos y sus respecti
vos presidentes provinciales, 
Marina Moya y Gabriel Mar
tínez Paños, respectivamen
te, no tienen aspiraciones al 
cargo.

La fuerza de Francisco To
mey, hombre cercano a Ma
nuel Fraga y al aparato de Gé- 
nova, podría ser una de las ex
cepciones de los nuevos esta
tutos. Rodríguez Espinosa es 
el más desasistido. Su lideraz
go en la lista, frente al demo- 
cristiano Blas Camacho, forzó 
un pulso entre Alvarez Cascos

y Javier Arenas por conseguir 
el número uno de Ciudad 
Real. Sus esfuerzos han sido 
vanos si su máximo valedor, el 
secretario general, Francisco 
Alvarez Cascos, no le incluye 
en la excepción, o le convence 
para dimitir de la presidencia 
provincial —que trabajo le 
costó ganársela a su eterno 
contricante, Blas Camacho— 
y deja al secretario provincial, 
persona de su confianza, como 
presidente.

José Manuel Molina, presi
dente regional del PP, es otro 
de los afectados. Su presencia, 
como concejal, en el Ayunta
miento de Toledo es incompa
tible, según los nuevos estatu
tos que Madrid quiere apro
bar, aunque al no tener estos 
efectos retroactivos podrá 
mantenerse hasta las próximas 
elecciones municipales. «No 
me he ido ya —afirma Moli
na— para evitar que los socia
listas digan que como no gané 
abandono el Ayuntamiento. Mi 
presencia ahí es sólo institucio
nal, porque ahora yo me debo 
a Toledo.»
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Francisco Tomey tendrá que dejar alguno de los Mariano Alvarez no podrá ser diputado según los nuevos Rodríguez Espinosa es también incompatible para ser 
numerosos cargos que ocupa. estatutos. diputado.

®>§x§> «LOS PARACAIDISTAS»

El nuevo régimen de incom
p atib ilidades que Madrid 
quiere imponer en las provin
cias le abre huecos para sus 
compromisos. Estos «compro
misos», preocupados por el 
número que les pueda tocar en 
Madrid, ya mueven sus hilos 
para asegurarse el escaño. «Lo 
primero que hay que tener cla
ro es que hasta que Madrid no 
haga su lista no sabemos los 
“paracaidistas” que van a man
dar. Puede ser uno por provin
cia o todos. Los presidentes 
provinciales pasan al Senado, 
con algún “paracaidista” más, 
y todos tan contentos», afirma 
un destacado miembro del PP 
regional. Las provincias de 
Castilla-La Mancha son muy 
golosas para los «barones» del 
PP nacional por su cercanía a 
Madrid. Los nombres que se 
barajan son dispares y su en
trada en las provincias depen
derá de José María Aznar. 
«Esta gente está convencida de 
que tenemos muchas posibili
dades de “tocarpoder”y no du
dan en desplazar para ello a las 
provincias y  “colocar ” los com
promisos.» Esta situación de 
euforia que viven los «pepes» 
los «atrinchera» y, a pesar de 
su disconformidad con estas 
propuestas, no quieren «sacar 
la cabeza».

Nombres como Gonzalo 
Robles, que ya fuera diputado 
«paracaidista» por Toledo en 
la pasada legislatura, vuelven a 
sonar, sobre todo después de 
su visita —hace unas sema
nas— a la capital regional. Isa
bel Tocino, que ya es seguro

no repite por Cantabria por 
sus diferencias con Juan Hor- 
maechea, presidente de esa 
comunidad, también suena en 
la región. Guadalajara y Tole
do podrían ser las «agraciadas» 
con la «rubia» del PP. La pri
mera provincia por su cercanía 
con Madrid y su relación con 
Manuel Fraga, aunque en esta 
provincia se da como segura la 
entrada de otro democristia- 
no, Luis de Grandes, actual 
parlamentario regional, que 
tendría que dimitir de su ac
tual cargo por las «nuevas in
compatibilidades», y Toledo, 
una vez al año, se «pasea» 
como miembro de la Cofradía 
Internacional de Investigado
res en el Corpus toledano.

Arias Salgado es otro «nom- 
brable» en la capital regional. 
Toledano de nacimiento, ex 
ministro de la UCD y ex dipu
tado del CDS, Arias Salgado 
ha sido incapaz de recuperar 
la fuerza «que una vez tuvo» en 
su provincia. De momento, él, 
según dirigentes del PP, ha di
cho claramente que no quiere 
«volver a Toledo». Rogelio 
Baón es el «otro paracaidista» 
nacido en Toledo que quiera 
mantener su escaño por esta 
provincia y que podría encon
trar reticencias en la Dirección 
regional.

Pedro Barato en Ciudad 
Real empieza a sonar. La 
aprobación de las incompati
bilidades deja fuera al diputa
do y presidente, Eduardo Ro
dríguez Espinosa, y abre un 
hueco. Blas Camacho se man
tendría en su escaño con las 
bendiciones de los democris- 
tianos de Javier Arenas en

Madrid y Rodríguez Espinosa
pasaría al Senado. Su puesto 
lo ocuparía el ciudarrealeño 
Pedro Barato, presidente na
cional de Asaja.

Por Cuenca vuelve a sonar el 
nombre del democristiano con
quense Javier Rupérez, bien si
tuado en la calle Génova. Ru
pérez sí opta al cargo de presi
dente del Parlamento Europeo 
por los «pepes»; ir en esas listas, 
pero si no, se mantendría en el 
Congreso de los Diputados y, si 
no «cuadra» en Madrid, volve
ría a su ciudad natal.

® d #  CONTRA LA CORRUPCION

Los «pepes» que se ven en la 
Moncloa quieren en este con
greso nacional establecer un 
código ético entre sus cargos 
públicos para evitar cualquier 
intento de «beneficio» personal 
a través del cargo de diputado. 
En sus nuevos estatutos han 
introducido un artículo sobre 
la declaración de bienes de los 
candidatos del PP, en los si
guientes términso: «Los mili
tantes del PP que sean candi
datos a un cargo de representa
ción institucional en nombre 
del partido deberán realizar una 
declaración notarial de bienes 
que será depositada y custodia
da en la secretaría del Comité 
Electoral Nacional.»

Los populares no quieren 
abanderar la lucha contra la 
corrupción y, para ello, han es
tablecido esta norma interna 
que evitará cualquier intento 
de enriquecimiento personal á1 
través de un cargo público. •

•  M. A. H .

y Rodríguez 
Espinosa, 
afectados por las 
nuevas 
incompatibi
lidades.

M ariano Alvarez 
podría dimitir de 
presidente para 
ser diputado.

dimitirá de 
concejal a pesar 
de ser
incompatible.

Pedro  Barato 
podría sustituir a 
Rodríguez 
Espinosa en la 
lista de Ciudad 
Real.
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M I

Vehículos equipados con la más reciente tecnología.

F a r r u c o  es gasóleo
para calefacción en: 
com unidades, centros 
oficiales, colegios, 
urbanizaciones y... hasta 
en su chalet. A dom ic ilio  y 
sin «frías» y largas 
esperas. Sin ningún 
recargo. Esto es 
FARRUCO, una em presa  
experta, con los m edios 
técnicos precisos para un 
servicio eficaz.

Detalle del contador homologado y  mangueras de servicio.

C/ BAILEN, 12. TELEFONO (925) 73 05 15 
45510 FUENSALIDA TOLEDO
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T o d o  parece haber 
vuelto a la normalidad en 
el barrio de Santa Bárbara 

de Toledo, tras el pánico 
que surgió ante los casos de 
meningitis de dos escolares, 

uno de ellos fallecido. Sin 
que guarden relación con 

éstos, se han registrado en 
la provincia tres nuevos 

brotes, el de una mujer de 
Toledo y los de dos niños, 
uno en Talavera y otro en 

La Puebla.
Tras haber sido desinfectado el Colegio Angel del Alcázar, prácticamente todos los alumnos se han vuelto a incorporar a las clases.

EL COLEGIO ANGEL DEL ALCÁZAR VUELVE A LA NORMALIDAD

Tres

f/Á
A pesar de todo, 
en el Centro de 
Salud de Santa 
Bárbara se han 
duplicado las 
consultas en 
pediatría.

nuevos casos de meningitis 
en la provincia

A tinque ya se ha tranquili- 
zado prácticamente todo 
el barrio, seguimos re- 
gistrando una mayor 

/ J A  afluencia de niños en 
la consulta de pedia- 

i  tría, pues cuando lo
normal es atender a 

unos veinte crios diarios, ahora 
de media vienen unos cincuen
ta. Todavía hay algo de temor y 
en cuanto tienen un niño con 
fiebre o vómitos lo traen inme
diatamente», según nos infor
maban desde el Centro de Sa
lud del Barrio de Santa Bárba
ra de Toledo, donde la semana 
pasada dos escolares del Cole
gio Público Angel del Alcázar 
fueron ingresados en el Hospi
tal Virgen de la Salud aqueja
dos de meningitis, enfermedad 
que costó la vida a uno de ellos, 
Mariano Moreno Roncero, de 
13 años. El otro, Angel Vicente 
Villasante, sigue ingresado, 
pero mejora satisfactoriamente.

Por fortuna, no se ha vuelto 
a producir ningún otro caso de 
meningitis en esta zona de la 
ciudad, extremo que confirma 
el delegado provincial de Sani
dad, Roberto Sabrido, quien 
señala que «los otros enfermos 
que se han registrado en la pro

vincia no guardan ninguna rela
ción con los del Colegio Angel 
del Alcázar». En el mismo pe
ríodo que éstos ingresó en el 
hospital otro niño de 22 meses 
de La Puebla de Montalbán, 
con meningitis, pero producida 
por un germen distinto al de los 
escolares de Santa Bárbara. 
Este pequeño no asistía a nin
gún centro público, por lo que 
sólo se ha puesto en tratamien
to preventivo a sus familiares. 
Las mismas circunstancias se 
han dado en Talavera de la 
Reina con otro pequeño de 18 
meses, aunque éste sí está pro
ducido por el mismo germen 
que el del Colegio Angel del 
Alcázar. También en esta se
mana, y en Toledo, una mujer 
de 28 años, trabajadora de la 
Escuela de Enfermería de To
ledo, ha contraído la meningi
tis, pero de tipo vírico, que es 
«bastante menos contagiosa y en 
la que no se toman medidas pre
ventivas con sus allegados», se
gún Roberto Sabrido, cuyo de
partamento acentúa el segui
miento de dicha enfermedad en 
estas épocas frías del año, y 
«además, con la sequía que pa
decemos son más propicicios los 
contagios. De este tipo de proce

sos se producen en la provincia 
una media anual de 18 a 20 
casos».

Tras procederse a una desin
fección total del Colegio Angel 
del Alcázar por los servicios 
municipales durante el viernes 
y sábado pasados, esta semana 
ya se han incorporado con toda 
normalidad los escolares al cen
tro, pues, como se recordará, al 
producirse los dos brotes, el ab
sentismo fue prácticamente to
tal cuando las autoridades edu
cativas y sanitarias se negaron 
a cerrar el colegio, aunque así 
lo solicitó la Asociación de Pa
dres de Alumnos.

Los trabajadores del Centro 
de Salud de Santa Bárbara, 
quienes permanecieron en sus 
puestos fuera del horario nor
mal para poder atender la gran 
avalancha de gente que allí se 
presentó al producirse los dos 
casos de meningitis, están bas
tante molestos con los respon
sables sanitarios porque «no 
nos avisaron a tiempo de lo que 
ocurria ni nos mandaron ayuda. 
Aquí tuvimos que calmar los 
ánimos de todos como buena
mente pudimos». •

•  CONCHA DEL CASTILLO
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Para vender o comprar 
su piso, la solución 

indiscutible,
la tiene usted en su mano

Marcando el 900- 1 0 2 1 2 1 .* U N IN S A *
La em presa de servicios inm obiliarios de 
vanguardia , núm ero uno del sector , con 
más de doce años de gestión im pecable y 
miles de transacciones en su haber. 
UNINSA* que le ofrece los más eficaces 
servicios inm obiliarios, así com o la más U1N1NSA*

rápida selección, gestión y tram itación 
del m ejor crédito vivienda para que usted 
elija el más rentable del m ercado hipotecario 
en cada m om ento. Recuerde. Con UNINSA* 
la solución de su piso, hoy, está en su mano. 
M ás cerca  im posib le .

Nuñez de Balboa, 35 C/ Orense, 12 C/ Goya, 43 C/Alcalá, 352 C/ Oca, 80
Telf: 577 61 15 Telf: 555 40 11 Telf: 435 24 18 Telf: 377 10 40 Telf: 525 21 42
Fax: 576 39 38 Fax: 555 05 17 Fax: 576 39 38 Fax: 267 02 77 Fax: 525 26 93
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O  Amedo y 
Domínguez 
no tendrán 
permiso

La juez de Vigilancia 
Penitenciaria de Ocaña, 
Loreto Campuzano, ha
denegado el permiso de seis 
días solicitado por los ex 
policías José Amedo y 
Michel Domínguez, 
condenados cada uno a 108 
años de prisión por su 
pertenencia al GAL, en el 
que fueron inductores de 
seis asesinatos frustrados. 
Hace unos días, sus 
abogados afirmaban que 
esperaban con seguridad que 
les fuera concedido este 
permiso, solicitado con 
motivo de las fiestas 
navideñas. Pero pese a los 
buenos informes remitidos 
desde el Ministerio de 
Justicia y de Interior, e 
incluso del director de la 
prisión de Guadalajara, la 
respuesta ha sido negativa.
El fiscal jefe de la Audiencia 
Provincial de Toledo, Miguel 
González Blanco, ha 
recurrido la denegación de 
este permiso asegurando que 
la juez se ha basado en 
valoraciones subjetivas.

LA SEM A N A
«Nosotros Talavera» cumple su 
primer año dividido y con visos 
de convertirse en el 
movimiento ciudadano más 
efímero de la historia. Nació 
con la intención de recordar 
que Talavera existía y 
demostrar la incapacidad de 
sus dirigentes. Consiguieron 
una gran manifestación que 
hizo temblar el sillón de 
Fuensalida, hace ahora un año 
y, sin embargo, el intento de 
«algunos» dirigentes, ligeros de 
pluma y de boca, ha provocado 
su segunda y más grave crisis 
interna. El próximo día 26 
habrá una reunión tensa 
y más de uno 
saldrá «escaldao»,

O  Planes urbanísticos para la 
provincia

Roberto López, secretario de política municipal del PSOE 
y concejal de urbanismo de Toledo, ha señalado la 
necesidad de que los municipios de la provincia cuenten 
cada uno con su correspondiente plan urbanístico, según 
declaró en el desarrollo de las II Jornadas Municipales de 
la Provincia, promovidas por el grupo socialista provincial. 
Los planes de los 53 municipios que aún no cuentan con 
ellos deberían atender simultáneamente a la demanda de 
vivienda de los ciudadanos y al cuidado del medio 
ambiente. López contrapuso este atraso con el adelanto de 
los últimos años en cuanto a comunicaciones viales, que se 
completará en breve con un convenio entre la Consejería 
de Política Territorial y la Diputación.

O  Condecorado el comisario Ortega
Angel Ortega Hernández, comisario jefe provincial, ha sido 
condecorado por la Dirección General de la Policía con la 
Cruz al Mérito Policial por su labor en las comisarías de 
Toledo y Talavera de la Reina, donde ha desarticulado 
bandas de traficantes y conseguido disminuciones en el 
número de delitos. Este policía de 45 años lleva casi 30 de 
servicio en el Cuerpo Nacional de Policía y ha pasado por 
diversas comisarías: Barcelona, Málaga, Bilbao, Santurce... 
han sido los escenarios de sus éxitos policiales.

O  La Administración no se pone de 
acuerdo consigo misma

El antiguo Convento de San Pedro Mártir, edificio que está 
previsto que albergue la mayor parte de los servicios 
periféricos de la Administración Central, no termina de 
acoger a sus nuevos inquilinos. En principio se habló del 
mes de octubre del 92 como fecha en la que el Gobierno 
Civil de Toledo, las Direcciones Provinciales del MOPT, 
Asuntos Sociales, Agricultura y otras con poco número de 
funcionarios debían instalarse allí y aún no ha sido así, 
entre otras cosas porque todavía los organismos 
involucrados no han conseguido ponerse de acuerdo.
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O  Amedo y Domínguez 
no tendrán permiso

La juez de Vigilancia Penitenciaria de Ocaña, Loreto 
Campuzano, ha denegado el permiso de seis días 
solicitado por los ex policías José Amedo y Michel Domínguez, 
condenados cada uno a 108 años de prisión por su 
pertenencia al GAL, en el que fueron inductores de seis 
asesinatos frustrados. Hace unos días, sus abogados 
afirmaban que esperaban con seguridad que les fuera 
concedido este permiso, solicitado con motivo de las 
fiestas navideñas. Pero pese a los buenos informes remitidos 
desde el Ministerio de Justicia y del Interior, e incluso del 
director de la prisión de Guadalajara, la respuesta ha sido 
negativa. El fiscal jefe de la Audiencia Provincial de 
Toledo, Miguel González Blanco, ha recurrido la denegación 
de este permiso asegurando que la juez se ha basado en 
valoraciones subjetivas.

O  Los comerciantes de artesanía 
pierden la batalla ante Hacienda

El informe del Tribunal de la Competencia acerca de la 
manipulación turística por parte de varias empresas, 
toledanas recoge que es una parte mínima de turistas los que 
se ven afectados por estas prácticas y, por tanto, no será 
necesaria la celebración de juicio. La Asociación de 
Comerciantes de Artesanía de Toledo denunció estas 
prácticas hace dos años y medio ante el Tribunal de la 
Competencia, dependiente del Ministerio de Economía y 
Hacienda. El informe, hecho público esta semana, reconoce 
sin embargo que tres agencias de viajes (Pulmantour, 
Trasatour y Juliatour) de las ocho denunciadas y cuatro 
vendedores de artesanía de los doce denunciados realizan 
dirigismo de los turistas que visitan Toledo. Los comerciantes 
han anunciado ya que recurrirán la sentencia.

O  Faltan jueces y fiscales
El fiscal jefe de la Audiencia Provincial de Toledo, Miguel 
González Blanco, ha destacado las carencias de personal 
que padecen las dependencias judiciales toledanas. Mientras la 
Fiscalía ha contado siempre con doce fiscales, ahora sólo 
hay nueve, ya que el resto han sido trasladados a Madrid y 
aún no se han cubierto sus plazas libres. «Estamos un 
poco fastidiados, pues los que quedan trabajan más para 
despachar todos los asuntos con normalidad, pero hay 
labores de investigación que están paradas por la falta de 
personal», apuntan Miguel González Blanco, quien 
también señalaba que hay tres juzgados, uno penal y dos de 
instrucción, que carecen de sus jueces y con sus puestos 
vacantes sin cubrir.

m rm m
Y  PASILLOS

Magdalena Aguilar

Rotas 
las filas

Las elecciones se acercan, aunque Felipe González ha 
asegurado que agotará la legislatura, porque todos los 
partidos están llamando al orden a sus militantes para 
que guarden sus discrepancias para después. Ahí está 
el mensaje de González al Comité Federal que guerris- 
tas y renovadores quieren asumir. Y los conservadores hacen 

lo propio ante las expectativas electorales que, aseguran, les 
dan las encuestas. Pero las llamadas a la unidad son de cara a 
la galería, porque las diferencias internas en ambas formacio
nes están a la orden del día.

En Toledo los críticos al aparato renovador socialista siguen 
«dando dolores de cabeza» a sus dirigentes. El miércoles pasa
do hubo otra reunión de los desencantados pidiendo más trans
parencia y democracia interna en el PSOE. Además, están es
tudiando la elaboración de un documento para entregarlo en 
el próximo Comité Provincial, que será dentro de cinco meses 
y probablemente el último antes de las elecciones. En ese do
cumento los críticos quieren impedir que «cuatro» se repartan 
el poder institucional y político y montarán toda su artillería 
—poca, tampoco nos vamos a engañar— contra los Hernán
dez Moltó, los Revengas, los Robertos y compañía.

No es nueva esa medida en el PSOE. Ya el presidente re
gional, en su etapa de guerrista, lo puso en práctica con su di
misión de la Secretaría Regional del PSOE. Pero su consejo, 
dirigido desde Ferraz, no cundió en Toledo, donde se ha le
vantado la veda contra los dirigentes que ocupen más de dos 
cargos institucionales. Los primeros en oponerse a esa acumu
lación fueron los alcaldes que después de apoyar a la actual di
rección esperaban un «reparto más equitativo» de los cargos. 
Los posteriores compromisos de la actual dirección dieron al 
traste con las expectativas.

Y es que los críticos socialistas quieren un documento de in
compatibilidades duro, como el que Aznar quiere imponer en 
sus filas. Y ahí está el «quiz» del debate. Los conservadores no 
se atreven a «protestar» aunque las «tripas» las tienen revueltas 
desde que el documento que firma Federico Trillo les llegó a 
las sedes provinciales. En los últimos congresos provinciales 
«los pepes» se pelearon con «uñas y dientes» por ocupar la Pre
sidencia provincial, cargo que aseguraba un escaño en el Con
greso y que ahora —si el artículo de incompatibilidades sale 
adelante— lo que garantiza es todo lo contrario. Ser presiden
te provincial conlleva no ser diputado. «¿Y para esto tanto ja
leo?», se preguntan ahora los presidentes.

Estos, con la orden de «prietas las filas» impuesta por la ca
lle Génova, se reunieron el pasado martes, tras el encuentro 
de Mariano Rajoy con la Ejecutiva Regional, para hacer un 
«frente comúri» contra la entrada de los «paracaidistas» a los 
que Madrid está abriendo huecos con esta propuesta de in
compatibilidades. Todos se pusieron de acuerdo: «¡No quere
mos forasteros en las listas, porque eso los socialistas lo van a 
utilizar contra nosotros en las elecciones.» Pero a pesar de de
batirlo y unirse, ninguno de los cinco confiaba en ser es
cuchado.

Las compatibilidades e incompatibilidades, junto al tema de 
cómo frenar el enriquecimiento de «algunos políticos» cuando 
ejercen sus cargos, son ahora caballo de batalla en los dos gran
des partidos. Y es que parece que los temas que preocupan en 
la calle empiezan a cuajar en las sedes políticas.
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V arios centros educativos de la provincia se encuentran en precaria situación o al menos parte de su infraestructura 
física necesita una reforma a fondo. Falta de escaleras de emergencia, techumbre en mal estado o instalaciones eléctricas

obsoletas pueden llegar a suponer un peligro para el alumnado.

¿SsPi -

BmBm H
Varios centros educativos de la provincia tienen deficiencias de importancia en su estructura.

TECHUMBRES ROTAS, FALTA DE ESCALERAS DE EMERGENCIA, 
INSTALACION ELECTRICA OBSOLETA...

Preocupación por el mal estado
de los colegios

E
l colegio está ruinoso», 
afirmaba, contundente
mente, Ana Benito Cle
mente, vecina de La- 
yos, que diariam ente 
lleva a uno de sus hijos 
al grupo escolar de la 
localidad , Conde de 

Mora. Los padres de esta po
b lación  re ivnd ican  desde 
hace varios años una reforma 
total del centro, sin ningún 
resultado positivo, por ahora, 
«tan sólo nos ponen buena 
cara pero en realidad no se 
preocupa nadie, porque hay

dobles intereses», matizaba 
Ana Benito. El Conde de 
M ora tiene las ventanas ro
tas y está lleno de goteras, 
«los niños han estado pasan
do frío gran parte del invierno 
y algunas veces han tenido 
que poner cartones y trozos de 
telas» —explicaba otra de las 
m adres—, las puertas del 
servicio están caídas, al igual 
que las barandillas del re
creo, lo que permite que «los 
pequeños salgan a la carrete
ra a jugar, con el consiguien
te peligro».

Pero el de Layos no es un 
caso aislado, son numerosos 
los centros educativos de la 
provincia que tienen defi
ciencias de cierta importan
cia en la estructura física o 
en sus instalaciones. En el úl
timo consejo escolar, cele
brado en Sonseca, a pro
puesta de un padre, se apro
bó por unanimidad la crea
ción de una comisión que se 
encargará de detectar y ha
cer un seguimiento de las ne
cesidades en el colegio San 
Juan Evangelista. Los padres
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de Sonseca están preocupa
dos especialmente por el es
tado del «instituto viejo», en 
el que se imparten clases a 
alumnos desde 5.° hasta 8.° 
curso. Según explicó a BISA
G RA  el concejal de Educa
ción, Juan Peces, es un edi
ficio que se hizo con la refor
ma del 70, cuando se recono
ció la escolarización obliga
toria hasta los catorce años. 
Entonces hubo gran deman
da de centros y no todos se 
construyeron bien. En este 
caso concreto, las tejas están 
levantadas y, según Juan 
Francisco Ayuso, miembro 
del Consejo, hay un informe 
de un aparejador que refleja 
la peligrosidad que puede re
vestir el estado del edificio. 
A este respecto , Gonzalo 
Gutiérrez, representante de 
la comisión por parte de los 
padres, señalaba que, en una 
de las revisiones, un técnico 
comentó: «Puede ocurrir una 
desgracia.»

Por su parte el director del 
San Juan Evangelista, José 
Luis Rojas, asegura que «el 
problema no es grave y  que to
dos los deterioros van a ser te
nidos en cuenta». En este 
sentido, el concejal de Edu
cación, Juan Peces, añadía, 
«no hay una inquietud espe
cial, sólo una demanda logi
quísima».

Por otra parte, la Asocia
ción de Padres de Alumnos 
de Sonseca envió hace tiem
po a la dirección y al Ayun
tamiento un escrito, solici
tando unas escaleras de in
cendio para el colegio del 
C alvario . En este centro  
— según Angelita Dom ín
gue z ,  p r e s i d e n t a  de  la 
A P A —, las escaleras son 
muy estrechas, «en caso de 
emergencia sería difícil eva
cuar a los niños». Los padres 
de Sonseca pudieron en este 
documento, además, que se 
quitaran los ganchos del «ins
tituto viejo», colocados allí 
para poner las bicicletas y ac
tualmente sin utilización y, a 
juicio de Angelita Domín
guez, con m ucho peligro, 
«dos o tres chavales se han 
dado en la cabeza».

Heridas más serias, aun
que no de carácter grave, 
fueron las que sufrieron cua
tro alumnos del Centro de

A finales del mes de febrero se derrumbaba la escalera en el Centro de Enseñanzas integradas.

Los alumnos de algunos colegios dan clase en precarias condiciones.

E n s e ñ a n z a s  I n te g r a d a s  
(CEI) de Toledo, cuando se 
derrumbó la escalera de hor
migón del pabellón 1. Los 
hechos ocurrieron a finales 
de febrero y, por suerte, no 
acabaron en tragedia. El CEI 
inició a raíz de este suceso 
un estudio patológico del 
edificio y se cerró por segu
ridad el salón de actos, apun
talándose, además, el porche 
de entrada.

<§X§® FALTA DE DIFERENCIALES

El Instituo El Greco de 
Toledo no cumplía las dispo
siciones de seguridad esta
blecidas en la normativa. 
Una inspección rutinaria de 
Industria puso en guardia a 
los responsables sobre el de
terio ro  del mismo. Según 
José Luis Quintero, secreta
rio de la APA, la investiga
ción detectó «deficiencias crí

ticas», como la falta de dife
renciales y salidas de urgen
cia, «el año pasado se hicie
ron dos, pero son insuficien
tes porque hay tres pabellones 
con dos plantas». El Greco se 
construyó hace más de vein
te años y en aquel entonces 
no eran obligatorias todas 
esas medidas, pero, según 
José Luis Quintero, «tampo
co se ha hecho nada por irlo 
remodelando». Para la insta-
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En Sonseca se ha creado una comisión para investigar la situación del San Juan Evangelista.

lación de diferenciales, que 
ya está prácticamente acaba
da, se han destinado 19 mi
llones de pesetas. La segun
da fase de las obras comen
zará’ én el verano y estará 
centrada en la creación de 
salidas de emergencia y sis
tema contra incendios.

Jedemesa fue la empresa 
encargada de comprobar el 
estado del montaje eléctrico 
del Instituto Sefarad de To
ledo, tras la circular enviada 
por Industria, exigiendo un 
informe del mismo firmado 
por un técnico. Se detecta
ron varias irregularidades 
que, en un principio, preocu
paron a los encargados de 
este instituto. Sin embargo, 
todo quedó en «anécdotas», 
ya que el único problema era 
que «las luces de seguridad 
estaban fundidas y  el cuadro 
que abastece la tercera fase 
del centro quedaba excesiva
mente lejos de la misma». 
Para paliar los arreglos, el 
M EC ha subvencionado al 
Sefarad con 980.000 pesetas.

En Gálvez tam bién hay 
preocupación por el estado 
del colegio. Según Sagrario 
Robles, de la Asociación de 
Padres de Alumnos, «El San 
Juan de la Cruz no tiene nin
guna seguridad, con una pa
tada se puede abrir sin proble
mas la puerta». Y es que en

este centro, como en tantos 
otros, «la construcción no es 
de muy buena calidad». A nti
guo instituto, el San Juan de 
la Cruz fue construido de 
promoción, según Sagrario 
Robles, y «los suelos están 
mal, así como los zócalos y la 
instalación eléctrica». Los re
presentantes de este centro 
han mantenido varias veces 
contactos con la dirección, 
que al parecer les ha prom e
tido 25 millones, «aunque 
aún no hemos recibido nada».

®<§<§> NUEVO Y CON GRIETAS

En otros casos los desper
fectos han aparecido en edi
ficaciones com pletam ente 
nuevas: al poco tiempo de 
ser habitado, en el colegio 
Santa Ana de Villanueva de 
Bogas se abrieron varias fisu
ras. «Eso no se podía admitir 
y  menos en un edificio a es
treno», señalaba Alfonso Ma
rín, concejal independiente 
de la localidad. Los estudios 
posteriores demostraron que 
la causa estaba en un fallo 
del terreno y, como solución, 
la autoridad educativa hizo 
alrededor del colegio unas 
aceras de cuatro metros de 
ancho para evitar las hume
dades y protegerlo, así como 
unas ventanas en el sótano 
para ventilarlo. «No admito

que ninguna obra pública esté 
m al hecha, deben cumplir 
ciertas garantías», reseñaba el 
concejal independiente de 
Villanueva de Bogas.

H ace algunos meses los 
alumnos de El Viso de San 
Juan entregaron un escrito al 
ayuntamiento en el que ex
ponían una serie de quejas 
por la precaria situación en 
la que se encontraba su co
legio. Los chicos de preesco
lar, primero, quinto, sexto, 
séptimo y octavo de EGB 
ocupaban una casa vieja ha
bilitada como colegio. «Mi 
hijo estaba metido en una ha
bitación sin limpieza y  cerca 
había ratas, parecía un basu
rero», señalaba Luisa Perea. 
Los niños de El Viso estuvie
ron, según esta vecina, dos 
días en la calle.

A fortunadam ente  en la 
pequeña localidad de El Viso 
todo se ha tranquilizado y 
ahora los padres, entre ellos 
Luisa Perea, se m uestran 
conformes, después de los 
arreglos que ha hecho el 
Ayuntamiento.

Varios años tuvieron que 
pasar para que la Dirección 
Provincial de Educación se 
decidiera por derribar en Vi- 
Ilaminaya las antiguas casas 
de los maestros, en ruinas y 
dentro del recinto escolar. 
«Cada día se caía un trozo, se

r/Á
Varios centros de 

la provincia 
necesitan una 
reforma total.

Sonseca ha 
creado una 
comisión para 
estudiar el estado 
de su colegio.

Cartones y  tela 
han servido de 
cristales.

Sefarad y  Greco, 
tienen deficiencias 
en la instalación 
eléctrica.

estaban hundiendo», explica
ba el alcalde de la localidad, 
José Luis Pérez. Este edifi
cio debió protegerse con una 
cerca y le tabicaron las ven
tanas y puertas para evitar 
males mayores, impidiendo 
el acceso de los pequeños. 
Las obras estaban solicitadas 
por la anterior corporación y 
han com enzado rec ien te 
mente. Villaminaya contará 
por fin con un nuevo colegio 
que supondrá treinta millo
nes de pesetas. Otros pue
blos no tendrán tanta suerte 
y deberán esperar bastante 
para ser incluidos en el pre
supuesto. •

•  VICTORIA JIMENEZ
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EL CENTRO COMERCIAL  
DE TALAVERA

DIVIERTASE Y COMPRE 
DE TODO COMODAMENTE.

El mayor centro comercial de 
Talavera y Toledo, con todos 
los sectores agrupados 
para tener todo a mano.

DE 10 A  2 2  H O R A S  
ININTERRUMPIDAMENTE 
EXCEPTO DOM INGOS

(mj) Supermercado
MATCH.

Boutique de moda y 
complementos. Zapaterías, 
Joyerías.

Cafeterías, Restaurantes, 
Pubs, Burguers, Pastelerías 
y  Pizzerías.

Gran aparcamiento. Más 
de 200 plazas. Automóvil. 
Accesorios, neumáticos, 
engrase.

Ocio. Librerías, Discoteca, 
Prensa, Deportes, 
Fotografía.

O Regalos. Hogar, Artesanía, 
decoración, bricolage, 
electrodomésticos, HIFI, TV.

Peluquerías
y tiendas de todo lo que 
pueda imaginar.

A vda . C onstitución, S /N  
Talavera de la Reina

k
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E C O N O M IA
O  Los 

empresarios 
talaveranos 
preparan 
movilizaciones

Los empresarios talaveranos 
están preparando 
movilizaciones en contra de 
la presión fiscal y de la crisis 
económica, que según el 
presidente de los empresarios 
talaveranos, Florentino 
Carriches, «está azotando a 
Talayera bastante más que a 
cualquier otra zona». De 
momento la asociación de 
comercio es la que ha dado 
el primer paso, aunque otros 
colectivos empresariales 
tienen previsto adherirse a las 
movilizaciones. La iniciativa 
ha partido de la junta 
directiva y de la comisión 
ejecutiva de FEPEMTA, 
cuyo presidente considera 
que «si Talayera se va 
desindustrializando, repercute 
en el comercio y en todos los 
demás sectores económicos».
El viernes día 22 se decidían 
qué acciones se iban a llevar 
a cabo y cuándo.

La apertura en Toledo de la 
primera oficina de cambio de 
moneda extranjera en la plaza 
de Zocodover es un buen 
indicador de que el turismo 
sigue siendo uno de los pilares 
de la economía de la capital 
regional. Una empresa 
norteamericana será la 
encargada de poner en marcha 
esta oficina y, con ella, ya son 
dos las empresas 
norteamericanas que se 
instalan en el corazón de 
Toledo. A pesar de que la 
Comunidad Europea parece 
que está en marcha y es 
imparable, lo cierto es que los 
norteamericanos demuestran 
con sus acciones que siguen 
siendo los dueños del mundo.

O  Servicios Turísticos Toledo, 
candidato al turismo social

Un año más, el tour operador toledano Servicios Turísticos 
Toledo ha presentado un proyecto para organizar el turismo 
social de la Junta de Comunidades, capítulo que cuenta este 
año con un presupuesto de cerca de ochocientos millones de 
pesetas. La Consejería de Bienestar Social decidirá la 
adjudicación a principios del mes de febrero. Según Jesús 
Corroto, socio mayoritario de la empresa, el tour operador ha 
trabajado durante dos meses en el proyecto de turismo social 
que se ha presentado a la Junta. La empresa, convertida 
también en agencia minorista de viajes, estuvo presidida por 
Enrique Salamanca, que dimitió hace aproximadamente un 
mes y que en los últimos tiempos también ha vendido sus 
acciones.

O  Nixdorf y la Fábrica de Armas, en 
el Ministerio de Industria

El ministro de Industria, Claudio Aranzadi, se reunió el jueves 
con el alcalde de Toledo, Joaquín Sánchez Garrido, y con el 
secretario general del PSOE de Castilla-La Mancha, Juan 
Pedro Hernández Moltó, para tratar la problemática que están 
atravesando dos de las más importantes fábricas de la capital 
toledana: Nixdorf y la Fábrica de Armas. Sobre la primera 
pesa un expediente de regulación de empleo que está 
provocando movilizaciones de todos los trabajadores. El lunes 
protagonizaron un encierro en la Dirección Provincial de 
Trabajo —en la imagen—, en el que intervino la policía para 
desalojarlos. La Fábrica de Armas de Toledo podría ser una 
de las seis que el Ministerio tiene previsto cerrar.

O  ASAJA propone la caza como 
alternativa a la agricultura

La organización agraria ASAJA considera que la caza puede 
ser una alternativa para la agricultura de la región. Esa 
organización considera que la ley de caza elaborada por el 
Gobierno «tiene aspectos positivos», y que como ingreso 
adicional de la agricultura «puede impulsar el desarrollo rural». 
Sin embargo, encuentran desventajas en lo relativo al control 
de predadores, impidiendo el fomento de la caza.
Por último, exigen la presencia de las organizaciones agrarias 
en la redacción del reglamento y normas de desarrollo. Por 
otra parte, ASAJA ha pedido la inclusión de los ajos bajo la 
denominación de origen.
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A i sigunos constructores 
dicen no recordar 

momentos tan flojos 
como el que se vive 

actualmente en la 
construcción de Toledo. 

Tal es la situación de 
atonía que algunas 

construcciones, 
consideradas como las 

más caras, se han 
paralizado en los últimos 

tiempos como 
consecuencia de la falta 

de compradores. 
Aseguran que lo más 

barato se va vendiendo.

FUERTE PARALIZACION DE LAS VENTAS

La construcción atraviesa 
en Toledo el peor momento 

de su historia

E
7J|

iOs toledanos
parece que no 
están dispuestos a 
pagar más de 
120.000 pesetas el 
metro cuadrado de 
vivienda.

I parón que venía arras
trando la construcción 
durante el último año 
se ha visto agravado en 
los ú ltim o s tiem pos 
como consecuencia de 
una situación económi
ca nada segura. Algu

nos de los constructores más 
viejos aseguran no recordar 
que anteriorm ente se haya 
vivido una situación similar, 
es decir, que suelo urbaniza- 
ble permanezca a la espera 
de que se reavive el merca
do. Pero esto no es lo peor, 
sino que algunas empresas 
que han comenzado la cons
trucción de bloques de vi
viendas se ha visto en la ne
cesidad de paralizar las obras 
ante la falta de compradores.

Precisamente son las vi
viendas más caras las que su
fren una mayor paralización.

Por ejemplo, en la Ronda de 
Buenavista hay dos bloques 
que se hallan a la espera de 
mejores tiempos. Según An
gel Nicolás, presidente de la 
A sociac ión  Provincial de 
Constructores de Toledo, son 
las viviendas con mayor pre
cio las que están sufriendo 
mayor parón. Al parecer, los 
p re c io s  su p e r io re s  a las 
120.000 pesetas el m etro 
cuadrado no encuentran nin
guna aceptación en el merca
do, en tanto que los de cien
to cinco mil tienen alguna sa
lida, aunque, por supuesto, 
ni mucho menos como la de 
años pasados. Sin embargo, y 
a pesar de esta precaria si
tuación, Angel Nicolás ase
gura que Toledo es un paraí
so comparado con lo que 
está ocurriendo en Madrid o 
en la costa. O incluso en Ta

layera, que desde hace años 
se está padeciendo una enor
me saturación del mercado.

Jesús Corroto, otro de los 
constructores represen tati
vos de la capital, calculaba 
que la venta podía haber ba
jado entre el treinta y cinco 
y el cuarenta por ciento. «Los 
motivos hay que buscarlos en 
la sicosis general como conse
cuencia de una economía 
poco boyante. La gente no 
quiere invertir, entre otras co
sas porque hay muchos traba
jadores con contratos tempo
rales, así que entre el paro y  
la sicosis esto va fatal.» Tam 
bién Corroto coincidía con 
Nicolás en que «pisos de 
veinte millones no se vende ni 
uno». Reconocía que en el 
sector 3 de Vistahermosa, 
promovido por varios cons
tructores entre ellos, Angel 
Nicolás, «se está vendiendo 
algo lo más barato».

A los problemas del paro 
y de la sicosis, añadía Jesús 
Corroto un tercero y es «la 
recomendación que hizo el 
gobierno de que el precio de 
la vivienda iba a bajar. Tam
bién la gente está un poco a 
la espera». Para ilustrar el pé
simo momento que atraviesa 
el sector indicaba que antes 
de la Navidad despidió a 
cuarenta de los cincuenta y 
cinco obreros que tenía su
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e m p re sa  c o n s tru c to ra , y 
«otras muchas han despedido 
también a veinte o treinta tra
bajadores por esas fechas», 
indicaba.

fx § x §  CASCO HISTORICO

Una crítica generalizada 
por parte de los constructores 
es la «escasa atención que el 
Ayuntamiento presta al casco 
histórico». Según Corroto, una 
concesión de licencia «tarda 
entre tres y cuatro años». Tam
bién Apolonio Mayoral indica
ba que «tanto Patrimonio  
como el ayuntamiento deberían 
preocuparse más por el Casco, 
porque lo cierto es que se po
drían hacer allí muchas más 
cosas, pero tal y como funcio
nan, no hay quien toque una 
piedra». A pesar de que los da
tos no juegan muy a favor del 
sector, Mayoral indicaba que 
«soy más optimista que la gen
te, aunque es verdad que no hay 
la alegría de antes».

Como excepciones de ven
tas regulares citaba la Avenida 
de Europa. «Aquí se está ven
diendo bien, quizá porque es la 
que está más cerca del Casco y 
también la más consolidada.» 
En años anteriores se calcula
ba que la venta de viviendas 
ascendía a unas setecientas 
anuales.

Precisamente por la lejanía 
del casco histórico el barrio 
del Polígono Industrial es el 
que, según los constructores, 
ha experimentado una mayor 
bajada, aunque hay una im
portante promoción de la coo
perativa VITRA, del sindicato 
CC. 0 0 .  «Antes se iban al Po
lígono los que querían vivir in
dependientes y por doce o trece 
millones se compraban un cha- 
lecito, o los que no podían gas
tarse más de diez millones en 
un piso, pero ahora creo que 
Vistahennosa va a sacar pisos 
a cien mil pesetas el metro cua
drado», según Corroto.

Todos los constructores 
coinciden en que los precios se 
mantienen estables desde hace 
dos años, lo que para algunos 
supone una bajada del cinco o 
seis por ciento anual, que se
rían los respectivos IPC de 
1991 y 1992. Además, la tóni
ca del mercado obliga a esta 
bajada, ya que las viviendas ca
ras no tienen en este momen

Algunas viviendas están paralizadas por falta de compradores.

las cifras del desempleo ha
blan por sí solas. Según los da
tos facilitados por el 1NEM, 
entre noviembre y diciembre 
del año pasado el paro en el 
sector ha subido unas sete
cientas personas. Algunas em
presas de pequeñas dimensio
nes han desaparecido o están 
a punto de hacerlo, pero su 
subsistencia es más fácil sin 
trabajadores, ya que en el sec
tor apenas existe personal fijo. 
Otras empresas de mayor en
vergadura, sobre todo aquellas 
que disponen de suelo propio, 
como es el caso de Vistaher- 
mosa, S. A., Juan Gelado o el 
propio Apolonio Mayoral, los 
problemas son más leves.

Pero aunque la construc
ción de viviendas va mal, peor 
aún está la situación en el sec
tor de las obras públicas. Se
gún Angel Nicolás, en estos 
momentos las empresas están 
perdiendo dinero, ya que las 
contratas son un cuarenta y 
seis por ciento inferiores a las 
del año pasado. También Joa
quín Martín Peñato, secreta
rio de la asociación provin
cial, indicaba que precisa
mente las cifras del paro es
tán engrosadas por trabajado
res de obras públicas que al fi
nalizar el año se han visto en 
la calle.

to ninguna aceptación. Como 
ya se ha apuntado, los pisos de 
mayor éxito son los que ron
dan entre las cien y las ciento 
cinco mil pesetas metro cua
drado, aunque las calidades 
sean inferiores.

<§® @  PARO

Como consecuencia del pa- 
rón que sufre la construcción,

L a  sicosis de crisis 
y el paro están 
contribuyendo a la 
caída del ritmo de 
construcciones.

Los bloques más caros son los que cuentan con menor aceptación por parte de los 
compradores.
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Miguel Guillén es director de La Casera Toledo desde 1990.

LA CASERA TOLEDO FABRICA EL 7 POR 100 DEL CONSUMO NACIONAL DE BEBIDAS

El agua del Tajo refresca 
a toda España

L a  factoría que La Casera tiene en el Polígono Industrial de Toledo fabrica el 7 por 100 del consumo nacional de 
refrescos. Su situación estratégica en el centro de la península le está haciendo ganar más y más protagonismo, a pesar de 
que la sequía le está obligando a realizar importantes inversiones para depurar las aguas del Tajo. No obstante, ahora está

en estudio el traslado a Toledo de dos nuevas gamas de producción.

L
a Casera lleva ya inver
tidos en la factoría del 
Polígono Industrial de 
Toledo unos 4.500 mi
llones de pesetas, desde 
que comenzó las obras, 
hacia 1988. Y las inver
siones no han parado, 
porque esta fábrica está ga

nando más y más protagonis
mo dentro del panoram a na

cional. Por ejemplo, la em
presa está estudiando la in
troducción en Toledo de dos 
nuevas líneas de productos: 
Surffing y Twin. No obstante 
esta ampliación, que supon
dría la inversión en maquina
ria de entre veinticinco y 
treinta millones de pesetas, 
depende de la aceptación 
que estos dos productos ten

gan en el mercado español.
Para dar una idea aproxi

mada de la importancia de la 
factoría toledana basta decir 
que aquí se produce el 7 por 
100 de todo el consumo na
cional de refrescos y que los 
productos que se fabrican 
son distribuidos a todos los 
puntos de España. Dentro 
de la producción global de
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La fábrica de Toledo cuenta con todo el proceso de producción, en el que esta incluida 
la fabricación de los envases.

En la Casera se llevan invertidos ya unos 4.500 millones de pesetas y las inversiones 
todavía no han parado.

La Casera, esta fábrica ela
bora entre el 40 y el 45 por 
100 de la misma.

Una baza que juega defini
tivamente a favor de las ins
talaciones de Toledo es preci
samente su situación estraté
gica, en el centro de la penín
sula ibérica. Y uno de los fac
tores más negativos, la perti
naz sequía que está sufriendo 
la mitad sur de España. Ello 
ha obligado a que las inver
siones que estaban previstas 
para ampliar la producción, 
hayan debido de ser aplazadas 
hasta resolver los problemas 
que ha acarreado la sequía.

U no de los principales 
problemas procede de la ca
lidad de las aguas del Tajo 
que abastecen Toledo, y que 
tienen un exceso de sulfatos, 
inadmisibles para la fabrica
ción de gaseosas y otros re
frescos. Las aguas que llegan 
a través del Canal de las 
Aves contienen unos sulfatos 
entre quinientos y seiscientos 
ppm, y estos productos sólo 
admiten unos 250. Para eli
minar este exceso de sulfatos 
se está trabajando en la pues
ta en marcha de una depura
dora, denominada de osmo
sis inversa, que preparará las 
aguas para su elaboración.

La construcción de esta 
depuradora, que esperaban 
ponerla a funcionar el día 25 
de enero, le ha costado a la 
empresa entre cien y ciento 
diez m illones de pesetas. 
Precisamente los problemas 
derivados del agua han obli
gado a principios de diciem
bre a paralizar la elaboración 
de refrescos.

Pero la fábrica de La C a
sera de Toledo dispone de 
todo el proceso de produc
ción, desde la fabricación 
del envase de plástico hasta 
su em paquetado final para 
ser distribuido. Precisam en
te durante estas fechas se ha 
trabajado en la fabricación 
de envases, que han sido al
m acenados com o existen
cias para tem poradas en que 
la producción sea bastante 
más elevada. Las inversio
nes que han acaparado los 
problemas del agua han im
pedido que se pusiera en 
m archa la cuarta m áquina 
sopladora, es decir, la m á
quina de la que salen las bo
tellas de plástico a partir de 
algo parecido a una peque
ña probeta, que después son 
rellenadas con el líquido 
dulce y refrescante. No obs
tante, a pesar del retraso, se 
espera que esta sopladora 
pueda estar funcionando el 
próximo año y requiere una 
inversión de 130 millones de 
pesetas.

La importancia de Toledo 
radica también en que está 
en la vanguardia de las nue
vas tecnologías, ya que poco 
a poco se va eliminando el 
envase de cristal y sustituyén
dolo por el de plástico. En 
este sentido, y en este aspec
to específico, la factoría de 
Toledo «es la más importante 
de España y quizá de Euro
pa», explicaba Miguel Gui- 
llén, director gerente de La 
Casera Toledo desde 1990. 
Como dato se puede apuntar 
que aquí se fabrican unos 
130 millones de envases al

año, a los que hay que unir 
otros diez millones que se 
compran fuera.

Y una vez entrado en ci
fras, la producción de refres
co alcanza los 240 millones 
de litros, embotellados a una 
velocidad de 10.000 unidades 
h o ra , lo q u e  eq u iv a le  a
60.000 litros por hora, o mil 
litros por minuto. Durante la 
tem porada alta, que comien
za hacia el mes de febrero, y 
que alcanza su punto álgido 
en los meses del verano, los 
trabajadores hacen turnos de 
mañana, tarde y noche, lo 
que puede dar una idea de la 
magnitud de la fábrica y del 
moviento que registra. Mi
guel G uillén m anifestaba 
que en esos meses veranie
gos pueden llegar diariamen
te unos cien trailers que sa
len cargados de las instala
ciones con destino a toda 
España.

« K D ®  CONVENIO VENTAJOSO

A unque Guillén asegura 
que la crisis también está to 
cando a la empresa, lo cierto 
es que La Casera está consi
derada como ejemplar den
tro del sector de bebidas y re
frescos. Hace pocos meses se 
firmó un convenio colectivo 
en el que los trabajadores 
conseguían unas condiciones 
muy ventajosas respecto a los 
de otras empresas del ramo, 
que contempla dos puntos de 
incremento salarial por enci
ma de la media. Asimismo se 
contem plan  otras mejoras 
sociales, como la concesión 
de créditos a bajo interés

produce en Toledo 
el 40 ó 45 por 100 
de sus productos.

para adquisición de vivien
das u otras compras impor
tantes. El convenio recoge 
también que cada trabajador 
tiene derecho a una caja se
manal del producto que de
seen de los que aquí se fabri
can; se ha mejorado el servi
cio médico, y la empresa 
considera como importante 
la form ación  profesional, 
hasta el punto de que varios 
trabajadores están siguiendo 
diversos cursos, según indi
caba el director gerente de la 
fábrica. O tro  aspecto que 
destacaba Miguel Guillen 
era el de los vestuarios y la 
ducha.

Y cuando casi todas las 
empresas tienen problemas 
de excedentes de mano de 
obra como consecuencia de 
la crisis, en La Casera de To
ledo se está comenzando a 
contratar de cara a la tem po
rada alta que se aproxima. Si 
antes de la Navidad había 
170 trabajadores, cuando co
mience el mes de febrero se 
espera contar ya con unos 
230 y en los meses del vera
no pueden llegar hasta los 
270. •

•  BEATRIZ JIMENEZ
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VARIOS BANCOS, 
INTERESADOS EN EL EDIFICIO 
DE LA CAJA POSTAL

Varias entidades bancadas 
han mostrado su interés por 
la compra del edificio de la 
Caja Postal adquirido por el 
constructor Apolonio 
Mayoral. Mapire, tal y como 
publicó BISAGRA, ha 
mantenido conversaciones, 
aunque recientemente se ha 
descartado la compra. 
También la Caixa y el 
Citybank norteamericano han 
mostrado interés por la 
compra de la planta baja. Por 
su parte, se ha especulado 
con la posibilidad de que la 
Caja Rural hubiera comprado 
este edificio, a cambio del 
casino más una cantidad de 
dinero no especificada.

PERFILES

LA CAJA RURAL SUPERA LOS 
MIL MILLONES DE BENEFICIO

La Caja Rural obtuvo 
durante 1992 unos beneficios 
antes de impuestos superiores 
a los mil millones de pesetas, 
cantidad similar a los 
resultados del añor anterior. 
Sin embargo; la morosidad se 
dobló en el último trimestre 
del año pasado, pasando de 
un 2,4 por 100 a un 5 por 
100. Según fuentes de la 
Caja, este índice se encuentra 
ya controlado, «como 
consecuencia de un exhaustivo 
seguimiento de la concesión 
de créditos y de los cobros».

IMEFI ASISTIRA A LA FERIA 
DE HANNOVER

La empresa de electricidad 
Imefi está promocionando 
sus productos eléctricos con 
la asistencia a ferias. Hace 
pocas fechas sus responsables 
han regresado de 
Casablanca (Marruecos), en 
donde participaron en una 
feria que fue visitada por el 
Príncipe de Asturias. El 
próximo mes de abril 
participarán en la Feria de 
Hannover (Alemania). Según 
Luis Fontecha —en la

imagen—, propietario de la 
empresa, la asistencia a 
estas ferias es interesante 
para incrementar las 
exportaciones.
Imefi exporta a varios países 
a través de segundas 
empresas.

ACEITES TOLEDO SUPERO LAS PREVISIONES DE FACTURACION

La empresa Aceites Toledo ha superado durante 1992 las 
previsiones de facturación, alcanzando los 10.000 millones de 
pesetas, según informó su propietario y presidente, Juan 
Rubio. Por ahora la empresa está trabajando en el 
lanzamiento de un producto, el aceite de oliva virgen extra, 
para lo que se está en contacto con un grupo de cooperativas 
aceiteras de la provincia de Toledo, encabezadas por la de 
Mora. Según Juan Rubio, de llegarse a un acuerdo con estas 
cooperativas, Aceites Toledo podría absorber entre el 30 y el 
40 por 100 de la producción de la provincia, lo que vendría a 
resolver los problemas que padece el sector.

DIFICULTADES ECONOMICAS EN AGUSTIN RAMOS

La empresa cárnica de Agustín Ramos está atravesando 
importantes dificultades financieras que le han obligado a 
cesar su actividad. Este empresario torrijeño, propietario de 
acciones en el matadero Eurocentro de Carnes Manchegas, 
vendió esas acciones cuando comenzaron los problemas de 
tesorería. También Benito Paniagua, con matadero en Polán, 
está sufriendo serios problemas financieros. Estas dos 
empresas no han sido capaces de remontar las duras 
condiciones de los últimos meses del año pasado. No obstante, 
fuentes del sector consideran que en los últimos tiempos se 
está recuperando el mercado.
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SIETE D IA S A MANCHA
■  VILLANUEVA DONA UNA 

PIEDAD A UN PUEBLO 
MEJICANO

Tres familias de Villanueva 
de Alcardate han sido las 
encargadas de desplazarse 
hasta la localidad mejicana 
de Río Manso-Cerro Chango, 
donde han hecho entrega de 
la imagen de la Virgen de la 
Piedad, copia de la que se 
venera en Villanueva. Con 
este acto queda sellado el 
hermanamiento entre ambas 
localidades.

^ X X >

H l PRIMER DISCO DE 
«IMPRESION ROCK 
NACIENTE»

Alrededor de cincuenta 
personas asistieron al acto de 
presentación y entrega de 
ejemplares del disco de 
«Impresión rock naciente», 
grupo de Villasequilla, 
ganador del Primer Concurso 
Pop-Rock Villa de 
Quintanar. El Ayuntamiento 
de esta localidad se ha hecho 
cargo de la grabación del 
primer trabajo del joven 
conjunto toledado, del que se 
han editado 500 ejemplares.

—o o o

■  LA VOZ EN EL TOBOSO

En 1989 se formaba en El 
Toboso una de las corales 
más representativas de La 
Mancha. Los 45 integrantes 
de la coral «Morales de 
Nieva» han viajado por toda 
la región con su director, 
Miguel Angel Aparicio, y han 
participado en los dos 
certámenes celebrados en 
Castilla-La Mancha. La 
última actuación tuvo lugar 
en Puebla de Almoradiel 
dentro de la campaña 
navideña de Manos Unidas.

■  DESCUBRIMIENTOS 
ARQUEOLOGICOS EN 
PUEBLA

Monedas y vasijas de 
cerámica que podrían 
pertenecer a las épocas 
romana, islámica y medieval 
han sido halladas en Puebla 
de Almoradiel, en el paraje 
conocido como el cerro de 
la Magdalena, donde se han 
encontrado en los últimos 
años numerosos hallazgos 
arqueológicos. La delegada 
de Cultura, Pilar Amigo, se 
desplazó a Puebla en 
compañía de dos geólogas 
para estudiar el valor de las 
piezas.

■  BIENESTAR SOCIAL 
INVESTIGA A DOS EDILES

La Delegación Provincial de 
Bienestar Social investigará 
las subvenciones concedidas 
a los ediles del PP de 
Miguel Esteban, Angel 
Lara y José Torrillas, en 
concepto de ayuda para 
mejoras de sus casas, 
después de que el CDS 
denunciara en su último 
comité comarcal la 
concesión a Lara y 
Torrillas de 250.000 y 
207.500 pesetas, 
respectivamente. El 
representante de este 
partido en el Ayuntamiento 
«miguelete», Pedro Casas, 
calificaba de «poco ética» la 
actitud de los dos 
concejales, «ya que son 
personas solventes y saben 
que en el pueblo hay mucha 
gente que necesita ese dinero 
más que ellos».

■  EL TOBOSO CELEBRA 
LOS PRIMEROS 
CARNAVALES DEL AÑO

La localidad manchega de 
El Toboso celebra este fin 
de semana. Los primeros 
carnavales de carácter 
comarcal de su historia. Los 
festejos se iniciaron el 
viernes, declarado fiesta 
local, con el carnaval 
infantil y se han prolongado 
durante el sábado y el 
domingo.

J
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H  ACOGIDA UNA FAMILIA 
DE CROATAS

Una familia de croatas se 
ha refugiado en La Mata, 
huyendo de la guerra civil 
que asóla la antigua 
Yugoslavia. Según el 
alcalde, Pedro Gómez, esta 
familia numerosa, 
compuesta por nueve 
miembros, ha recibido 
ayuda del Ayuntamiento, 
parroquia y numerosos 
vecinos, gracias a la cual 
han amueblado su vivienda. 
El primer edil asegura que 
se tramitará la 
escolarización de los niños, 
quienes ya iban al colegio 
en Madrid, localidad donde 
se asentaron en un primer 
momento tras salir de su 
país.

■  MANOS UNIDAS ACUSA A 
UNION FENOSA

Los miembros de Manos 
Unidas de La Puebla de
Montalbán han denunciado 
a BISAGRA la demolición 
de unas casas del poblado 
de Unión Fenosa, «días 
después de que 
solicitáramos, al 
representante de la compañía 
eléctrica una de las casas 
para albergar a una familia 
gitana con once hijos.» 
Manos Unidas considera 
que el derribo fue ordenado 
para evitar el asentamiento 
de dicha familia, «que lleva 
dos años viviendo en un 
carro y cuyo hijo menor 
sufre una neumonía». Por su 
parte, desde Unión Fenosa 
se afirma que dichas 
viviendas llevan dadas de 
baja unos cinco años 
«porque eran inhabitables y 
estaba previsto que se tiraran 
hace un mes», subrayando 
que «hubiera sido peligroso 
vivir en esas casas».

SIETE DIAS S A S Ü A  - T O R N J O S
■  UN NARANJO EN RECAS

La familia Bravo, vecina de 
Recas, está muy satisfecha de 
haber logrado con sus 
cuidados hacer crecer un 
naranjo en esta población 
sagreña. El árbol presenta 
muy buen aspecto y da unos 
frutos de muy agradable 
sabor, a pesar de que las 
condiciones climatológicas de 
La Sagra no son apropiadas 
para este frutal. En la 
actualidad el árbol 
permanece cubierto para 
protegerlo de las bajas 
temperaturas.

—OOO

■  SIEMPRE ES TIEMPO DE 
APRENDER

Cerca de cien vecinos de La 
Puebla de Montalbán asisten 
a clase en el Aula de 
Adultos, dependiente del 
Ayuntamiento. La concejala 
delegada de Educación y 
Bienestar Social, Teresa 
Corcuera, explica que la 
mayoría de estos adultos son 
mujeres, de las cuales 43 se 
están sacando el graduado 
escolar, 14 el pregraduado,
19 son neolectoras y 20 
analfabetas totales, 
subrayando qué cada año 
asiste más gente a estas 
clases.

—OOO

■  LA GRUA FUNCIONA EN 
RECAS

El Ayuntamiento de Recas 
ha retirado con una grúa 
unos veinte vehículos 
abandonados, que se han 
llevado a un descampado en 
la carretera de Yunclillos. El 
alcalde, José Sánchez, explica 
que los coches se retiraron 
tras advertir a los 
propietarios y una vez 
cumplido el plazo fijado. El 
primer edil no descarta que 
la grúa se utilice para coches 
mal aparcados, «pero siempre 
que estén más de un día».
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L o s  vecinos de la urbanización «E l A v ió n » , de Méntrida, 
se manifestaron el sábado ante el Ayuntamiento, en 
protesta por la paralización de las obras de construcción de 
una depuradora. Mientras el alcalde asegura que la única 
solución es que se enganche al colector municipal, el 
presidente de la junta de propietarios de «E l A v ió n »  
asegura tener autorización de la Confederación 
Hidrográfica del Tajo.

MENTRIDA Los vecinos de «El Avión» se manifestaron contra el alcalde por la paralización de las 
obras de la depuradora.

Los vecinos de 
«El Avión» se 

manifiestan contra 
el alcalde

L
a manifestación convo
cada por los vecinos de 
la u rb a n iza c ió n  “El 
Avión” de Méntrida se 
desanolló sin incidentes, 
a pesar de que en el pue
blo se vive un ambiente 
tenso», según el alcalde, 

Antonio Garrido. La concen
tración se realizó en protesta 
por la paralización de las 
obras de construcción de una 
depuradora, ordenada por el 
alcalde, y está previsto que 
las movilizaciones se repitan 
durante todos los sábados del 
mes de enero.

Rafael Mora, presidente 
de la com unidad de propie
tarios de «El Avión», donde 
viven unas setecientas per
sonas, asegura que el alcal
de «miente cuando dice que 
pretendemos contaminar el 
arroyo Marzalba, ya que íba
mos a verter aguas depura
das a un caudal natural 
como es el arroyo Valdema- 
deras, afluente del Marzalba, 
con vigilancia de la Confede
ración Hidrográfica del Tajo, 
que nos obliga a realizar aná
lisis de las aguas cada tres 
meses».

El representante de «El 
Avión» recalca que lo que el 
Ayuntamiento pretende «es 
que hagamos un colector co
lateral que enganche al muni
cipal», propuesta sobre la 
que no se llegó a un acuer
do, por lo que se decidió ha
cer la depuradora, «con au
torización de la Confedera
ción y tras un informe al que 
no se presentaron alegacio
nes».

Por estos hechos, los veci
nos de esta urbanización han 
presentado una querella por 
prevaricación en el Juzgado 
de Torrijos, al tiempo que 
han denunciado lo sucedido 
a la Confederación H idro
gráfica del Tajo, a la Agen
cia del Medio Am biente y al 
Consejo de Estado. Igual
mente se ha hecho levantar 
un acta notarial del peligro 
que supone para las personas 
la existencia de unos hoyos 
de diez metros de profundi
dad. En opinión de Mora, «el 
alcalde se ha saltado la legis
lación vigente, al no haber co
municado mediante un decre
to la paralización de obras y  
haber aplicado su ley: “yo soy 
el alcalde y hago lo que me da 
la gana’’».

DEPURADORA ESTROPEADA

Por su parte, el primer edil 
de M éntrida afirm a que 
«efectivamente, se concedió la 
licencia para hacer el sanea
miento interior y  la depurado
ra, pero en ella se especifica
ba el lugar, sitio y  forma de la 
depuración de las aguas, exis
tiendo una cláusula por la 
cual el Ayuntamiento tiene

potestad para paralizar las 
obras si esto no se llevaba a 
cabo».

El m áxim o responsable 
municipal asegura que la ur
banización «sólo tenía una 
autorización provisional de 
la Confederación para verter 
a l arroyo  V aldem aderas  
—recalcando que fue la D e
legación de Sanidad—, or
ganismo con el que yo me 
puse en contacto solicitando 
un informe», la que prohibió 
el v e r t id o  al M a rz a lb a . 
Igualm ente, Antonio Garri
do apunta que el arquitecto 
municipal realizó un infor
me, a petición de la alcaldía, 
en el que se hace constar 
que el sitio elegido por la 
u rb an izac ió n  está  en las 
norm as subsidiarias como 
parque público infantil, «pol
lo que instalar una depura
dora allí, atentaría contra la 
salud de las personas».

Garrido subraya que «la 
última palabra en este tema la 
tiene el Ayuntamiento, y  es 
que se enganche la depurado
ra de la urbanización al co
lector del pueblo», y afirma 
que los vecinos de «El Avión» 
«tienen razón cuando dicen 
que la depuradora municipal 
no funciona, ya que en estos 
momentos está estropeada, 
pero la estamos intentando 
arreglar». Por este motivo el 
alcalde afirma: «Puesto que 
estamos contaminando ya el 
Airoyo Grande, donde vierte 
el pueblo y  algunas urbaniza
ciones, pretendemos que no se 
contamine ningún otro airoyo 
de los que tenemos». •

•  ANA M. PASTOR
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\_ /u a n d o  aún falta un mes para que se cierre la veda de caza menor, algunas localidades castellano-manchegas han 
tenido que dar por terminada la temporada ante la falta de perdices rojas. La alarmante disminución de esta especie 
autóctona puede afectar seriamente al turismo de caza que anualmente visita nuestra región. La solución pasa, para 

algunos cazadores, por la repoblación de los cotos mediante perdices de granja, pero para muchos otros, esta medida 
puede degradar la calidad cinegética de Castilla-La Mancha, considerada hasta ahora el «paraíso» de la perdiz.

I

La disminución de la población de perdiz roja en la región ha provocado que en muchos cotos de la región este año no se haya 
cazado y en otros, como es el caso del de Villanueva de Alcardete, el cierre de la veda se haya adelantado un mes.

ALGUNOS PUEBLOS ADELANTAN EL CIERRE DE LA VEDA

La perdiz se ha vuelto «tonta»

E n  varios cotos 
de la región no se 
ha llegado a cazar.

1 último domingo del 
año los cazadores de la 
localidad toledana de 
Villanueva de Alcarde
te daban por concluida 
la temporada de caza 
menor en su término, 
un mes antes del cierre 

oficial de la veda, que tendrá 
lugar el primer domingo de 
febrero. La alarmante dismi
nución de la perdiz roja ha 
llevado a la Sociedad de Ca
zadores local a adoptar esta 
medida. Pero el de Villanue
va no es un caso aislado, esta 
situación se ha repetido en 
Navalcán y en Mora. En los 
últimos ocho años se ha veni
do registrando un paulatino 
descenso en el número de 
ejemplares de esta perdiz au
tóctona en toda la región, 
descenso que este año ha sido

más acentuado. En palabras 
del presidente de la Federa
ción de Cazadores castellano- 
manchega, Hilario Sánchez, 
la población de perdices ha 
disminuido un 30 por 100.

Castilla-La Mancha es con
siderada por muchos como el 
«paraíso» de la perdiz roja, 
por la especial climatología y 
ca rac te rís ticas  de nuestra 
tierra. Hasta aquí se despla
zan numerosos cazadores de 
toda España y de fuera de 
nuestras fronteras, principal
mente desde Italia, Alema
nia, Francia y Estados Uni
dos, llegándose a considerar 
al turismo de caza, tanto ma
yor como menor, como una 
de las principales fuentes de 
ingresos de nuestra región. 
Sin embargo, este año ya se 
ha apreciado una menor inci

dencia de las excursiones de 
caza y los dueños de los cotos 
creen que esta tendencia pue
de acentuarse si la caza sigue 
disminuyendo en cantidad y 
calidad. Según Victoriano 
Corral, delegado de caza en 
Ciudad Real, «podemos car
gamos la gallina de los huevos 
de oro, porque nadie va a ve
nir a cazar animales de gran
ja». Muchos cazadores se in
clinan por la necesidad de es
pecificar qué cotos están re
poblados con perdiz criada en 
cautividad y cuáles no para no 
llamar a nadie a engaño.

<§X§® UN MAL AÑO

Son varios los cotos de la re
gión, principalmente en Tole
do y Ciudad Real, donde este 
año no se ha cazado. José Es
teban Tovar, delegado de la 
Federación Regional de Caza 
en la capital regional, aducía 
dos causas: la baja densidad de 
perdices y los altos precios exi
gidos por los propietarios de 
los cotos. «Asimismo, la caza 
mayor le ha comido en los 
montes mucho terreno a la me
nor. En estas tierras se ha aban
donado prácticamente el culti
vo y hay zonas como Anchuras, 
Sevilleja o Campillo, donde la 
caza menor prácticamente ha 
desaparecido».

La provincia más afectada 
por esta recesión cinegética ha 
sido Toledo, en especial la co
marca de La Mancha —con 
excepción de Villatobas y San
ta Cruz de la Zarza, con un ni
vel aceptable—, donde se han 
suspendido numerosas cace
rías. Antonio de la Torre, pre
sidente de la Asociación de 
Cazadores de Villanueva de 
Alcardete, que cuenta con más 
de 300 socios, nos comentaba 
cómo durante la temporada, la 
sociedad que él preside ha 
controlado de forma exhausti
va tanto la caza como a los ca
zadores. «No se permitía la 
captura de más de tres piezas 
por persona y se ha sensibiliza-

42Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #262, 24/1/1993.



do a los aficionados para, en
tre todos, salvaguardar la poca 
caza que queda.»

Ciudad Real también se ha 
visto afectada, sobre todo la 
zona de Campo de Calatrava 
—la más fuerte de la provin
cia en caza menor— y de In
fantes.

Las causas de la disminu
ción de la población de la per
diz roja son varias. En primer 
lugar, tras el descenso del nú
mero de ejemplares de cone
jos, la perdiz ha pasado a ser 
la pieza más codiciada de los 
depredadores, zorros y urracas 
fundamentalmente, que aca
ban con los huevos y las crías. 
Por otro lado, la utilización de 
pesticidas y herbicidas por 
parte de los agricultores para 
salvaguardar sus cosechas ha 
afectado a esta especie, oca
sionándole la muerte o, indi
rectamente, terminando con 
una de sus fuentes de alimen
tación más importantes: los in
sectos. A estas causas tradicio
nales hay que añadir este año 
la climatología adversa, ya que 
las lluvias caídas en la época 
de apareamiento y cría, en los 
meses de febrero y marzo, han 
perjudicado mucho a los po- 
lluelos.

<§#<§> PERDIZ DE GRANJA

Para Hilario Sánchez, la
solución a la grave situación 
por la que atraviesa la perdiz 
roja pasa, en primer lugar, 
por llevar un control más ri
guroso de las capturas que se 
realicen y por tomar medidas 
contra los depredadores. «Es
tas deben ser adoptadas por la 
Administración. En la actuali
dad se permiten batidas de 
zorros, pero este animal es 
muy difícil de cazar. Creo que 
se debería abrir permanente
mente la veda.»

Otra de las soluciones, ante 
la cual gran parte de los caza
dores se muestran recelosos, 
pasa por la introducción de la 
perdiz de granja en los cotos. 
Hilario Sánchez comentaba 
que, aunque desde el punto de 
vista cinegético sea contrario a 
esta medida, cree que es nece
saria si se quiere mantener la 
población de esta especie. 
«Pero eso sí, deben estar debi
damente diferenciadas median
te el anillado, para no engañar

La repoblación de algunos cotos por medio de perdices de granja es una medida que, aunque no gusta a gran parte de los 
cazadores, parece necesaria para asegurar la caza.

La Mancha es la zona más afectada por la disminución del número de perdices.

a nadie, y se debe exigir que ha
yan pasado un control sanita
rio riguroso para evitar que 
contagien infecciones a las ro
jas. En cualquier caso, la admi
nistración debería fiscalizar to
das las ventas y no permitir la 
suelta de las mismas sin antes 
contar con el visto bueno de un 
ve te r in a rio .»  V icto r ia n o  
Corral, delegado de la Fede
ración de Caza en Ciudad 
Real, mostraba su oposición a 
las aves criadas en granja. 
«Hay que preservar la perdiz 
autóctona y cuidarla al máxi

mo. La de granja no tiene ni la 
movilidad ni la elegancia que la 
brava. Con la introducción de 
la de crianza no conseguimos 
más que ahuyentar a los caza
dores.»

Los aficionados a la caza 
menor están padeciendo una 
de las peores temporadas cine
géticas que se recuerdan. Pero 
lo peor de todo es que el fu
turo de la perdiz roja en la re
gión no parece ser muy opti
mista.

•  CARMEN VALIENTE

L a  dism inución  
de la  pob lación  de  
p e rd iz  ro ja pone  
en pe lig ro  a l 
turism o de caza.

L a  clim atología  
adversa, e l uso de  
insecticidas y  los  
depredadores, 
causas de la  
desaparición de la  
perd iz.
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L a s  acusaciones del grupo municipal del PP de Toledo, 
sobre demoliciones en el casco histórico sin el preceptivo 
expediente de ruina, han puesto muy nerviosos a los 
socialistas, que han salido al paso diciendo que todo es 
mentira. Entre tanto, se hacen otras obras en el casco que 
presentan irregularidades, como en la calle del Locum, 
donde las columnas de piedra del patio han sido sustituidas 
por vigas de hierro y en un palacio gótico en la calle 
Recogidas, donde mucho se temen los expertos se perderán 
sus valiosos elementos.

DENUNCIOTRES DERRIBOS 
SUPUESTAMENTE ILEGALES

Agustín Conde 
pone nervioso al 

PSOE

E
l portavoz del grupo mu
nicipal del PP del Ayun
tam ien to  de Toledo, 
Agustín Conde, ha de
nunciado tres casos de 
demoliciones en el casco 
histórico de la ciudad, 
consentidas por el go

bierno municipal socialista y 
por los responsables regiona
les de la Consejería de Cultu
ra, sin que, según Conde, se 
hayan tramitado los precepti
vos expedientes de ruina que 
exige la Ley de Patrimonio 
para este tipo de actuaciones 
en su artículo 24.2, donde se 
establece que «en ningún caso 
podrá procederse a la demoli
ción de un inmueble sin previa 
firmeza de la declaración de 
ruina y autorización de la ad
m inistración competente», 
como recordaba el propio vi
ceconsejero de Cultura, Diego 
Peris, en una circular que en
vió a los ayuntamientos en 
abril del 88 cuando era direc
tor general.

Las tres demoliciones a las 
que aludía Agustín Conde son 
en el paseo de San Cristóbal, 1 
y 3 —en pleno barrio de San
to Tomé—, en la misma calle

En el paseo de San Cristóbal sólo había permiso para demoler una de las dos casas 
originales.

de Santo Tomé, 5, la cual to
davía no se ha realizado, y en 
la calle Sillería, 14, muy próxi
mo a la plaza de Zocodover.

Estas declaraciones sacaban 
de sus casillas al concejal de 
Urbanismo, el socialista Ro
berto López, quien aseguraba 
que todo se había hecho si
guiendo los trámites legales y 
acusaba a Agustín Conde de 
«falsear la realidad, inventarse 
datos, decir tonterías...», entre 
otros calificativos. Del mismo 
modo, los responsables de la 
Consejería de Cultura, el di
rector general, Máximo Díaz 
Cano, y el viceconsejero, Die
go Peris, convocaban una rue
da de prensa para rebatir las 
acusaciones del PP. Unos y 
otros recordaban a este grupo, 
ahora en la oposición del go
bierno municipal, cómo en los 
cuatro años que gobernó en 
Toledo «fueron incapaces de 
hacer algo tan sencillo como 
iniciar los trabajos para elabo
rar el plan especial, cómo se

está haciendo ahora», decía 
Diego Peris, o como también 
en su etapa «se realizaron dos 
graves atentados contra el pa
trimonio, uno en el paseo de la 
Rosa y otro en el Circo Roma
no, que han supuesto dos mul
tas al Ayuntamiento, cada una 
de 5 millones de pesetas», se
gún afirmaba Roberto López.

< K § ®  LAS DEMOLICIONES 
DENUNCIADAS

Sobre la casa en la calle San
to Tomé, 5, el portavoz del PP 
mantiene que «es el único caso 
donde figura expresamente una 
licencia municipal de demoli
ción», la cual fue concedida en 
la comisión de gobierno del 22 
de octubre del 92, pero mantie
ne que se ha dado el permiso 
«sin instruir el expediente de na
na que exige la ley». Sobre este 
derribo, que todavía no se ha 
ejecutado, Roberto López ase
guraba que «tiene el visto bueno 
de Patrimonio, dado en junio
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del 92, y estaba condicionado a 
la presentación de un estudio de 
unos muros de valor, que ya ha 
sido presentado y que estamos 
pendientes de ver».

En cuanto al derribo de los 
números 1 y 3 del paseo de 
San Cristóbal, que ya fue de
nunciado por el presidente de 
la asociación de vecinos del 
barrio de Santo Tomé, Luis 
Carlos Quijorna, al considerar 
que estas obras suponían un 
peligro para un colegio adya
cente, Agustín Conde imputa 
además de no contar tampoco 
con el expediente de ruina que 
«mientras en el número 1 se exi
gía una rehabilitación sólo se 
sobre entendía un posible derri
bo en el número 3 por su esca
so valor. Sin embargo se han ti
rado los dos números». Rober
to López por su parte aseguró 
que esta obra también conta
ba «con el informe favorable de 
la Comisión de Patrimonio, 
con la obligación de reponer 
una portada de piedra de gran 
valor que ha sido numerada e 
inventariada cuando se des
montó», y no hizo más puntua- 
lizaciones. Pero el director ge
neral de Cultura, Máximo 
Díaz Cano, sí era más concre
to sobre esta demolición, in
formando que la Comisión 
Provincial de Patrimonio «in
formó desfavorablemente a la 
demolición» contradiciendo a 
Roberto López, pero matizaba 
que tras encargar un informe 
histórico, (la dirección general 
no vio inconveniente a la de
molición del número 3 porque 
no se apreciaban valores a con
servar, pero del número 1 se 
exigía su rehabilitación». El di
rec to r general de C ultura 
plantea también sus dudas so
bre estas obras, «según mi opi
nión y a simple vista me parece 
que hay un exceso de altura que 
no se corresponde con el pro
yecto aprobado. Voy a pedir al 
Ayuntamiento que proceda al 
control de las obras, ya que es 
su competencia».

Sobre la demolición en la 
calle Sillería, ninguno parece 
hablar del mismo número y la 
misma casa. Roberto López sí 
aclara sobre este caso que ha
bía dos proyectos en las mis
ma calle, «en el número 12, 
cuya demolición obtuvo el vis
to bueno del Patrimonio en ju
nio del 92, y el número 14, que

no se ha autorizado y que está 
pendiente de presentar un nue
vo proyecto». Mientras, Máxi
mo Díaz Cano, a la vista de los 
expedientes, dice que «en Sille
ría, 16, la Comisión de Patri
monio dio el visto bueno a la 
demolición por el peligro que 
entrañaba su situación de mi
da». Sin embargo, Agustín 
Conde denuncia la demolición 
irregular del número 14 de 
esta calle, «para lo que sólo se 
concedió una licencia de refor
ma». De hecho, el edificio que 
ha desaparecido en Sillería era 
donde estaba ubicada la popu
lar cafetería «San Antonio», 
cuyo número era el 14. Las 
otras dos casas que correspon
den a los números 12 y 16 to
davía se mantienen en pie, 
aunque parecen deshabitadas.

« # < §  OTRAS IRREGULARIDADES

Pero hay otras obras en el 
casco histórico que parecen no

E l  d irec to r g en e ra l 
de C ultura  
contrad ice a l 
concejal de  
Urbanism o.

estar cumpliendo tampoco con 
las líneas marcadas para su 
construcción o rehabilitación.

En la calle del Locum, 11, 
cuyo promotor es Elias Hu
manes, se derribó el edificio 
existente que se encontraba en 
un estado de avanzado dete
rioro, contando con el consen
timiento de la Dirección Ge
neral de Cultura. Pero sobre 
este proyecto, el propio arqui
tecto contratado por la propie
dad privada, Antonio Sánchez

Horneros, señalaba en su in
forme como «elementos valio
sos del edificio —original—: 
dintel de entrada, arco y colum
nas de patio, podrán reutilizar
se sin ningún inconveniente en 
el edificio que se constmya, si
tuándolos incluso en una ubi
cación similar». La Comisión 
Provincial de Patrimonio reco
mendó también la reposición 
de estos elementos. Sin em
bargo, en la nueva edificación 
las columnas del patio, origi
nalmente de piedra, han sido 
sustituidas por vigas de hierro, 
y como otros tantos patios tí
picos toledanos ya desapareci
dos, éste ha sido variado en su 
forma y reducido.

Y los expertos hacen una 
llamada de atención sobre las 
obras que se están realizando 
en la calle Recogidas, 1, don
de originalmente había un pa
lacio gótico del siglo XV, «con 
valores estupendos», según se
ñala la propia delegada pro
vincial de Cultura, Pilar Ami
go. En este edificio histórico 
se realiza un proyecto de reha
bilitación, o al menos eso fue 
lo que obtuvo el visto bueno 
de la Comisión Provincial de 
P a trim on io , quien señaló 
como elementos a conservar la 
portada, el patio con su arte- 
sonado policromado y el sue
lo, así como el pavimento ori
ginal de azulejo y barro de lo 
que fue el salón principal y 
toda la altura y volumen del 
edificio. «Reformar la tabique- 
ría se puede hacer, pero no ti
rarlo todo, como mucho me 
temo que se terminará hacien
do, tal y como están realizando 
las obras», señala el director 
del museo de Santa Cruz y 
miembro de la antigua Comi
sión Provincial de Patrimonio, 
Rafael García Serrano, ya que 
para el casco histórico de To
ledo se ha constituido ahora 
una nueva comisión especial, 
que por primera vez se ha reu
nido esta semana, aunque sólo 
para establecer el método de 
trabajo. Esta nueva comisión, 
con la que se pretende agilizar 
los trámites, está formada por 
representantes de la Conseje
ría de Cultura y del Ayunta
miento, sin que ya tengan par
ticipación técnicos ajenos a las 
instituciones. •

•  CONCHA DEL CASTILLO
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ESCASO INTERES POR EL ASOCIACIONISMO Y LA CULTURA

L a  Concejalía de Servicios Sociales de Illescas ha finalizado el programa para la 
juventud del pueblo, dirigido por una animadora socio-cultural. Las actividades tenían 

como objetivo encauzar el ocio de un sector de la población disperso, que se mueve entre 
Toledo y Madrid. Pero si los jóvenes illescanos parecen tener pocas inquietudes culturales, 

no ocurre lo mismo en el terreno deportivo, donde hay una gran participación.

Los jóvenes monitores del Movimiento Júnior de Illescas intentan que la Iglesia tenga presencia en la sociedad, por lo que participan
en cuantas actividades se organizan en el municipio.

Los jóvenes de Illescas, a 
caballo entre Madrid y Toledo

£ /  deporte ocupa  
un lu gar 
preferen te  en e l 
ocio de la  
juventud  de 
Illescas.

1 programa «Juventud y  
Semcios Sociales», que 
acaba de desarrollarse 
en Illescas, subvencio
nado por la Consejería 
de Bienestar Social, y 
que pretendía difundir 
los servicios sociales 

entre la juventud, ha puesto 
de manifiesto que los jóvenes 
illescanos son reacios al aso- 
ciacionismo y a participar en 
actos culturales.

Del estudio que realizó la 
a n im a d o ra  so c io cu ltu ra l, 
Beatriz Sánchez Beato, antes 
del inicio del programa, se 
deduce que la juventud de 
Illescas es poco receptiva a 
las actividades que se organi
zan. «Se mueve poco, ya que

es un pueblo grande y  bien co
municado; los chicos que es
tudian en Illescas son de Ma
drid, y los illescanos estudian 
fuera, y  durante los fines de 
semana, sobre todo los sába
dos, la juventud no se queda 
en el municipio», afirma Bea
triz Sánchez.

Sánchez Beato inform a 
que el objetivo del programa 
era la creación de un Conse
jo Local de la Juventud, algo 
que no se ha cumplido al no 
haber asociaciones juveniles 
en el pueblo. Lo que sí se ha 
creado es una base de datos 
de información juvenil, don
de los más jóvenes vecinos de 
Illescas pueden informarse 
sobre la objeción de concien

cia, turismo, museos, minis
terios, atención al toxicóma- 
no, deportes, etcétera, tanto 
a nivel provincial, como re
gional y nacional.

Las conclusiones que ha 
sacado Beatriz Sánchez Bea
to, tras su experiencia en 
Illescas, es que gracias al 
programa «se ha creado una 
dinámica de actividades a pe
queño nivel, y  se les ha dado 
a los jóvenes información so
bre lo que con ello pueden ha
cer por los demás en su pue
blo».

D i ) ®  APATIA JUVENIL

O tro ejemplo de la su
puesta apatía de la gente jo 
ven en Illescas lo da la esca
sa asistencia con que cuenta 
el único cine que existe en la 
localidad. Su propietaria ase
gura que los más jóvenes no 
van al cine, «sólo lo hacen 
cuatro parejas más bien ma- 
duritas, ya que los jóvenes 
prefieren ir a discotecas o 
pubs, aunque generalmente 
los fines de semana suelen sa
lir del pueblo.»

Esta opinión no es com
partida por Justo Gamboa, 
propietario de la discoteca 
«Red» de Illescas, quien, 
aunque reconoce que el sá
bado los jóvenes suelen m ar
charse a Madrid o Toledo, 
asegura que el domingo su 
local se convierte «en punto 
de reunión de la juventud de 
toda La Sagra, generalmente 
procedentes de tuncos, Año- 
ver de Tajo, Esquivias, Villa- 
luenga oCobeja).

Incluso el concejal de Cul
tura, Jesús Reyes, afirma que 
la juventud illescana es «un 
poco apática y cuesta mucho 
meterla en harina». P ara  
corroborar sus afirmaciones 
este concejal cuenta que el 
año pasado «pretendí en dos 
o tres ocasiones mantener 
reuniones con los jóvenes, 
con objeto de crear una aso
ciación juvenil o una Junta 
Local de la Juventud, y  aun
que parezca mentira no lo 
conseguí». A  pesar de ello lo 
va a intentar otra vez, «no me 
voy a desanimar».

Para Reyes, la proximidad
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El líder del grupo de rock«Sasa» de lllescas afirma que los conciertos en el municipio son un fracaso, aunque sean gratuitos.

a Madrid y Toledo influye, 
recalcando que los jóvenes lo 
que hacen es ir de discotecas 
y pubs. «Como ejemplo pue
do decir que tengo dos hijos 
mayores que me dicen que 
sólo hay ambiente en lllescas 
los viernes y domingos, por lo 
que los sábados se van a Gri
ñón, Parla o Esquivias, e, in
cluso, a Madrid».

Reyes apunta que la mayo
ría de los jóvenes no hacen 
nada ni se apuntan a las ac
tividades que organizamos. 
Subraya que en cualquier 
otro municipio, si se organi
za un concierto gratuito no 
cabría un alfiler, «y en el ve
rano cuando trajimos a Los 
Secretos fue un fracaso».

Una de las personas que 
mejor conoce el panorama 
musical de lllescas es Santi 
Alonso, líder del grupo de 
rock «Sasa». Santi, que no 
vive de la música y tiene una 
empresa de electricidad, ex
plica que el último concierto 
organizado en el pueblo, en 
el mes de octubre, «fue un ro
tundo fracaso, debido a que la 
gente no se mueve, por lo que 
hemos perdido dinero. Cual
quier tipo de iniciativa la tiran 
abajo y, como ejemplo, basta 
decir que antes cuando se ha
cían bailes nunca se organiza
ban por la noche porque no 
iba nadie».

mm AMOR AL DEPORTE

Y si Jesús Reyes afirma 
que las inquietudes cultura
les de los jóvenes no son mu
chas, reconoce que en el 
terreno deportivo hay mucho 
movimiento, que se incre
mentará una vez esté cons
truido el pabellón cubierto. 
Un lugar especial lo ocupa el 
Club Baloncesto lllescas, que 
tiene equipos en las catego
rías cadete, juvenil, júnior y 
sénior, con el que unos cua
renta jóvenes están practi
cando esta modalidad depor
tiva. También es importante 
la Liga de Fútbol Sala, en la 
que participan unos veinte 
equipos, de los que doce son 
del pueblo.

El concejal de Juventud 
destaca la labor realizada 
desde las Escuelas D eporti
vas Municipales, en las que 
los más jóvenes pueden prac

ticar tenis, tiro con arco, vo- 
leibol y baloncesto, subra
yando que la juventud es 
muy maja y bastante sana.

De la misma opinión es el 
seleccionador del equipo cas- 
tellano-manchego de Jiu Jit- 
su, José del Toro, presidente 
de la agrupación deportiva 
«Kuzushi» en lllescas, quien 
afirma que «la juventud Ules- 
cana participa mucho en las 
distintas actividades deporti
vas». Para demostrar sus afir
maciones, José del Toro ex
plica que a su gimnasio acu
den casi 300 jóvenes, proce
dentes de toda la comarca de 
La Sagra, incluso de algunas 
localidades del sur de Ma
drid, que practican distintas 
modalidades deportivas como 
Jiu Jitsu, karate, aerobic, fi- 
sioculturismo, squash, además 
de otras actividades como cla
ses de danza española o ballet 
clásico.

El presidente de esta agru
pación deportiva illescana se 
queja de la falta de apoyo 
que dem uestra el Ayunta
miento, «cuyos concejales no 
dan ni la enhorabuena a 
nuestros deportistas cuando

consiguen alguna medalla en 
las distintas competiciones 
que realizan», recalcando que 
no pretenden obtener ningún 
apoyo económico, «sino m o
ral, ya que los deportistas re
presentan a lllescas».

mm GRUPO PARROQUIAL

Una excepción a esta apa
rente falta de interés de los 
jóvenes la encontramos en el 
movimiento júnior de Llles
cas, en el que participan 
v e in te ; jóvenes educadores, 
cuya tarea es acompañar a 
los cerca de 150 niños y prea- 
doslescentes, de 8 a 14 años, 
que integran dicho movi
miento. Según explicó a BI
SAGRA Javier, el vicario, 
los objetivos de este grupo 
son «vivir y  desairollar los va
lores cristianos, transforman
do la sociedad en la que vi
ven». E l v icario  asegura: 
«Desde la panoquia vemos 
que existe una cierta apatía 
general entre los jóvenes, pero 
a nivel parroquial contamos 
con la participación de la ju 
ventud, por lo que no hay nin
gún problema.»

Pilar García Martín, res
ponsable del Movimiento Jú
nior en lllescas, señala que a 
los monitores se les exige dos 
años de form ación y que 
«sean chicos comprometidos 
con su realidad, con objeto de 
que la Iglesia tenga presencia 
en la sociedad; por ello, si en 
su barrio existe una asocia
ción, el objetivo prioritario es 
que pertenezcan a ella, puesto 
que se fomenta el trabajo en 
equipo».

En el júnior se trabaja con 
una pedagogía de la acción, 
a través de la cual se afrotan 
problemas de todo tipo: eco
lógicos, escolares, familiares, 
de tiempo libre, subrayando 
que el papel del educador 
«tío es el de dirigir al gnipo, 
sino el de acompañar». Entre 
las actividades que realiza el 
Movimiento Júnior destaca 
su colaboración con Cáritas 
en la recogida de alimentos 
para personas marginadas 
del pueblo, al tiempo que se 
organizan acampadas y sali
das al campo con una finali
dad ecológica. •

•  ANA M. PASTOR
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POR LAS PRESIONES ECOLOGISTAS

Aplazada la destrucción de la 
presa de La Pontezuela

f/Á
N o s  ha dejado  
sin una sola gota  
de agua».

a demolición de la presa 
de La Pontezuela, en el 
término de Los Navalmo- 
rales, estaba prevista para 
el pasado martes, pero no 
llegó a realizarse. El juez 
suspendió la orden de la 
Confederación Hidrográ

fica del Tajo para estudiar los 
informes presentados por Es- 
parvel. Según esta agrupación 
ecologista, la charca de La 
Pontezuela tiene gran riqueza 
piscícola, la utiliza gran canti
dad de fauna como abrevade
ro y no ocasiona ningún per
juicio al ser su muro de con
tención de tierra, dejando de 
esta forma filtrar el agua a las 
fincas limítrofes.

Hace cuatro años, el alcalde 
de San Martín de Pusa, José 
M.“ Jiménez, denunció que la 
citada presa «de construcción 
ilegal» estaba quitando el agua 
a la localidad, iniciándose por 
parte de la Confederación un 
expediente sancionador. Fue 
entonces cuando el dueño de 
La Pontezuela, Atanasio Gó
mez, bajo las directrices de la 
Confederación, procedió a re
poner el embalse, «dejándolo a

nivel natural del terreno», se
gún explicó a BISAGRA Ata
nasio Gómez. Tras la obra, la 
propia Confederación publicó 
que «La Pontezuela había sido 
demolida por su dueño». La or
den inicial quedaba así, sin 
efecto, según Atanasio Gómez.

Sin embargo, en el mes de 
diciembre la Confederación 
volvió a manifestar su discon
formidad y,-a exigir de nuevo 
que la presa se rellenara de 
arena. Atanasio Gómez no en
tiende esa actitud cuando fue 
la propia Confederación la 
que hizo pública la noticia de 
que estaba demolida. «Si la 
Confederación quiere que se 
quiten más metros, no se deja
rá en el estado natural del terre
no, como pretenden, sino más 
bajo.»

Ante esta última decisión, 
los dueños de La Pontezuela 
están dispuestos a llegar hasta 
donde sea con los informes fa
vorables de Esparvel y de va
rios técnicos. Y ha sido preci
samente esa documentación y 
la decisión del juez de estu
diarla la que, por ahora, ha im
pedido la demolición de la

presa de La Pontezuela, cuya 
legalización fue solicitada en 
agosto del 91. Atanasio Gómez 
asegura que la charca no qui
ta el agua a nadie y que se lle
na con la lluvia; además, «del 
embalse depende una explota
ción ganadera de setecientas 
cabras y cuatro familias queda
rían en la calle». Por su parte, 
el alcalde de San Martín de 
Pusa, se mantiene firme en 
sus planteamientos: «Desde 
que se hizo nos han dejado sin 
una gota de agua». José M." 
Jiménez explicaba que San 
Martín de Pusa está utilizan
do el agua de la presa de Los 
Navalucillos, pero a base de 
pagarlo. «Nos gastamos mi
llón y medio de pesetas cuan
do el agua de La Pontezuela 
nos saldría más barata, ya que 
cae por su propio peso.» El al
calde de San Martín afirma 
que en La Pontezuela no hay 
fauna que proteger y no be
ben 700 cabras como dicen, 
sino 150. José M.a Jiménez 
concluía: «Están mintiendo 
por todas partes.» •

•  VICTORIA JIMENEZ

P o r  ahora, la presa de 
La Pontezuela, en el 

término municipal de 
Los Navalmorales, no 

será destruida. La 
decisión del juez de 

estudiar los informes de 
Esparvel lo ha impedido; 

sin embargo, para el 
alcalde de San Martín 

de Pusa, José María 
Jiménez, el embalse, sin 

mantener una reserva 
ecológica, sólo sirve para 

quitarles el agua. La destrucción de la presa de La Pontezuela, prevista para el martes, ha sido paralizada por el juez ante los informes de Esparvel.
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Avda. R eyes Católicos, 22 
Telf.: 382360 
Sonseca - T oledo

0 /  Rio M undo, nave i 5 
(esqu ina a C / Jaram a) Telf.: 233653 

Polígono Industrial - T oledo

M arqués de Villores, 40 
Telf.: 501338 

A lbacete
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□  TOMA SIMBOLICA DE LA 
FUENTE DEL MORO

La Coordinadora para la 
Defensa del Espacio Natural 
«Fuente del Moro» —situado 
entre Santa Bárbara y el 
Polígono— se denunció el 
grave deterioro que sufre este 
pulmón verde propiedad de 
SEPES (Sociedad Estatal de 
Promoción y Equipamiento 
del Suelo), quien lo tiene 
abandonado desde hace 
quince años. La 
Coordinadora anunció una 
toma simbólica del lugar para 
reivindicar su recuperación.

■  UNA GERENTE PARA EL 
PATRONATO DE TURISMO

Ana María López Jimeno,
portorriqueña y afincada en 
Toledo hace más de diez 
años, ha sido contratada 
como gerente del Patronato 
Municipal de Turismo, tras 
ser seleccionada entre otros 
aspirantes. Su primera 
actuación será conocer la 
situación real del turismo 
realizando estadísticas, y uno 
de sus principales objetivos es 
que los turistas pernocten en 
Toledo.

m DERROCHE DE AGUA

En las obras que realiza la 
empresa Vallermoso GRD, 
para la construcción del 
aparcamiento subterráneo 
en el Corralillo de San 
Miguel, junto al Alcázar, se 
han instalado unas 
mangueras provisionales 
para abastecer de agua a los 
urinarios de los trabajadores 
y demás necesidades, que 
tienen importantes fugas. El 
agua, tan escasa en estos 
momentos, se está tirando 
sin que nadie parezca 
ponerle remedio.

■  CALENDARIO PARA 
PAGAR IMPUESTOS

El concejal de Hacienda de 
Toledo, Emiliano García 
Page, ha decidido editar un 
calendario tributario que 
será distribuido entre todos 
los vecinos para recordarles 
las fechas del pago de sus 
impuestos municipales. 
Asimismo se iniciará una 
campaña recomendando la 
domiciliación de los recibos, 
coincidiendo con el cobro 
del impuesto de vehículos.

■  PERDERAN SUS 
DERECHOS

El gobierno municipal ha 
dado el visto bueno a las 
licencias de construcción de 
las 135 viviendas de 
protección oficial que hará 
la Consejería de Política 
Territorial en Santa Bárbara 
y en Buenavista y que se 
han reservado para los más 
de 500 peticionarios de la 
segunda fase de viviendas 
municipales de la anterior 
corporación. A todas estas 
familias se les ha enviado 
un cuestionario, habiendo 
contestado sólo 352 
personas, salvo los avisos 
devueltos por correo —unos 
31—, los más de 200 que 
no han remitido el 
cuestionario perderán sus 
derechos de no hacerlo en 
quince días y se abrirá esta 
promoción al resto de los 
vecinos.

SIETE D IA S TOLEDO

—OOO--------------------------

■  DESMONTADO EL 
RETABLO DE SANTA 
CLARA

El retablo del convento de 
clausura de Santa Clara, obra 
de Luis Tristán —discípulo 
del Greco y uno de los 
pintores más importantes de 
la escuela toledana—, ha sido 
desmontado, ya que el 
Ministerio de Cultura se va a 
encargar de su restauración y 
de cara a una exposición 
antológica sobre este pintor 
que se va a organizar para 
finales de año por la 
Asociación de Amigos del 
Museo de Santa Cruz, la 
Fundación Toledo y la 
Diputación. Estas pinturas 
del convento sufren un grave 
deterioro, pues desde su 
realización en 1623 nunca 
han sido restauradas.

—o o o
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■  LA UNED, PARALIZADA

Manuel García Urtiaga,
arquitecto del nuevo edificio 
de la UNED, ha expuesto a 
Isidro Flores el problema 
que hace que las obras se 
hayan paralizado desde hace 
dos semanas: los derribos del 
antiguo matadero municipal 
no continuarán hasta que una 
dependencia del mismo, 
utilizada por el Servicio de 
Limpieza Viaria del 
Ayuntamiento, no se 
desaloje. Las obras 
comenzaron en el mes de 
diciembre.

^ X X >

H  PUERTA DE CUARTOS 
ESCRIBIRA AL DEFENSOR 
DEL PUEBLO

El barrio talaverano Puerta 
de Cuartos ha decidido, por 
medio de la comisión 
antidroga, formular una queja 
ante el Defensor del Pueblo, 
llamando la atención sobre 
los graves problemas que en 
esta zona está causando el 
tráfico de drogas. El juez 
decano de Talavera se negó a 
recibir a miembros de la 
comisión, que querían tratar 
con él el asunto de la rápida 
excarcelación de algunos 
traficantes detenidos. La 
comisión recurrirá a Gil 
Robles para pedirle 
asesoramiento en los pasos a 
seguir contra este grave 
problema.

—o o o
■  AUTOBUSES URBANOS: 

RETRASO EN LA 
ADJUDICACION

La adjudicación del nuevo 
servicio de autobuses urbanos 
no se decidirá en el Pleno 
municipal del próximo 1 de 
febrero, debido a un retraso 
en la elaboración de los 
informes técnicos que 
decidirán entre las empresas 
aspirantes. El delegado de 
Tráfico, José Luis Escolar, 
ha afirmado que el servicio 
de autobuses podría 
funcionar para el verano.

■  PP: TALAVERA SIGUE 
MARGINADA

Emilio Niveiro, portavoz del 
Grupo Popular del 
Ayuntamiento, ha afirmado 
que en Talavera podría 
repetirse la manifestación 
del 27-F de 1992, «sólo 
habría que fijar una fecha, 
porque la marginación 
sigue». Niveiro cree que 
para «Nosotros Talavera» es 
el momento de hacer 
escuchar las voces de otros 
colectivos y de tocar otros 
asuntos que no sea el de la 
Universidad, en el que se 
ha dado algún que otro 
«patinazo».

■  EL TANATORIO, 
NECESARIO

La Comisión de Gobierno 
ha resuelto estudiar 
cualquier proyecto de 
tanatorio que se oferte a 
través de la iniciativa 
privada, ante la precariedad 
de las salas del hospital 
Nuestra Señora del Prado. 
La idea ha venido 
precedida de una consulta 
urbanística de la empresa 
Hermanos Agüero para 
abrir una funeraria en la 
calle Carretas. Victorino 
González, concejal de 
Urbanismo, declaró que 
esta construcción sería «un 
tanatorio encubierto, y no es 
recomendable tenerlo en 
terreno urbano». Todos los 
grupos políticos han 
coincidido en la necesidad 
de subsanar cuanto antes 
esta deficiencia.

■  DOS MILLONES PARA UN 
POLICIA HERIDO EN 
ATENTADO

Un policía nacional, vecino 
de Talavera de la Reina, ha
recibido 2.059.496 pesetas 
del Ministerio del Interior 
por las lesiones producidas 
en un atentado terrorista en 
Guipúzcoa en 1990. El 
policía, que mantiene el 
anonimato está destinado 
en Talavera, cerca de su 
pueblo natal, Calera y 
Chozas. En la actualidad 
sufre la pérdida del 56 por 
100 de la audición del oído 
derecho y el 36 por 100 del 
izquierdo.

37
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #262, 24/1/1993.



■  DISMINUCION DE LA 
TASA DE ENGANCHE DEL 
TELEFONO PARA LOS 
PENSIONISTAS

La Oficina Municipal de 
Información al Consumidor 
(OMIC) del Torcón va a 
iniciar una campaña de 
información sobre la rebaja 
de la tasa de enganche del 
teléfono. La campaña tiene 
como objetivo llegar al cien 
por cien de los pensionistas, 
un total de 2.500. Según el 
presidente de la OMIC, 
Jesús Lorenzo, la 
disminución de precio 
supondrá un ahorro al año 
por persona de 12.500 
pesetas y 30 millones en 
total.

I I  AJOFRIN: DENUNCIAN AL 
ALCALDE POR NO 
CONVOCAR PLENOS

Los concejales socialistas de 
Ajofrín denunciarán al 
alcalde de la localidad, 
Miguel Gallardo, por no 
haber convocado aún un 
pleno ordinario, cuando ya 
se han pasado los tres 
meses que como máximo la 
ley contempla. El último 
pleno fue en septiembre y 
en él los socialistas 
solicitaron los gastos de las 
fiestas, asegurándoles el 
alcalde que informaría de 
los mismos en la próxima 
sesión. El PSOE de Ajofrín, 
ante la demora, está 
dispuesto a convocar por su 
propia iniciativa un pleno 
extraordinario.

I I  NAVALMORALES: 
DETENIDOS LOS 
AUTORES DE UN ROBO

D. A. M., L. M. G. N. y
E. P. M., de 14 años todos, 
fueron detenidos por la 
Guardia Civil como 
presuntos autores de un 
delito de robo ocurrido en 
un domicilio de los 
Navalmorales. Los efectos 
sustraídos fueron devueltos 
por los menores a su 
propietaria con anterioridad 
a la detención.

SIETE D IA S MONTE
■  LOS QUINTOS DE POLAN 

PIDEN DINERO

Los quintos de Polán 
aprovecharon la festividad de 
San Antón para salir a pedir 
dinero por primera vez, 
llevando la típica llave de 
grandes dimensiones. Entre 
tragos de vino y bollos que 
ofrecieron a los conductores, 
la quinta del 93, chicos y 
chicas, recaudó para sus 
gastos setenta y cinco mil 
pesetas.

—OOO--------------------------

□  NAVAHERMOSA, UN 
EQUIPO CON 
ASPIRACIONES

Un conjunto «modesto». Así 
define al equipo de fútbol de 
Navahermosa su entrenador, 
Jaime Arroyo. El club 
deportivo Navahermosa 
milita en segunda regional y 
esta temporada está luchando 
por quedarse entre los tres 
primeros, ocupando 
actualmente el tercer puesto 
de la categoría, a tan sólo 
cuatro puntos del primero.
Un partido de poder a poder 
fue el encuentro disputado el 
pasado domingo entre este 
club y el de Sonseca. Empate 
a uno fue el resultado final.

—O O O

■  NORMAS URBANISTICAS 
PARA MAZARAMBROZ

La corporación municipal de 
Mazaramboz ha aprobado el 
avance de normas 
subsidiarias de planeamiento 
urbanístico en el último 
pleno que presidió su alcalde, 
Felipe García. El portavoz de 
IU, José Avila, propuso la 
creación de una zona 
protegida desde el punto de 
vista faunístico y paisajístico. 
Por su parte, los populares, a 
través de su portavoz, Blas 
Felipe, se abstuvieron, como 
vienen haciendo en todo lo 
concerniente a este asunto.
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PLATAFORMA CIUDADANA EN LA 
PUEBLA DE MONTALBAN

Contra la 
especulación 
urbanística

ñas treinta personas de 
La Puebla de Montalbán
se reunieron esta semana 
con objeto de crear una 
plataform a ciudadana, 
«reivindicativa, para de- 
fender los intereses del 
pueblo y conseguir que el 

Ayuntamiento conteste a las 
preguntas de los vecinos sobre 
distintos temas municipales», 
según explicó a BISAGRA el 
presidente de la Junta Local 
del Partido Popular, Manuel 
Moratilla. A pesar de que la 
reunión transcurrió con nor
malidad, al término de la mis
ma se comprobó que alguien 
había roto las lunas de dos co
ches, uno de ellos propiedad 
del anterior alcalde, Pedro 
García Flores.

En la reunión se decidió dar

Vecinos de La Puebla de Montalbán decidieron crear una plataforma ciudadana para 
informarse sobre las normas subsidiarias.

los primeros pasos para la 
creación de dicha plataforma, 
por lo que, tras recoger las fir
mas de los presentes, se deci
dió acudir al Gobierno Civil 
para informarse de los requi
sitos necesarios para su legali
zación. El punto de partida de 
la plataforma serán las normas 
subsidiarias, ante los rumores 
que corren por el pueblo en 
torno a una supuesta filtración 
de información privilegiada 
que podría estar dando lugar 
a especulaciones. Por este mo
tivo, la intención de la plata
forma, una vez esté legalizada 
jurídicamente, es invitar al al
calde y al equipo redactor para 
que expliquen cómo se están 
desarrollando las normas sub
sidiarias.

El alcalde, Juan José Gar
cía, quitó importancia a la reu
nión e informó que las normas 
subsidiarias están siendo re
dactadas por un equipo de To
ledo al que se encargaron el 
lunes, técnicos que ya han he
cho las normas de otras loca
lidades, entre ellas Santa Cruz 
de la Zarza. El primer edil ex
plicó que no se han podido ha
cer antes «porque se estaba ne
gociando la subvención de la 
Consejería de Política Territo
rial, que financiará el 70 por 
100 del proyecto».

Respecto a la supuesta fil
tración de información sobre 
las normas, el responsable mu
nicipal de La Puebla afirma: 
«Me extrañaría mucho que eso 
hubiera sucedido, ya que no he 
visto que se hayan comprado ni 
vendido terrenos del anillo del 
pueblo, y creo que no habrá na
die que diga que los concejales

del equipo de Gobierno preten
damos enriquecernos, puesto 
que no tenemos ni un metro de 
tiara que no sea el de las ma
cetas.»

El co n ce ja l c r ític o  del 
PSOE, Carlos Rodríguez, in
vitado a la reunión, en su ca
lidad de responsable de la 
A sam blea Local socialista, 
opina: «Me preocupa que des
pués de casi dos años de haber 
sido aprobadas por unanimi
dad y de que se redactaran las 
normas, éstas no hayan sido 
encargadas hasta ahora, ya 
que se está impidiendo el de
sarrollo industrial de La Pue
bla. Durante este tiempo se ha 
impedido la construcción de 
casi cien naves industriales, 
con los puestos de trabajo que 
de ellas se podían haber de
rivado.»

Por su parte, el portavoz 
del PP, Alfonso Martín, dice 
comprender que los vecinos 
deban reunirse para defender 
sus intereses «ante los abusos, 
promesas incumplidas, ami- 
guismo y nepotismo del equi
po de Gobierno, al tiempo que 
me parece muy positivo que la 
gente se conciencie de los pro
blemas que afectan a su muni
cipio». El edil popular afirma: 
«En principio decidimos man
tenernos al margen, al ser una 
asociación no política, pero 
como concejales estamos dis
puestos a apoyar la platafor
ma, haciendo preguntas y pre
sentando m ociones en su 
nombre, canalizando las cues
tiones para que puedan deba
tirse en el Ayuntamiento.» •

•  ANA M. PASTOR
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S O C IE D A D

O  BM Soliss 
marcha seguro

En su primera campaña en la 
Primera División Nacional, el 
conjunto de balonmano BM 
Soliss mantiene un paso 
firme y seguro. El equipo que 
entrena Miguel Angel Sastre 
es quinto del grupo III, con 
un bagaje más que 
importante: siete victorias, 
tres empates y tan sólo tres 
derrotas. Con demasiada 
frecuencia se hace referencia 
a deportes como el fútbol y 
el fútbol-sala para resaltar los 
éxitos del deporte toledano, 
pero ahí están los Del Cerro, 
Bueno, Carrillo y compañía 
para demostrar que no sólo 
de balompié vive el hombre.

Hay que tener algo de sangre 
esquimal, ser muy valiente, 
algo masoquista, o las tres 
cosas a la vez, para viajar todos 
los días, a las horas punta de la 
mañana, desde la Estación de 
Autobuses hasta Zocodover. Y 
es que el Ayuntamiento, «que 
siem pre vela p o r  e l bien de sus 
ciudadanos», debe pensar que 
hay que poner autobuses extras 
para satisfacer el exceso de 
viajeros que se produce a esas 
horas. Muy bien. Pero lo que 
nadie se explica es de dónde 
salen esos autobuses, pues más 
bien parecen frigoríficos con
ruedas del frío que allí se pasa. 
Y si no que se lo pregunten a 
los conductores.

O  Comenzó la temporada alevín
Los pequeños también juegan. La semana pasada se inició la 
liga de fútbol alevín e infantil, y ni qué decir que estará más 
competida que nunca. El equipo de Argés (en la imagen) está 
dirigido por Fernando Genillo, un baluarte del fútbol-base. 
Actualmente se estudia la posibilidad de hacer un partido 
homenaje a Esteban Pérez, que enfrentaría a una selección 
provincial de la categoría contra el mismísimo Real Madrid.

O  Casinello, de paso por Toledo
El ex comisario de la Expo 92, el almagreño Emilio Casinello, 
estuvo de paso por la Ciudad Imperial y BISAGRA le 
sorprendió, como a un turista más, paseando por la calle 
Comercio. Casinello, que tras la aventura sevillana está a la 
espera de incorporarse a la empresa privada, disfrutó bastante 
durante su corta visita a nuestra ciudad. Y es que después de 
tantos años de arduo trabajo en tierras sevillanas también 
tiene derecho a deleitarse con las cosas buenas de la vida.

O  Toledo 
mágico

El pasado día 19, un 
conocido pub de la ciudad 
fue escenario de una 
charla-coloquio sobre el 
«Toledo mágico». En este 
acto se habló prácticamente 
de todo; desde casas 
encantadas hasta física 
cuántica, pasando por 
filosofía oriental, 
sincronicidad,
parapsicología y esoterismo. 
Entre otros expertos, asistió 
el matemático Fernando 
Ruiz de la Puerta, auténtica g 
autoridad. I
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carnaval
Tras la resaca navideña y 
como exorcismo contra 
la siempre tenebrosa 
«cuesta de enero», nada 
mejor que los carnavales. 
El Ayuntamiento de 
Toledo, por medio de su 
concejal de Festejos, 
Emiliano García-Page, 
ya ha dado a conocer las 
condiciones del ya 
tradicional concurso de 
Charangas y Comparsas. 
El plazo de inscripción 
finaliza el próximo 12 de 
febrero y el primer 
premio estará dotado 
con un cuarto de «kilo». 
El segundo será de 
175.000 pesetas y el 
tercero de 125.000.

NUEVA YORK 
A  LA VISTA

Ignacio Arizaga

El abucheo

P asar de los cien años supone siempre una hazaña, 
pero si quien cumple «cien + uno» es el general 
don Ricardo Villalba Rubio, el mérito se duplica. 
No todo el mundo sabe que la Avenida del G e
neral Villalba de Toledo se llama así en su me
moria, ni tampoco que el desarrollo de la Educación Fí

sica en España se debe en gran parte a su destreza y pe
ricia (y a la influencia de su padre). El general asegura 
que para sobrepasar el centenario no ha fumado, ni ha 
bebido, ni ha sido juerguista. Lo que ha hecho, según 
sus propias palabras, es trabajar desde que tenía uso de 
razón. Siempre es festejadle que un hombre así alcance 
esa longevidad kilométrica.

Por fin pusieron el reportaje del Rey y de la escocesa 
Selina Scott. La verdad es que no ha resultado tan frí
volo como se anunciaba. Selina es la típica periodista 
que le agrada la noticia tanto como su propio protago
nismo, y eso no me parece grave. Al menos el reportaje 
huye del enfoque de solemnidad y apretura que suelen 
caracterizar a los actos reales. En muchas ocasiones hay 
un exceso de marcialidad en estas cuestiones, y desde 
luego que no hablo de oído. Cuando a Don Juan le hi
cieron doctor «honoris causa» por la Universidad de Cas
tilla-La Mancha tuve la oportunidad de comprobarlo. En 
el ágape posterior que se celebró en «Venia de Aires» uno 
de los guardaespaldas dejó el asunto muy claro. «A Su 
Alteza, ni una sola foto fumando o bebiendo.»

Algún jefe de gabinete está perdiendo el olfato y a 
cualquier cosa le llama «amarillismo». Es el caso de Ja
vier Alcázar, que desempeña esta función con José Luis 
Ros, el consejero de Industria y Turismo. Una compa
ñera llamó a Alcázar para preguntarle la fecha del ma
trimonio de su jefe y el lugar, una consulta muy simple 
y nada estresante que necesitaba para completar un 
anuario. Alcázar se negó alegando que eso le parecía 
amarillismo. Yo le recomiendo a Alcázar que se lea el 
Diario Oficial de Castilla-La Mancha, que eso sí que es 
amarillismo y sensacionalismo, sobre todo en el aparta
do de las subvenciones. Quien quiere dar lecciones se 
suele exponer muchas veces a que se las den a él.

Los alumnos de Empresariales aprovecharon la pre
sentación del libro «Historia de la Nueva España» para 
abuchear al rector, Luis Arroyo, por el nuevo plan de es
tudios. Creo sinceramente que a Arroyo le viene que ni 
pintado este «contacto» con los estudiantes, todo no pue
den ser comilonas y viajes en el coche oficial. No se pue
de ir siempre de intelectual de salón ni de «exegeta» del 
Quijote, hay que bajar de vez en cuando a la arena y es
cuchar a las nuevas generaciones, a ver si se le pega la 
vitalidad. Por cierto, hubo una preocupación general pri
mero y un indisimulado tem or después cuando se pudo 
ver cómo Angel Alcalde, jefe de prensa de Arroyo, se di
rigía a una sala cargado con una pila de libros. Alcalde 
debe cuidarse y trabajar menos, no vaya a ser que coja 
una hernia.
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L a  festividad de San 
Antón, patrón de los 

animales, se ha 
celebrado un año más en 
los municipios toledanos 

donde la agricultura y 
ganadería siguen siendo 

el soporte de su 
economía. Las 

procesiones, hogueras y 
bendición de las bestias 

son la esencia de una 
fiesta que día a día 

pierde un poco de su 
esplendor por la 

mecanización de las 
tareas agrícolas.

Los vecinos de Villacañas engalanaron sus animales para llevarlos debidamente «ataviados» 
a recibir la bendición del santo.

LAS VIEJAS TRADICIONES SON 
RECUPERADAS POR ALGUNOS PUEBLOS

La mecanización del 
campo no puede con 

San Antón

Y
a no son las mismas 
fiestas de antaño. La ce
lebración de San Antón 
ha ido paulatinamente 
perdiendo importancia 
con la mecanización de 
las tareas del campo. 
Sin embargo, en nume

rosos municipios San Antón 
se ha recuperado, después de 
varios años sin celebrarse. 
No ha sido el caso de la pe
queña localidad de Cuerva, 
en donde la práctica totali
dad de los vecinos ha acudi
do a su cita anual. Como es 
costumbre, los caballistas de
mostraron su destreza por las 
calles, enseñando a los ani
males, especialmente ador
nados. Tras sacar al santo en 
procesión por los alrededo

res de la ermita, tuvo lugar la 
tradicional subasta de patas 
de cerdo sazonadas. Muchos 
corvanchos se acercaron has
ta la imagen para tocar el 
campanillo que cuelga del 
cuello del cerdito, pues ase
guran que trae buena suerte. 
En Menasalbas, las hogueras 
comenzaron a encenderse a 
la caída de la tarde del sába
do y permanecieron toda la 
noche. Al calor del fuego se 
asaron sardinas y se prepara
ron migas y chocolate. Des
pués de la misa y la proce
sión, al igual que en Cuerva, 
los jinetes se hicieron los 
dueños de la calle y «conie- 
ron a San Antón», entonando 
canciones típicas de la lo
calidad.

También Santa Olalla ha
festejado, un año más, a San 
Antón de la mano de la her
mandad que, en honor del 
santo, existe en el pueblo. El 
sábado, los vecinos en proce
sión fueron a recoger la ima
gen a la iglesia de San Julián, 
donde perm anece todo el 
año, para llevarla a la parro
quia de San Pedro. Él do
mingo, tras la misa, tuvo lu
gar otro desfile procesional 
que se repitió por la tarde 
dentro del templo, esta vez 
con la peculiaridad de que 
los cofrades llevaban antor
chas encendidas, «para dar

más solemnidad al acto», se
gún el párroco. El sacerdote 
de Santa Olalla explica que 
la hermandad de San Antón 
tiene que tener 33 cofrades, 
«tradición que data del tiem
po de los condes de Orgaz», y  
señala que la cofradía nació 
«en el siglo X V  como una ins
titución benéfica, por la cual 
se atendía a transeúntes y  en
fermos». La imagen del san
to vuelve a su lugar de ori
gen el lunes, también en pro
cesión con antorchas, tras la 
celebración de un funeral de 
difuntos por los hermanos 
fallecidos.

® X § ®  DISFRACES

T a m p o c o  fa lta ro n  los 
concursos de migas, com o 
el organizado por los veci
nos de Orgaz al calor de las 
lum inarias y en el que par
ticiparon todas las hogue
ras, resultando ganadoras 
las de la G asolinera, Pozo- 
bueno y Puerta  de M ora. 
Las trad ic io n a les  vueltas 
congregaron a todo el ve
c indario , participando en 
las mismas una variada re
presen tac ión  de animales 
dom ésticos que se en tre
m ezclaron con los prim eros 
disfraces del año. Y es sin 
duda Gálvez una de las po
b lac io n es en donde está
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En Gálvez aparecen durante las fiestas de San Antón motivos carnavalescos. Fue esta 
localidad una de las que más festejaron al santo, prendiéndose grandes luminarias.

Año tras año los vecinos de Polán celebran con mayor auge 
la festividad de San Antón.

En Gerindote la festividad de San Antonio Abad ha ido perdiendo esplendor con el paso 
de los años. A pesar de ello sigue celebrándose una procesión.

i  una gran variedad de animales domésticos recorrieron las calles de la 
localidad. En las hogueras se celebraron concursos de migas.

Los quintanareños están recuperando poco a poco una tradición abandonada durante 
los últimos años. La procesión de San Antón congregó a numerosos vecinos.

más arraigada esta celebra
ción. Los galveños com pi
tieron en tre  ellos para de
m ostrar quién podía hacer 
la hoguera m ás grande. Y 
es que ya lo dice el refrán: 
«Hay que quemar las barbas 
a San Antón para evitar 
cualquier m al a los anima
les», y desde luego que se 
las quem aron; grandes can
tidades de leña se utilizaron 
para  la ocasión. Tam poco 
se olvidaron los vecinos de 
Gálvez de los disfraces. Po
cos se quedaron  sin abrir 
«el baúl de San Antón» y sa
car de allí las prendas anti
guas para  lucir un improvi
sado disfraz.

Los Navalucillos, al igual 
que Navahermosa, Polán o 
Los Yébenes, fueron otras 
de las localidades en las que 
en estos días ha adquirido 
im portancia «la fiesta del 
fuego». E n  Los Navalucillos 
la noche más im portante 
fue la del m artes, cuando se 
prendió la gran lum inaria.

A ntiguam ente los caballos 
se engalanaban, pero para 
la festividad del patrón, San 
Sebastián. Entonces los ji
netes debían m ostrar -su ha
b ilidad  haciendo que los 
a n im a le s  m ira ra n  h a c ia  
atrás duran te el recorrido 
de toda la procesión. En 
Los Yébenes se escucharon 
los cencerros todo el fin de 
sem ana de m anos de la chi

quillería, que quiso, de esta 
form a, rendir tributo al san
to.

® x § #  DEPORTES

Consuegra es o tra de las 
localidades que m antiene 
viva la costum bre de llevar 
los anim ales engalanados. 
Asimismo, la noche del sá
bado, durante la lum inaria,

para la que los consaburen- 
ses han ido aportando a lo 
largo de la m añana haces 
de leña, se prem ia a los ve
cinos que acudan ataviados 
con el traje típico m anche- 
go. La asociación de veci
nos del barrio «El Impar- 
cial» ha sido la «culpable» 
de la recuperación de esta 
tradicional fiesta en la que 
los grandes protagonistas

0 son los niños. Para ellos se
1 han organizado este año di-
K versas actividades deporti

vas — fú tbol-sala , a tle tis
m o — y culturales. Así, los 
más jóvenes pudieron de
m ostrar sus aptitudes artís
ticas p a rtic ip a n d o  en el 
concurso de p in tura al aire 
libre en el que los chavales 
pudieron plasm ar los rinco
nes m ás p in to resco s  del 
barrio. Com o punto final a 
estas fiestas tuvo lugar la 
tradicional rifa de roscas de 
San Antón.

T a n to  en  V illa c a ñ a s
com o en Quintanar se está
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En Recas se encendieron dos hogueras: una en honor de los animales para librarles de Los vecinos de Cuerva participaron en la tradicional rifa de manilas de cerdo sazonadas 
las enfermedades y otra para proteger a las personas. y  tocaron la campanilla del cerdo de San Antón para tener buena suerte.

Los vecinos de Los Navalucillos enlazan la festividad del santo de los animales con la En Cuerva, al igual que en Menasalbas, los jinetes recorrieron las calles de la localidad 
del patrón, San Sebastián. a lomos de enjaezados caballos.

asistiendo en  los últim os 
años a un  paulatino  resur
gim iento de las tradiciones 
relacionadas con San An
tón. E n Villacañas la ben
dición de anim ales congre
gó a gran cantidad de pú 
blico en los alrededores de 
la erm ita, a lo que contri
buyó el buen tiem po rei
nante. E n  Quintanar la afi
c ión  fu tbo lística  se dejó 
sentir en una m enor asis
tencia de gente a la lum ina
ria. Sin em bargo, una vez 
term inado el partido  los fo- 
rofos se acercaron a la ho
guera para  degustar unos 
suculentos chorizos asados.

®m> UNA PROCESION DE 
ANTORCHAS

Los vecinos de Villamiel 
siguen m anteniendo viva la 
costum bre de congregarse 
en tom o  a la lum inaria la 
noche de San Antón revi
viendo, año tras año, una 
d e  la s  t r a d ic io n e s  m ás

arraigadas en la zona, al 
igual que en Recas, donde 
las hogueras se encendie
ron  duran te dos días. El sá
bado la hoguera es prend i
da en honor de los anim a
les con la finalidad de li
b rarles de enferm edades, 
m ientras que el dom ingo 
con el fuego se elevarán ro 
gativas para  p ro teger a las 
personas del contagio de 
cualquier mal.

A n t i g u a m e n t e ,  h a c e  
unos cincuenta años, tam 
bién en Gerondote se enga
lanaba a las muías, a las que 
se ponía, incluso, m antones 
de  M an ila , ce leb rándose  
concursos en los que se es
quilaba a los anim ales, a los 
que se hacía en el lom o dis
tintos dibujos, para  elegirse 
posteriorm ente a la m uía 
m ejor adornada, tradición 
que ya ha desaparecido en 
el pueblo. O tra  costum bre 
en honor de San Antonio 
Abad que se ha perdido en 
Gerindote es la de que a los

niños se les colgara un cen
cerro y dieran vueltas alre
dedor de la iglesia y el ce
m enterio . «Era una fiesta 
grande que ha ido perdiendo 
importancia al mecanizarse 
la agricultura», afirm a el al
ca lde , Alejandro Alonso. 
Este año, la H erm andad  de 
San A ntón, que debe tener 
33 cofrades, organizó dis
tintos actos que com enza
ron el día 16 con la celebra
ción de una misa por los 
herm anos difuntos. El día 
17 tuvo lugar la misa y la 
procesión, tras la cual se 
bendijeron las roscas y se 
produjo la rifa de tres cer
dos. El presidente de la her
m andad , Pedro Navarro, 
subraya que ya no se saca a 
los anim ales para la proce
sión, aunque todavía se les 
da un trozo de las roscas 
benditas con objeto de que 
éstos no contraigan enfer
m edades. •

•  REDACCION BISAGRA
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DECORACION ROBERT MADRID, S.A.
BOISSERIE, DESPACHOS Y ARTESONADOS A MEDIDA EN CLASICO

FXPOSTCION
Avda. Reyes Católicos, 20 

Tel.: 38 22 52

Visiten nuestra 
fábrica y  en 
ía exposición eíija 
VcC. una boisserie, 
despacho, comedor 
o uno de nuestros 
muebles au?(iliares. 
fabricados por 
expertos artesanos 
en lupas y  
marquetería.

FABRICA
C/Ramón y Cajal, 67 

Tel.: 38 09 56 - Fax: 38 04 91

SONSECA
(TOLEDO)

Instalaciones P rofesionales
basadas en equipos 

multiusuarios.

Desarrollo de Aplicaciones: 
Distribución.

Venta detall con Scanner. 
Concesionarios de Automoción. 

Bodegas Cooperativas Vinícolas. 
Servicio de Asistencia Técnica

Punto de Venta para Supermercados, 
Perfumerías, Tiendas Confección, 
Repuestos, Deportes, Bricolage, 
Boutiques, Restaurantes, Hoteles, 
Librerías, Farmacias, Ferreterías, etc.

P a r a  s e g u i r  c r e c i e n d o . . . MANCHEGA DE

San Juan, 3 0 -Tlf.: 18-13-18 y 
18-16-73. Quintanar de la Orden 

Delegación de:

Term inales Portátiles
para recogida de datos 
procesos y transmisión.

la informática profesional
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U  n psicólogo experto en sexología - e l  talaverano 
Andrés L ó p ez- y una médica sexóloga con consulta en 

Toledo —Consuelo Prieto— describen en este reportaje las 
tendencias, inclinaciones y enfoques de toledanos y 

talaveranos en el tema sexual. La demanda de información 
sexual por parte de ciudadanos y asociaciones ha 

experimentado un notable aumento en nuestra provincia 
durante los últimos años. Proliferan las conferencias, 

estudios, cursos y consultas cara a cara.

IMPOTENCIA EN EL HOMBRE Y FALTA 
DE DESEO EN LA MUJER

Los problemas 
sexuales de toledanos 

y talaveranos

E
l psicólogo experto en 
sexología Andrés López 
de la Llave explica que 
no se puede establecer 
un perfil diferenciador 
de toledanos y talavera
nos en cuestiones de 
sexo. Las tendencias 

sexuales de esta provincia son 
similares a las que pueden 
darse en Zaragoza o La Co- 
ruña. De la Llave, que pasa 
consulta en Talavera, afirma 
que la vecindad con Madrid 
influye ostensiblemente en los 
talaveranos a la hora de 
afrontar un posible problema 
sexual.

«Mi experiencia me dice que 
en Talavera la gente aguanta 
con el problema todo lo que 
puede. Si se decide a acudir a 
un especialista se marcha en la 
mayoría de los casos a Madrid 
o a Toledo. Talavera, aunque 
es más grande que Toledo, es 
más rural y  más familiar en 
cuanto a los tipos de relación 
humana. En Toledo, la gente es 
más impersonal'», sentencia.

Consuelo Prieto, que tiene 
consulta en la Clínica El Ro
sario, de Toledo, asegura que 
los toledanos acuden a solici
tar sus conocimientos sin nin
gún resquemor especial. «Esto 
no quita que algunos se mar

Según Andrés 
López, los 
talaveranos son 
más remisos que 
los toledanos a la 
hora de acudir al 
sexólogo”.

fVo existen 
problemas 
sexuales, sino 
personas que 
hacen de algo un 
problema”.

Algunas mujeres no se consideran atractivas porque su cuerpo no se corresponde a los 
cánones de la publicidad. Parece que la sociedad está hecha para los guapos.

chen a Madrid a tratar sus pro
blemas sexuales porque allí son 
menos conocidos y  se sienten 
más libres —señala—, pero en 
Toledo la gente suele venir a mi 
consulta.»

De la Llave imparte actual
mente en Talavera unos cur
sos de educación sexual para 
la prevención de embarazos 
en adolescentes. La demanda 
de información sexual es cada 
vez mayor en todos los secto
res, y una prueba de ello re
side en que a estos cursos 
asisten cerca de 60 jóvenes. 
«Informamos sobre los preser
vativos y  pretendemos, ade
más, que ellos se conviertan en 
trasmisores de información, 
que adquieran la habilidad de 
comunicarla para multiplicar 
la efectividad del curso.» Una 
de las actividades más signifi
cativas consiste precisamente 
en contarle a un chico más jo
ven o de su edad los conoci
mientos adquiridos. De la 
Llave se encuentra satisfecho

con la repercusión de los cur
sos.

Consuelo Prieto también 
detecta en la atmósfera un 
mayor interés e inquietud por 
la temática sexual. «La gente 
joven quiere saber y  quiere co
nocer —relata Prieto—, Me 
llaman desde colegios e insti
tutos para dar conferencias no 
sólo por los jóvenes, que tienen 
la inquietud propia de la pu
bertad, sino también el profe
sorado, las familias, las asocia
ciones de padres, las asociacio
nes de mujeres. Hay muchas 
ganas de saber, y no sólo por 
el Sida.» El próximo 27 de 
enero (miércoles) Prieto pro
nunciará una conferencia en 
Benacazón bajo el título «Mis 
dudas acerca de la sexualidad 
femenina».

mm PROBLEMAS

La casuística de los proble
mas que se tratan en la con
sulta de Andrés López resulta
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Entre los jóvenes hay ahora una mayor demanda de información sexual.

bastante variada, aunque en la 
mujer suele consistir en falta 
de deseo, y en el hombre, en 
impotencia. «Hay tres fases en 
la respuesta sexual —subraya 
De la Llave—: el deseo, la ex
citación y el orgasmo. La alte
ración más frecuente en la mu
jer es la primera, y  en el hom
bre, la tercera, que puede ma
nifestarse de dos maneras: eya- 
culación precoz o impotencia.»

Consuelo Prieto opina que 
«en general no existen proble
mas sexuales, sino personas 
que hacen de algo un proble
ma. Sucede que el placer 
sexual se quiere medir en for
ma de erecciones, orgasmos y 
otras sensaciones, y eso es un 
error».

«Lo que hay son dificultades 
de comunicación entre las pa
rejas, se habla muy poco de la 
sexualidad porque se conside
ra negativa. La sociedad está 
basada en conceptos producti
vos y  por ello se deja el sexo 
para la noche, que es cuando

estamos cansados. ¿Cómo 
quieren entonces que salga 
bien?»

En este sentido, Prieto  
apuesta por un enfoque posi
tivo de la sexualidad dirigido 
a que se valore como una ma
nera de enriquecerse y comu
nicarse. Actualmente priman 
los valores estéticos y eso ori
gina desequilibrios en el indi
viduo. «Muchas mujeres no se 
consideran atractivas porque 
su cuerpo no se corresponde 
con los cánones de la pu
blicidad», añade.

Los hombres también se 
encuentran mediatizados por 
la estética. «El modelo sexual 
de los varones es el pornográ
fico, que valora enormemente 
los atributos sexuales grandes. 
Eso provoca que muchos 
hombres se acornplejen por te
nerla pequeña.» Como solu
ción a esta problem ática, 
Prieto propone inclinarse ha
cia lo cualitativo, «acercarse a 
otros modelos sexuales basa-

El psicólogo experto en sexología Andrés López de la Llave imparte a 60 jóvenes de 
Talavera unos cursos de educación sexual para la prevención de embarazos en 

adolescentes.

La sexo loga Consuelo Prieto afirma que la sexualidad debe enfocarse de una manera
positiva.

í í c
O  m odelo sexual 

de lo s  varones es e l 
pornográfico . Se  
valora enorm em ente  
lo s  atributos  
sexuales grandes

dos en la ternura y  en la afec
tividad».

®x§x§ DROGAS

A nadie se le escapa que la 
modernidad ha traído consigo 
un uso estético de las drogas. 
La cocaína, el éxtasis —muy 
consumido en algunos círcu
los de Toledo— y el alcohol 
son utilizados como trampo
lín (o colchoneta) de la sexua
lidad. «El alcohol es un depre
sor del sistema neivioso cen
tral. Puede desinhibir y  aumen
tar el deseo, pero a la hora de 
la ejecución lo más probable es
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que fracases y manifiestes, a la 
postre, una alteración —afir
ma Andrés López—, aunque 
siempre dependerá de la dosis 
y de la biología del sujeto.»

En referencia a las drogas 
de diseño específicam ente 
sexuales (éxtasis), López ase
gura que en el sexo «cuanto 
más limpio esté uno de toda 
sustancia interferible, mejor. 
Está claro que el afrodisíaco 
más bueno es la salud. Por eso, 
quién necesite drogas para la 
actividad sexual es que tiene 
un problema, y  lo que debe ha
cer es solucionarlo».

Consuelo Prieto coincide 
sustancialmente con los crite
rios anteriores. «Todo depen
de de la dosis. En pequeñas 
dosis el alcohol y  la cocaína 
euforizan, pero en grandes do
sis dificultan la respuesta y la 
comunicación.»

El miedo a ser rechazado 
puede ser uno de los motivos 
que empujan a esta postura. 
«Cada vez es mayor la búsque
da de comunicación por parte 
de la gente. Salimos mucho, 
pero como nos damos miedo 
aparecen una serie de artefac
tos que pueden ser: tomarse 
tres copas para desinhibirse o

poner la música a tope en los 
sitios para que no podamos 
hablar», arguye Prieto.

Otro de los puntos esencia
les de la sexualidad actual es
triba en el renacido papel de 
la mujer. «El rol de la mujer 
ha cambiado definitivamente 
—señala De la Llave—, Aho
ra las mujeres toman más la 
iniciativa y tienen menos pro
blemas para mantener relacio
nes prematrimoniales.»

« X § ®  CINE Y NUEVAS 
GENERACIONES

De la Llave valora especial
mente el influjo del cine so
bre las conductas sexuales. En 
este sentido existen hombres 
que ligan en plan «Woody 
Alien», otros que lo hacen 
como «Humphrey Bogart» y 
también otros a lo «Sylvester 
Stallone». «Yo diría que existen 
dos patrones básicos —matiza 
López—, Hay gente que se 
siente mejor expresando emo
ciones, y  otra que se siente me
jor expresando movimientos, es 
decir, está la dimensión de 
apariencia física y  la dimen
sión emotivo-intelectual.»

Sobre el talante sexual de

las nuevas generaciones, De la 
Llave y Prieto realizan dife
rentes valoraciones. El talave- 
rano opina que las nuevas ge
neraciones «son más inhibi
das, aunque no conozco estu
dios concretos sobre el tema. 
Tienen una filosofía de la vida 
que implica menos riesgos, y  
no lo veo mal, es un resultado 
bastante lógico del tipo de in
formación que reciben. Influ
yen mucho el Sida y los emba
razos prematuros».

Por el contrario, Prieto 
afirma que la gente joven «es 
cada vez más espontánea. No 
creo que sean más conservado
res. Freud, en 1909, se pregun
tó la causa por la cual los pa
dres tenían tantos problemas 
para educar sexualmente a sus 
hijos. Concluyó que tenían 
problemas porque no tenían 
resueltos los suyos propios.» 
De todas formas, Prieto esti
ma que «viene una temporada 
de marcha atrás y  de conser
vadurismo. Creo que tendre
mos más clientes en las con
sultas. El deseo persiste, y  a 
mayor represión, mayor perver
sión», concluye. •

•  IGNACIO ARIZAGA

drogas en el sexo 
tiene un problema. 
El mejor 
afrodisíaco es la 
salud”.

Vienen 
tiempos de 
conservadurismo, 
pero no hay que 
olvidar que a 
mayor represión, 
mas perversión”.
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lo ra  que el amaneramiento, la complejidad, la 
tecnología-punta y las frases hechas son las musas de los 

creadores resulta gratificante encontrarse a una diseñadora 
que concibe la elegancia desde una óptica clásica. La Real 

Academia advierte que la elegancia se atribuye a quien 
viste con gusto y discreción. Nieves Ibáñez se ha empeñado 

en hacer realidad una definición que tiene todas las 
connotaciones de un mandato.

EN PRIMERA LINEA

Nieves Ibáñez o la 
elegancia clásica

E
sta diseñadora toledana 
nacida hace 27 años en 
Aries posee una «hoja de 
servicios» realmente inte
resante. Aunque la meri- 
tocracia sea un argumen
to en decadencia nunca 
queda mal dejar caer que

La modelo Menchu de los Reyes lleva otro abrigo de Nieves, quien apuesta por el 
clasicismo y la seguridad.

I________________________

Los abrigos son creación exclusiva de Nieves Ibáñez (a la Izquierda de la imagen).

se ha ganado dos veces el con
curso de la discoteca «Máscara» 
y que ha estudiado en la Escue
la de Moda y Diseño de Ma
drid. Si es preciso redondear la 
faena vale comentar el siguien
te detalle: en la ceremonia de 
clausura de los mundiales de 
Natación que se celebraron en 
Madrid tuvo lugar un pase de 
modelos donde se pudieron ver 
creaciones suyas.

Ahora que la macroecono- 
mía es la reina de los mares 
Nieves trabaja como encarga
da en una conocida tienda de 
la calle Comercio y viaja a 
Barcelona cada dos por tres a 
comprar los más variados teji
dos. Ella piensa que uno de los 
hechos desencadenantes de la 
situación actual estriba en que 
«los empresarios deben darnos 
más oportunidades y arriesgar
se, porque hay poco que perder 
y mucho que ganar. Tenemos 
muchas cosas en la cabeza y es 
necesario desarrollarlas».

Su concepción de la moda 
es más bien clásica, «predomi
nan la elegancia y la discreción. 
Vestir a una persona de una 
forma realmente elegante es 
muchísimo más difícil que sor
prender en la pasarela». Colo
ca una sinalefa entre elegancia 
y seguridad aduciendo que en 
la moda, como en todo, influ
ye la predisposición psicológi
ca. «La gente insegura se escon
de, se abrocha y se tapa. Lo 
hortera es la inseguridad.»

Si se habla de colores ella

apuesta decididamente por el 
azul celeste. Le agradan mu
chos diseñadores, aunque no 
puede ocultar cierta flaqueza 
por el italiano Gianni Versace, 
«porque trata a la mujer como 
una escultura». En referencia a 
la resucitada Agatha Ruiz de la 
Prada manifiesta que «pone 
una nota de color, pero todos los 
extremos son malos. Me gusta 
cómo juega con los colores». Ha 
vestido a la mujer toledana, y al 
respecto opina que es «un poco 
mimética. No hay que olvidar 
que saber vestir también se trata 
de ver, y eso aquí está un poco 
limitado. No es como Madrid, 
por poner un ejemplo».

A pesar de todo cree a cien
cia cierta que en Toledo ten
dría que existir un local donde 
los diseñadores pudieran ex
poner sus creaciones. Piensa, 
además, que «en Ciudad Real y 
Albacete están mejor informa
dos. En Toledo el diseño se 
toma como ocio, como algo pa
sajero, no se le da demasiada 
importancia».

Contempla el futuro con op
timismo sagaz al tiempo que, 
de cara al futuro, cree que de
berían perfilarse las tenden
cias en esto de la moda y com
plementarlas. «La mujer antes 
no daba importancia a los 
complementos, y unos zapatos 
o un buen bolso pueden con
vertir a un vaquero, por ejem
plo, en buen vestir.» •

•  IGNACIO ARIZAGA
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CULTURA

O  Premios de teatro
El Patronato del Teatro de Rojas ha decidido crear unos 
premios para galardonar el mérito y la labor teatral de los 
profesionales que pasen por el escenario toledano. Una 
comisión de expertos propondrá unas ternas en las que figuren 
los apartados de interpretación femenina y masculina, mejor 
espectáculo, mejor autor vivo y mejor dirección, y luego serán 
los espectadores con sus votos los que elijan a aquellos que 
deben recibir el premio. Asi mismo la dirección del teatro 
propone también la concesión de un premio al espectador más 
asiduo. Los galardonados recibirán una escultura del artista 
toledano Cruz Marcos.

O  Los grabados y pinturas de Marina 
del Pozo

En la sala de exposiciones de la Caja Rural hemos podido ver 
hasta el veintitrés de enero la última producción plástica de la 
artista Marina del Pozo. Se trata de grabados y pinturas en los 
que figuras esquematizadas de clara referencia clásica sirven 
de base para composiciones de signo moderno en cuanto se 
refiere al tratamiento cromático y dibujístico. El resultado es 
elegante y de una expresividad serena, que tanto puede 
agradar a los amantes del clasicismo figurativo como a los 
seguidores del informalismo «decorativo».

O  La obra de 
Martín 
Tarancón y 
Concha Mélez

Donde hay buena afición no 
debe haber complejos.
Toda actividad creativa 
conlleva una función 
comunicativa por la que una 
persona expresa sus ideas 
o sentimientos a través de 
imágenes. Las pinturas 
realizadas en soporte 
cerámico o bien sobre 
lienzo que se muestran estos 
días en la sala de 
exposiciones de la Cámara de 
Comercio de Toledo 
tienen el sabor de lo 
auténtico y lo valiente, 
tanto a la hora de copiar 
obras maestras del arte 
clásico como a la de realizar 
composiciones personales.

Ni quintaesencias ni fárragos. La
vaciedad cultural penetra en
nuestros huesos como el frío del
general invierno, único que
manda algo por estas fechas en
las que las salas de exposiciones,
los teatros, los cine-clubs y
demás espacios afines, parecen
haberse aletargado como osos
perezosos a la espera de la luz
primaveral, el presupuesto oficial
en clave de subvención o sabe
quién qué otro milagro. Pero
vaya por delante la esperanza y
el pensar que este silencio
estético pueda deberse a que las
mentes de nuestros creadores y
prohombres están concibiendo
imágenes visuales, verbales o
sonoras con las que puedan
volver a danzar las musas que

O  La vena narrativa 
de José Aranda

De la pluma del 
castellano-manchego 
José Aranda, director 
general del I.N.E. ha 
salido un conjunto de 
relatos, agrupados bajo 
el título «Mi ausencia. El 
Sur», que bien merece el 
aplauso del lector que 
guste de la narración 
corta, la historia 
redonda, la 
trascendencia de lo 
cotidiano, el lenguaje 
fácil del hombre de la 
calle y esos deslices que 
todos tenemos alguna 
vez hacia los etéreos 
mundos de la fantasía y 
la realidad onírica. José 
Aranda, en esta cuarta 
entrega narrativa, después 
de «La culpa», «El que 
habita el infierno» y 
«Gemidos muertos», 
aquilata su estilo en 
historias sintéticas que, 
además de estar contadas 
con abundantes cambios 
de perspectiva, sugieren 
al lector todo ese caudal 
que se queda en el 
tintero.

JOSE ARANDA 

M i ausencia

£1 Sur
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Su dinero tiene vida, infórmese de sus ventajas

•  Crédito fácil
•  Anticipos
•  Domiciliaciones 

de recibos

•  Seguro de accidentes
•  Viajes gratis
•  Tarjetas SERVIRED, 

VISA-ELECTRON

El director de la sucursal de la Caja Rural de Toledo en Val- 
mojado, don Angel García Merino, a la izquierda de la ima
gen, hace entrega del premio obtenido en el sorteo mensual 
de domiciliaciones a don Arturo González Herrero y  a su es
posa, doña María del Carmen López García.

RELACION DE AGRACIADOS 
EN EL SORTEO DE DOMICILIACIONES 

DEL MES DE DICIEMBRE
NOMINAS SUCURSAL

D.“ JULIA MOLERO ROSADO 
D. FRANCISCO JOSE ROJAS CUADROS 
D. MANUEL CABELLON MORA 
D.* MARIA CARMEN MINGO DE PLAZA 
D. JESUS M.a GUTIERREZ RODRIGUEZ

AJOFRIN
BARGAS
TOLEDO URBANA 1 
ATIENZA 
EL ALAMO

LIQUIDACION DE COOPERATIVAS

D. CONSTANTINO NOMBELA GOMEZ 
D.a M.a CRISTINA AMPUERO SEVILLEJA 
D. ARTURO GONZALEZ HERRERO 
D. EPIFANIO DE MIGUEL GARCIA 
D. LUIS VAQUERO CICUENDEZ

PORTILLO
ESPINOSO DEL REY 
VALMOJADO 
PUEBLANUEVA 
P. DE ALMORADIEL

PENSIONES

D. ELEUTERIO DEL CASTILLO MONTALBAN BURUJON
D. ANTONIO FERNANDEZ MANZANO YEBRA
D. ISRAEL NAVAS RODRIGUEZ LUCILLOS
D. ANGEL OCAÑA RODRIGUEZ TEMBLEQUE
D.‘ MARIA MARTINEZ CEPERO BRIHUEGA

CAJA RURAL 
D E  TO LED O
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CABAÑEROS
De cam po de tiro 

a Parque Nacional El Ministerio de Agricultura podría dar 
una respuesta afirmativa al Parque 

Nacional en los próximos días.

uy pocos 
p u e d e n  
explicar
se ahora 
c ó m o  
Cabañe
ros pudo 
co n sid e 

rarse hace algo más de diez 
años el lugar adecuado para 
instalar un campo militar de 
tiro. Este espacio natural de
25.000 hectáreas de extensión, 
que se encuentra entre Horca
jo de los Montes, Retuerta del 
Bullaque, Alcoba de los Mon
tes, Navas de Estena y Pueblo- 
nuevo del Bullaque (al noroes
te de Ciudad Real), es casi un

desconocido. Durante decenas 
de años fue propiedad de una 
sola familia, la familia Aznar, 
que llegó incluso a tener
10.000 hectáreas más de los al
rededores. En 1982, el Minis
te rio  de D efensa com pró 
16.500 hectáreas y tampoco 
entonces fue posible el libre 
acceso por la zona. Fue nece
sario esperar a julio de 1988, 
cuando el Gobierno regional 
lo declaró Parque Natural, 
para que todos pudiesen dis
frutar plenamente de uno de 
los lugares más privilegiados 
de nuestra geografía y menos 
alterado por el hombre. Si 
todo sigue su curso previsto,

La inmensa raña con encinas desigualmente distribuidas a lo largo de sus 15 kilómetros 
de extensión es una de las singularidades más espectaculares de Cabañeros.

E l  Ministerio de Agricultura podría dar en los próximos días una respuesta afirmativa a la propuesta del Gobierno 
regional de convertir el actual parque natural de Cabañeros en Parque Nacional, casi diez años después de que este 
paraje, situado al noroeste de Ciudad Real, fuese propuesto como lugar ideal para instalar un campo de tiro. Cabañeros, 
el bosque mediterráneo más importante de Europa, es todo un paraíso semivirgen lleno de riqueza.
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En Cabañeros se han contabilizado 230 especies de vertebrados. En sus más de 25.000 
hectáreas de extensión conviven 1.500 venados con ciervos, gatos monteses, linces, 

jabalíes, corzos, zorros y  gi netas.

En Cabañeros se han contabilizado tres parejas de águilas reales y  dos de águilas 
imperiales.

En el pequeño embalse del Berezoso, construido hace años por la familia Aznar, cuando 
éstos eran los únicos propietarios de Cabañeros, viven algunas nutrias.

El Postuero de los Cabreros es uno de los parajes elegidos para que los visitantes 
puedan descansar y  comer algo. La visita por el parque suele durar algo más de cuatro

horas.

der sus propiedades al Estado. 
Y es que, por ejemplo, en es
tas fincas, aunque con muchas 
limitaciones, aún se podía ca
zar y llevar a cabo actuaciones 
particulares que no dañasen 
excesivamente el entorno. Si 
Cabañeros se convierte en 
Parque Nacional, estás actua
ciones quedarán prohibidas 
totalmente.

Pero, además, el parque 
conseguirá con la nueva figura 
jurídica un presupuesto mu
cho mayor (este año, como ex
cepción, consiguió 100 millo
nes de pesetas), que permitirá 
llevar a cabo nuevos proyectos 
de investigación y repoblar 
con vegetación autóctona zo
nas en las que se había repo
blado con pinos y eucaliptos.

Precisamente, ésa será una 
labor muy importante a llevar 
a cabo si las 25.600 hectáreas 
con las que cuenta actualmen
te el parque son ampliadas con 
otras 15.000 más al norte de 
Cabañeros. En esa zona hay 
un importante pinar y el tra
bajo de repoblación sería in-

Cabañeros podría sumarse a 
los nueve Parques Nacionales 
del país antes del verano. En 
los próximos días, el Ministe
rio de Agricultura (que ha par
ticipado en la elaboración del 
informe sobre Cabañeros) po
dría dar su respuesta afirmati
va a la propuesta que la Junta 
de Comunidades presentó 
hace dos semanas al Gobierno 
central.

La dirección del parque ha 
venido preparando desde no
viembre un amplio estudio so
bre el ecosistema de la zona, 
considerada el bosque medi
terráneo más importante de 
Europa. La singularidad de su 
flora, con impresionantes re
bollares, quejigares, fresnos 
centenarios, encinas salpica
das en una inmensa llanura de 
más de 15 kilómetros, la raña; 
robles, acebos o abedules y te
jos, forma parte de las más de 
800 especies vegetales conta
bilizadas en Cabañeros. El 
parque es, además, una impor
tante reserva de vertebrados 
en peligro de extinción. Dos

parejas de águilas imperiales y 
tres de águilas reales, además 
de 120 buitres negros (en Ca
bañeros habita la segunda co
lonia más importante de esta 
especie en el mundo), cigüe
ñas negras, linces, tejones, ja
balíes, zorros, ginetas o gatos 
monteses, constituyen buena 
muestra de ello. Con ellos con
viven más de 1.500 venados y 
unos 6.000 ciervos. En estos 
momentos se está procedien
do al estudio de invertebrados, 
de los que ya se están obte
niendo resultados muy intere
santes, según el director del 
parque, José Jiménez.

C onvertir Cabañeros de 
parque natural en nacional su
pondrá una mayor protección 
jurídica para el entorno. A 
partir de entonces, todas las 
actuaciones que se lleven a 
cabo en su interior deberán es
tar encaminadas a conservar el 
medio. Algo que limitará aún 
más los derechos de cuatro fa
milias que aún conservan la 
mayor parte de la propiedad 
de Cabañeros. La familia Az-

E l  parque de 
Cabañeros será 
ampliado con 15.000 
hectáreas más, 
probablemente por 
la zona norte.

nar (no relacionada con el 
presidente del Partido Popu
lar), la familia Moro, Jaime 
Soto, que dispone de una im
portante finca en la zona, y 
José de Diego han mostrado 
ya su malestar por la nueva fi
gura jurídica con la que se pre
tende proteger Cabañeros, y 
según ha podido saber esta re
vista, algunos de ellos ya han 
mostrado su intención de ven
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Tan sólo cuatro familias continúan viviendo dentro del parque. Algunas, como 
la de Cruz, han estado aquí toda su vida.

Cómo visitar Cabañeros
El Parque Natural de 
Cabañeros puede ser 
visitado de forma gratuita 
todos los días de la 
semana, aunque para 
poder hacerlo hay que 
concertar una cita previa 
llamando al teléfono (926) 
78 32 97, del Centro de 
Información del Parque, 
que se encuentra en 
Pueblonuevo del Bullaque, 
lugar desde el que además 
parten todas las visitas. Los 
recorridos por Cabañeros 
se hacen en pequeños 
grupos y suelen 
prolongarse algo más de 
cuatro horas. Los guardas 
del parque trasladan a los 
visitantes en Land Rover 
hasta las zonas más 
alejadas y les acompañan 
en todo momento para 
mostrarles las 
singularidades que 
presentan los distintos 
ecosistemas de este 
impresionante bosque 
mediterráneo.
Las visitas por Cabañeros

resultan de gran calidad. 
Aparte de la indudable 
belleza que ofrece a los 
visitantes, éstos tienen la 
oportunidad de encontrarse 
prácticamente solos ante
25.000 hectáreas que 
apenas si han sido 
explotadas o transformadas 
por el hombre y en pleno 
contacto con la naturaleza. 
Eso sí las restringidas 
visitas (sólo dos grupos 
pueden acceder al parque 
cada día) obligan a que tan 
sólo 400 personas puedan 
visitar Cabañeros al mes. 
En estas fechas ya están 
reservados todos los fines 
de semana hasta el 
próximo mes de mayo. Si 
Cabañeros se convierte en 
Parque Nacional será 
necesario diversificar la 
oferta ante el incremento 
de visitantes, aunque la 
dirección del parque 
pretende mantener la 
mínima presión sobre los 
parajes más sensibles para 
no deteriorar el entorno.

Más de 800 especies vegetales han sido detectadas en este bosque mediterráneo, el 
más importante de Europa. Con ia ampliación prevista podrían llegar a ser más de mil.

En el parque aún quedan muestras de lo que fue la finca cuando era explotada para 
fines privados, como este semiderruido molino de agua.

menso, según el director del 
parque. Aunque José Jiménez 
asegura que aún no hay nada 
decidido sobre los límites de
finitivos del parque, lo cierto 
es que la incorporación al mis
mo de la Sierra del Chorito 
(incluida ahora sólo parcial
mente) ya se viene planteando 
desde hace algunos años. •

•  PILAR PALOP 
FOTOS: MIGUEL A.

SANCHEZ

L a  idea del Parque 
Nacional no ha
gustado nada a los 
cuatro propietarios 
particulares de 
Cabañeros.
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ARIES
% Semana en la que los astros, el 

vuelo de las aves, la gota de acei
te sobre el agua, los posos del

café, la bola de cristal y hasta la ubicación de 
los lunares de tu cuerpo indican buenos augu
rios si tienes algún asuntillo que ver con la con
ducción, ya sea por motivos de la obtención del 
carnet de conducir o por otros motivos de 
orientación hacia las curvas peligrosas del amor. 
Hazle algún regatillo al sexo contrario, ponle la 
zancadilla y búscale su lado positivo y verás 
cómo sacas más jugo de su corazón que del frío 
cuerpo de Drácula. La economía, ni fu ni fa.

Temer al amor es temer a la 
vida. Pues ya sabes, zascandil, 
pon sobre la mesa del juego 

amoroso todo tu capital personal —no nos re
ferimos a tus dineros— y déjate querer, al me
nos esta semana en la que los astros del firma
mento o cielo, los peces abisales y el vuelo de 
los mosquitos nos anuncian que tienes la suerte 
de cara y que una racioncilla de amor te va a 
sentar mejor que a un conejo un cenizo. Y ha
blando de cenizos, aparta de tu vista esos gorro
nes que sablean tu bolsillo con sonrisa de gato, 
pues además de una cara como un pandero tie
nen una jeta como un oso hormiguero.

Por Brujos de Odelot

SAGITARIO
Si alguien puede decir de ti eso 
de «le/la reconocería entre mil: 
tenía una manera muy peculiar 

de llevar su cabeza», es que te pueden estar ca
lando o es que te estás pasando en alguna fa
ceta que llame la atención con desmesura. Se
mana apropiada para dejar a un lado los ego
centrismos y egoísmos, las subidas de pavo y el 
«¿quién como yo?» y tomar lecciones de humil
dad en cualquier escuela de la vida. La econo
mía no se te sube por las paredes de purito mi
lagro, pero anda más desbocada que el caballo 
de Atila. La salud, bien, gracias; la nuestra, por 
supuesto; la tuya, ipshshsh, pshahaha!

TAURO VIRGO1% Entre los ruidos de la multitud 
estamos tú y yo felices de estar 
juntos, hablando poco, quizá ni

1 Los amigos no son ni muchos ni 
pocos, sino los suficientes. Apro
vecha este tiempo de invierno en

¡ P |g ^

CAPRICORNIO

menzar una conversación con algún ser hermo
so de esos que te rodean? Si esta semana en vez 
de echar la fuerza bruta en la acumulación de 
riquezas, aunque sólo sea peseta a peseta, te de
dicas a conquistar los bienes del espíritu, en
contrarás la suerte que deseabas en ese rincon- 
cito tieeeeemo de tu corazón. Un régimen de 
verduras y frutas, al menos dos días por sema
na, te puede hacer tanto bien como una buena 
meditación trascendental entre las seis y las sie
te de la mañana de los días que lleven «r».

el que ni llueve, ni hace frío de sabañones, ni 
nieva, ni corren los regueros, para hacer hue- 
quecitos en tu corazón a esos seres que te acom
pañan y a los que tanto necesitas y a los que 
tan poco caso haces cuando tu estado planea 
por las nubes de la euforia y del contento. Cuan
do llegan las vacas flacas debes echar mano de 
lo que has almacenado cuando estaban relu
cientes las vacas gordas. Y, a propósito de gor
duras, te vendría fenomenal un régimen de ver
duras y frutas, de pescado hervido y filete chi
quitín a la plancha.

Poco pueden importarnos los 
hombres, pero necesitamos un 
amigo. Ya tienes apuntado el ca

mino; sigue la senda de los amigos y evita las 
torpezas de algunos hombres que lo único que 
hacen es poner asechanzas y arteras embosca
das en las veredas por las que transitas. La eco
nomía no brilla como el sol, pero tampoco te 
va a dar un varazo en la cara con un vástago de 
mimbre. La salud va viento en popa, pero po
dría ir mucho mejor si aligeraras lastre. El amor, 
en lo sensual erótico, cumpliendo; en lo pura
mente afectivo, tibio, ni frío ni caliente.

GEMINIS LIBRA
J L Lo que es burla en los labios de 

los demás lo sentimos como sa
grado en nuestros corazones. Se-

Estábamos juntos, el después lo 
he olvidado. Estos tiempos de tu 
vida son para no cerrar las puer-

1 “
ACUARIO

de cantamañanas que rodean tu lugar de traba
jo y para contarle tres o cuatro chistes de pro
fundo humor existencial a los cuatro garlipar- 
lantes que te ponen el oído como un bebedero 
de patos y la cabeza como el silbato de un afi
lador. Por lo demás, los astros te recomiendan 
que no eches a la lotería y que apuntes en un 
cuaderno los deseos que quieras que se te cum
plan, siempre que sean buenos, para que los 
pueda leer tu ángel de la guarda y te sean 
concedidos.

tas al olvido y para sentar las bases del futuro. 
Lo dicho vale para casi todas las facetas de tu 
vida, la laboral, la económica, la sentimental, 
sííííííí, también la sentimental. No decimos que 
para sentar esas bases tengas que cambiar de 
trabajo o de amor, sino que decimos que lo fue 
debes cambiar es el sistema de relaciones. Un 
chisgarabís, con una arboladura propia de un 
medalla de oro, anda al sonruedo tuyo esperan
do la ocasión de echarte el guante. ¡Ojo! que 
muerde.

Semana muy apropiada para 
quedarse enjuto de ideas mien
tras se medita sobre el siguiente 

pensamiento, que puede ser un irrefutable sím
bolo de vuestro deambular vital «Estábamos 
juntos, el después lo he olvidado». Si el pensar 
te da quebraderos de cabeza, no menos quebra
deros te pueden dar las rodillas o los tobillos, 
pues corren malos tiempos para tus articulacio
nes inferiores. Lo que no parece tener mala ar
ticulación es la economía, aunque no sean tiem
pos primorosos y de vaquejas gordas, porque los 
astros andan enamoriscados de hermosa for
tuna.

(7 * fv'N CANCER
Escóndeme en tu interior donde 
guardas las cosas más dulces, en
tre las raíces de las rosas y de las

ESCORPIO
El amor no es mirarse el uno al 
otro; es mirar juntos hacia la 
misma dirección. Pero tened

PISCIS

La tju t ic caía ginaiiuu ai uiuo 
un personajillo encantador, dicharachero y vo
luptuoso que quiere hacer de ti un pitiminí de 
felicidad, así que agárralo por el cuello y no te 
dejes encantar por sus silbidos de medusa, no 
vaya a ser que esconda un feroz lobo tras unas 
palabras durses, durses, durses, durses. Pero no 
te quedes con la duda, porque la duda corroe; 
ármate de valor y piérdete, aunque sólo sea por 
algunas sesiones, entre sus brazos de frambuesa 
y pistacho. ¡Qué semana!

i i i u w i u  ^ U JU Ü U U  t a c u g C l  I d  U U C L U IU I1 , p U C b  a l

lo hacéis cara al sol os podéis quedar cegatos. 
En lo que se refiere a componendas económi
cas, lo mejor de esta semana será el intento de 
sablazo que os quiere dar un amigo zalamero y 
pegajoso, pero al que sabréis parar con maes
tría y, al final, os ufanaréis con el relato ese de 
uno que fue por lana y salió trasquilado. La sa
lud la pondréis a punto con un toque de hume
dad y un férreo control de la ingesta de grasas.

El agüita, el agüita de tu signo 
te está dejando el carácter como 
un secarral norteafricano, pero 

eso lo debes combatir con unas dosis de buen 
humor y de buena relación sensualona. No te 
dediques a regar la economía, pues esta sema
na todo lo más que te puede pasar es que se te 
hielen los pámpanos. Lo erótico-sentimental no 
es asignatura en la que vayas a sacar sobresa
liente en la evaluación de esta semana, un su
ficiente ya sería un verdadero triunfo. La sa
lud...; ¡huy, ehhhhtoy de los nennnenennnevios!, 
¡estoy de los nervios!
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EXPOSICIONES
•  World Press Photo, en el Mu

seo de Santa Cruz. Una exposi
ción con las fotografías de prensa 
más sobresalientes del 92 puede 
verse en la sala de exposiciones 
del museo toledano hasta el 31 de 
enero.

•  La exposición Piedras Vivas 
aún se puede seguir contemplan
do en la catedral toledana hasta el 
día 31 de enero.

•  Luis Acosta expone una inte
resante colección de pintura en la 
galería Tolmo (calle Santa Isa
bel, 14). Abierta hasta el día 3 de 
febrero.

•  En el Centro de Promoción 
de la Artesanía Mezquita de las 
Tornerías se expone, hasta el 28 
de febrero, una muestra de cerá
mica castellano-manchega.

•  Una exposición de óleos y ce
rámicas de diversos autores puede 
verse en la sala de exposiciones de 
la Cámara de Comercio hasta el 
día 28 de enero.

•  El grupo «Navarra 12», com
puesto por Patxi Araujo, Roberto 
Barbero, José Miguel Corral, Be
lén Flamarique, Asunción Goi- 
koetxea, Xabier Idoate, Julián 
Irujo, José Luis Mayor, Angela 
Moreno, Teresa Sabaté, Rosa Sil
va y Javier Villarreal, expone una 
muestra de su quehacer estético 
en las salas de exposiciones del 
Centro Cultural de la Caja Rural 
de Toledo (calle Coronel Baeza). 
Hasta el 6 de febrero.

LIBROS PARA LA 
CUESTA DE ENERO

Para terminar la pesada cuesta 
del mes primero y para evadirnos 
de esa estupidez que atizan los 
fabricantes de armamento y que

r\ x  n
se nos ofrece por televisión como 
una película más de hazañas bé
licas, recomendamos la lectura 
de tres hermosas joyas literarias.

Sea la primera recomendación 
para el último libro de José Ma
nuel Caballero Bonald, «Campo 
de agramante»; ésta va a ser, sin 
duda, la novela por la que la His
toria de la Literatura recordará a 
este escritor sureño. Un persona
je mágico, a la vez narrador, tes
tigo y víctima de la trama, que 
narra la realidad desde la pers
pectiva de lo que aún no ha su
cedido, es un recurso narrativo 
que confiere a Caballero Bonald, 
por si alguien pensara que antes 
no la tenía, la categoría de maes
tro en el arte narrativo.

Sea nuestra segunda recomen
dación para aquellos/as que gus
ten de la obra pictórica de Mi- 
quel Barceló, pues este cotizado 
artista moderno ha ilustrado la 
obra de Paul Bowles «Muy lejos 
de casa», una aventura africana

para una recién divorciada que 
difícilmente sale de la espiral del 
ser y del estar.

La te rce ra  recom endación  
para cerrar este mes que nos tie
ne los cuerpos como bálagos (se
gún un compañero de redacción) 
vaya para la obra de Tilman 
Spengler y su obrita «El cerebro 
de Lenin», una aproximación 
mordaz e irónica a la fe en el pro
greso y el raciocinio transforma
dor.

CONVOCATORIAS
CONCURSO DE CARTELES 
ANUNCIADORES DE LAS 
FIESTAS DEL CORPUS 
CHRISTI

C onvoca: Exento. A yun ta
miento de Toledo.

Participantes: Todos los artis
tas que lo deseen.

Condiciones: Los carteles se
rán de libre disposición y proce
dimiento, de unas medidas tota
les ( r e c u a d ro  in c lu id o )  de 
65 x 45 centímetros y glosarán 
m o tiv o s  c a ra c te r ís tic o s  que 
anuncien de manera clara las 
fiestas. Cada artista podrá con
currir con cuantos trabajos de
see, debiendo ser realizados en 
posición vertical y presentados 
sobre bastidor o soporte rígido.

FARMACIAS DE GUARDIA
TOLEDO TALAVERA DE LA REINA
24. Cardenal Lorenzana, 4, y 24. Alfares, 35
Esparteros, s/n. 25. Paseo de la Estación, 23
25. Brive, 4 26. Cerería, 26
26. Real del Arrabal, 16 27. Carlos García Verdugo, sin
27. Avenida de Barber, 26 número
28. Uruguay, 8 28. Puente Nuevo, 5
29. Ecuador, 8 29. Joaquina Santander, 76
30. Reconquista, 14 30. Puente Nuevo, 5
31. La Mancha, 10 31. Puente Nuevo, 5

La rotulación será la siguiente: 
«CORPUS CHRISTI» TOLE
DO 1993. Fiestas de interés tu
rístico internacional. En el cartel 
deberá figurar el escudo de To
ledo.

Plazo de presentación: Hasta 
el 10 de marzo de 1993, debien
do ser presentados o rem itidos 
al Negociado de Festejos del 
Exento. A yuntam iento de Tole
do (Posada de la H erm andad, 
calle H erm andad, 6. 45001 T o
ledo).

Premio: 300.000 pesetas.

INFORMATICOS
Para las zonas de Toledo, Ciudad Real y Albacete, con dom in io  del 

MS-DOS, WP-51, LOTUS 123 y DBASE IV, se necesitan urgentemente.

Ingreso en nómina, seguros sociales y kilometraje. Elevados ingresos.

Interesados, llamen a los teléfonos (91) 559 97 35 o (91) 559 79 45
o envíen C. V. a

TECNO-CAD, Gran Vía, 67, Ofi. 624. 28013 Madrid
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Abre sus puertas a las diecinueve treinta de la tarde, y 
su luz hace guiños a cuantos amantes de la «noche toledana» pasan 
frente al número 3 de la calle Rojas. Desde que iniciara su anda
dura hace seis meses puede vanagloriarse de haber dado cobijo y 
regocijo coctelera a la «fauna nocturna» de la ciudad, escasa pero 
garbosa, y fiel con los establecimientos que se portan bien con ella.

POR LOC I TOS

Bar La Escondida; un rincón para noctámbulos
iguel Angel, José A nto
nio y N oelia  son las c a 
ras h u m an as de un n eg o 
cio vivo que  se n iega  a 
que Toledo sea u n a  c iu 
dad  que  se d u e rm a  con  
el sol; b ien  al co n tra rio , 
ap u estan  p o r que  n u es
t r a  c iu d a d  su e ñ e  d e s 
p ie r ta  unas cu an tas  h o 
ras an tes de co n c ilia r el 
sueño  re p a ra d o r  q u e  a 
d ia rio  se m erece .

C ien  m etro s  c u a d ra 
dos de local son m ás que  
s u f i c i e n t e s  p a r a  q u e  
exista u n a  p a rc e la  n o c 
tu rn a  en la q u e  se reú n an  
los « re lig io so s»  de las 
te r tu lia s  de m ad ru g ad a . 
El d ios B aco  in sp ira  con  
su  s a b e r  los c ó c te le s , 
« c u b a ta s » ,  l ic o rc i l lo s , 
re fresco s y dem ás co m 
b in ac io n es  que  la im ag i
n ac ió n  del c lien te  so lic i
te  p a ra  en d u lza r  su voz y 
c a le n ta r  la g a rg a n ta  en 
esas ch arlas  tra n q u ila s  y 
de c o rte  ex istenc ia l que 
sólo se p u e d e n  m a n te n e r  
cu an d o  los n iños d u e r
m en, se c ie rra n  los co 
m erc ios y se d e sa ta  la

m ag ia  de  los d u en d es  de 
la noche.

C on  d eco rac ió n  re la 
ja n te  en clave de  pu b  o 
ta b e rn a  ing lesa, L a E s 
c o n d id a  s iem p re  está  de 
g u a rd ia  p a ra  o frece r  en 
las e scap ad as n o c tu rn as  
un  lugar de p o stas  d o n 
de al a rro p e  de un  m os

tra d o r  de v e rd e  e n c e n d i
do y con las sen sac io n es 
q u e  b rin d a n  los ca rte le s  
de v iejos cafés o p ó ste rs  
ev o cad o res , p u ed an  to 
m arse  los to led an o s  eso 
que  llam an  la p en ú ltim a , 
q u e  su e le  c o n s is tir  en 
u n a  cañ a , có c te l o zum o 
al que  a g a rra rse  p a ra  sa 

ca r a p a se a r  los ú ltim o s 
fan tasm as de la m en te  
e n tre  so rbo  y so rbo , lim 
p ia n d o  la co n c ien c ia  o 
v ac ian d o  los re c u e rd o s  
p a ra  q u e  o tro  dios, M or- 
feo , to m e  de B aco  el r e 
levo y nos re m o n te  h a s ta  
la s  m ism a s  n u b e s  d e l 
O lim po .
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P R E S S  M IL IT A R EL BANCO DE 14 ESTACIONES WEIDER 
ES TODO LO QUE TU NECESITAS 
PARA ENTRENAR EN TU CASA

S E N T A D IL L A

ABSOLUTAMENTE PARA TODO
LLEVATELO A CASA POR 3.800 PTAS/MES

W ® l 4 ® r .  TOLEDO Teléfono: 25 09 06

C U R L " S G O T T A B D O M IN A L E S

B A R R A  D O R S A L  
DE ACERO  CO N  
AG ARR ES  
CO NFO R TA B LES CABLE DE NI-

E X T E N S IO N
C U A D R IC E P S Nota: Este conjun 

cfoTFárra y discos 
vinilo no entra en 
e! precio del bañe

SO PO RTES P A R A  BA R R A  
G R A D U A B LES EN A L T U R A

F E M O R A L E STO RR E (INTER  
C A M B IA B L E } ' 
DE POLEA

A B E R T U R A S

P R E S S  IN 
C L IN A D O

P R E S S  
DE B A N C O

BARRA PARA 
AÑADIR PESO 
ADICIONAL PARA 
MAS RESISTENCIA

SOPORTES 
MOVILES PARA 
TRABAJAR 
EL PECHO

RESPALDO AJUSTA 
BLE HASTA \?. 
POSICIONES

PARA TRABAJO 
DE PIERNAS

f
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BANCO 14 ESTACIONES
Un banco ideal para entrenar en casa, con el que podrás 

ejecutar cualquier ejercicio culturista del gim nasio
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Castilla-ha Mancha
en

ÍÍT U R 9 3
FERIA INTERNACIONAL DE TURISMO

Parque
Del 27 al 31 de Enero

Ferial Juan Carlos I. Pabellón 8 - Stand 828

Día 26 • 18 horas: Inauguración oficial de 
FITUR 93 y cóctel ofrecido por la 
Federación Regional de 
Empresarios de Flostelería.

Día 27 • Día en Ftonor de Albacete.*
• Actividad especial: Encuentro Día 29 

con el mundo del Arte, la Historia,
la Cultura y la Artesanía.

• 10,30 horas. Reunión para la 
organización del II Foro Europeo 
del Turismo Verde con los 
representantes de la C.E.

Día 28 • Día en Honor de Ciudad Real.*
• Actividad especial: Promoción de 

alimentos de Castilla-La Mancha
y medio ambiente. Día 30

• 10,30 horas: Reunión con los 
colaboradores españoles para la Día 31

organización del II Foro Europeo 
del Turismo Verde.
17 horas. Reunión de trabajo 
Grupos LEADER de la región de 
Castilla-La Mancha.
Día en Honor de Guadalajara.* 
Actividad especial: Medios de 
comunicación.
12 horas: Visita al stand del 
Excmo. Consejero de Industria y 
Turismo, Prensa Regional, 
representantes de la Federación 
Regional y Asociaciones 
Provinciales de Empresarios de 
Hostelería.

' Día en Honor de Cuenca.*
' Día en Honor de Toledo.*

Durante los días 30 y 31, FITUR abre sus puertas al público no profesional y durante 
los mismos se celebrarán actividades con contenido cultural y festivo.

* Muestras gastronómicas ofrecidas por la Asociación Provincial de Empresarios 
de Hostelería correspondiente.

B Consejería de
__________ Industria y Turismo
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